
Сегодня открывается 
Московский  международный  
кинофестиваль. Навигатор 
«РГ»: что и когда посмотреть, 
на что обратить внимание?

РЕШЕНИЕ Социальную газификацию распространили 
на садовые участки

Труба удачи

Владислав Куликов

С
овет Федерации одобрил 
закон, повышающий тре-
бования к адвокатам и в 

целом вносящий в их работу се-
рьезные изменения. Например, 
создается единый реестр адво-
катов, расширяются полномо-
чия минюста в сфере адвокату-
ры,  адвокатов, уехавших за гра-
ницу, смогут лишать статуса.

Заместитель министра юсти-
ции Российской Федерации 
Максим Бесхмельницын под-
черкнул, что одобренный сена-
торами закон является важным 
и долгожданным как для Миню-
ста России, так и в целом для 
всего адвокатского сообщества.

«Мы совместно с профессио-
нальным сообществом очень 
долго и кропотливо работали 
над ним, его положения неодно-
кратно обсуждали на площад-
ках правительства и Государ-
ственной Думы», — отметил он.

Не будет преувеличением 
сказать, что новации принципи-
ально важны и для всех гра-
ждан: ведь от профессионализ-
ма адвокатов зачастую зависит 
наша судьба.

По мнению Максима Бес-
хмельницына, одним из важных 
положений, предусмотренных 
новым законом, является созда-
ние Единого государственного 
реестра адвокатов Российской 
Федерации.

«Работу над созданием Еди-
ного государственного реестра 

адвокатов мы практически за-
вершили, — рассказал замести-
тель министра юстиции. — Уже 
сейчас на информационном 
портале минюста в открытом 
доступе все заинтересованные 
граждане и организации могут 
круглосуточно получать инфор-
мацию об адвокатах, их стату-
сах и удостоверениях, привязке 
к региону. 

В настоящее время с нашими 
территориальными управлени-
ями проводим работу по внесе-
нию сведений об адвокатских 

образованиях, в которых рабо-
тают адвокаты».

Теперь адвокат будет полу-
чать право на профессиональ-
ную деятельность с момента 
включение в Единый государ-
ственный реестр. 

В электронном перечне ука-
жут всю необходимую инфор-
мацию о каждом защитнике, 
поэтому любой желающий смо-
жет удостовериться, что имеет 
дело с настоящим адвокатом. 
Если статус адвоката был при-
остановлен или прекращен, то 
такой юрист не имеет право 
осуществлять адвокатскую дея-
тельность — его не пустят в 
СИЗО, не позволят представ-
лять интересы доверителя в 
уголовном процессе. Сведения 
о приостановке или прекраще-
нии адвокатского статуса так-
ж е  буд у т  п р е д ста вл е н ы  в 
реестре. Вести реестр 
будет Министерство 
юстиции РФ.

Ольга Игнатова, 
Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина

П
равительство рас-
ширило социаль-
ную газификацию в 
садовых некоммер-
ческих товарище-
ствах (СНТ). Теперь 
подводить газ будут 
бесплатно не только 
к границе дачного 

поселка, но и до границы соб-
ственно садового участка. Это 
не только снизит расходы вла-
дельцев на благоустройство 
своих домов, но и изменит ры-
нок недвижимости, послужит 
толчком к развитию загородных 
территорий, считают эксперты.

Ранее по программе социаль-
ной газификации, запущенной в 
2021 году, россияне получили 
возможность бесплатно прове-
сти газ до границ своих участков 
в населенных пунктах, располо-
женных в сельской местности. 
Теперь же газовые сети будут 
бесплатно проведены до границ 
дачных участков. По словам ви-
це-премьера Александра Нова-

ка, количество СНТ, подпадаю-
щих под программу социальной 
газификации, составляет 22 
тыс. В них находятся около 1,5 
млн негазифицированных до-
мов.  Граждане РФ уже могут по-
давать заявки на газификацию 
домов в СНТ, отметил вице-пре-
мьер.

Важный момент — нововведе-
ния касаются не всех СНТ, а 
только тех, которые расположе-
ны в границах газифицирован-
ных населенных пунктов либо в 
тех, которые планируется гази-
фицировать в нынешнем году. 

Как пояснил замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач, 
большинство СНТ пока не вхо-
дит в границы населенных пунк-
тов, хотя два года назад процеду-
ру присоединения к ним садо-
водств четко регламентировали. 

Домовладельцы в тех СНТ, кото-
рые вошли в границы населен-
ных пунктов, платят больше за 
вывоз мусора и больший зе-
мельный налог, поэтому отнюдь 
не все товарищества стреми-
лись присоединиться к сосед-
ним городам и поселкам. Впро-
чем, любые СНТ могут присо-
единиться к населенным пунк-
там и сейчас, благодаря чему 
войти в эту программу. 

По словам депутата Госдумы 
(фракция «Единая Россия»), 
председателя Союза дачников 
Подмосковья Никиты Чаплина, 
в шаговой доступности от го-
родской инфраструктуры, а так-
же в уже газифицированной 
местности находится не так 
много СНТ. И чем дальше от 
крупных городов или поселков 
находится СНТ, тем меньше ве-
роятность наличия там газа.

Пока не все ясно по техниче-
ским условиям присоединения 
домов в СНТ. Например, как 
быть с условием об удаленности 
домовладения от газопровода 
не более чем на 200 метров. Тер-
ритории СНТ подчас очень 
большие. Кроме того, часто, 
если внутри товарищества уже 
проведен газопровод, то он 
частный, принадлежит либо то-
вариществу, либо отдельным 
его членам. Пока непонятны па-
раметры его использования как 
для подключаемых к газу домов, 
так и для владельцев этих посел-
ковых газопроводов. Средства, 
вложенные в строительство га-
зопроводов, они рассчитывали 
окупить за счет присоединения 
к трубе новых потребителей, а 
теперь подключение по закону 
стало бесплатным. 

Решение о догазификации 
должно быть принято на общем 
собрании членов СНТ, а его 
протокол — приложен к заявке о 
подключении. На домовладение 
и земельный участок, есте-
ственно, должны быть право-
устанавливающие документы. 
Заявку нужно направлять еди-

ному оператору газификации 
или региональному оператору 
газификации.

Ранее дачникам приходи-
лось платить за подведение се-
тей от границ СНТ до границ 
участков. Стоимость рассчиты-
валась «индивидуально». К 
примеру, для поселка в 350 
участков в Подмосковье каж-
дый дом должен был заплатить 
чуть более 70 тыс. руб., если 
подключаться решат все дачни-
ки. Если решатся только 50—
100 из них, то плата вырастает 
до 100—150 тыс. руб. Теперь же 
заплатить нужно будет только 
за подведение газа от границы 
участка к дому. 

Внутри участка стоимость 
работ и материалов, как прави-
ло, 130—180 тыс. руб., говорит 
председатель правления МОО 
«Гильдия инженеров газового 
оборудования» Станислав Ми-
тюшин. Это та плата, которую 
все же придется вносить жите-
лям даже при подклю-
чении по социальной 
газификации. 
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Газификация позволит многим дач-
никам жить за городом круглый год.А К Ц Е Н Т

Газ доведут уже не просто до дачного 
поселка, а до границы участка

А К Ц Е Н Т

Адвокаты получат право входить 
в здания суда и прокуратуры по своим 
удостоверениям. Дополнительных 
пропусков не потребуется
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Первая медицинская 
помощь — это азбука 
поведения

Легенде 
советского хоккея 
Александру 
Мальцеву — 75!
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Частным компаниям 
запретят проводить 
экзамены по русскому 
для мигрантов

На понятном 
языке 

Мария Агранович

С 1 мая этого года частные компании не смогут прово-
дить экзамен по русскому для иностранцев. Об этом 
заявил министр науки и высшего образования Вале-
рий Фальков на совещании с ректорами вузов. 

Напомним, на днях Рособрнадзор вынес предо-
стережение в связи с нарушением обязательных тре-
бований к проведению экзамена по русскому языку 
как иностранному, истории России и основам законо-
дательства пяти вузам. Это РУДН, СПбГУ, Институт 
русского языка им. А.С. Пушкина, РГПУ им. А.И. Герце-
на и Псковский государственный университет.

Чуть ранее внештатная сотрудница одного из этих 
университетов была задержана по делу о незаконной 
выдаче сертификатов экзамена.

Глава минобрнауки дал ряд поручений, направлен-
ных на усиление контроля за качеством проведения 
экзамена.

Вузы должны до 1 мая 2024 года исключить всех 
коммерческих партнеров, которые ранее участвовали 
в организации экзамена. Они больше не долж-
ны допускаться к работе по проведению экза-
мена и оформлению сертификатов.

КОШЕЛЕК 
Цены на новостройки 
замедлили рост

Квартплато

Марина Трубилина

Цены на новостройки в регионах в реальном выраже-
нии не меняются, а в Москве — снижаются. Аналитиче-
ский центр «ДОМ.РФ» опубликовал Индекс цен на пер-
вичном рынке жилья за март нынешнего года. По дан-
ным госкорпорации, в марте рост цен на новостройки 
замедлился и составил лишь 0,5% (после 1% в феврале 
и 0,7% в январе). Всего за первый квартал цены на пер-
вичное жилье в России увеличились на 2,2%, то есть 
стабилизировались практически на уровне инфляции 
(1,95%), отмечают аналитики.

В целом, с начала года цены на строящееся жилье 
выросли во всех десяти регионах-лидерах по объему 
строящегося жилья (на них приходится около 60% 
всего портфеля жилищного строительства). Однако 
темпы этого роста в лидирующей десятке разнятся. В 
половине субъектов увеличение стоимости квадратно-
го метра опережает среднероссийский уровень. Это, в 
частности, Ростовская область (цены увеличились на 
5,5%), Свердловская (+3,8%), Новосибирская 
(+3,2%), Ленинградская (+3,2%) и Московская 
(+3,1%) области. А в столицах цены, напро-
тив, опустились ниже средних значений — в 
Москве до 1,6%, в Санкт-Петербурге до 1,9%. 

КОНТРОЛЬ 
Роспотребнадзор 
перейдет к профилактике 
нарушений

Поработать 
на совесть 

Ольга Игнатова 

С 2025 года планируется полностью перейти на рис-
к-ориентированный подход в проверках бизнеса, в том 
числе торговли, общепита, проще говоря, на адресные 
проверки. То есть бизнесу будут указывать на возмож-
ные нарушения, но не штрафовать, а предприниматели 
должны добросовестно устранять огрехи. Потребите-
ли уже сейчас жалуются, что качество услуг падает. Но 
Роспотребнадзор и эксперты успокаивают: ситуацию 
удастся удержать под контролем, на качестве товаров, 
работ и услуг в худшую сторону это не скажется.

В Роспотребнадзоре, который был пионером вне-
дрения риск-ориентированного подхода при про-
верках бизнеса, отмечают, что за 2023 год число таких 
профилактических проверок увеличилось в 14 раз. И 
они дали неплохой результат — в итоге процент выяв-
ленных нарушений существенно снизился.

Председатель Союза потребителей России Петр 
Шелищ подчеркивает, что упор здесь делается имен-
но на профилактику, а не на то, чтобы задушить биз-
нес штрафами. Хотя, если бизнес замечен в неодно-
кратных нарушениях закона о защите прав потреби-
телей, например, когда продают некачественную 
продукцию, необходимо включать меха-
низм и привычных проверок по обращениям 
граждан. 

5

2

4

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.04.24

Австралийский доллар  60,6707
Азербайджанский манат 55,3484
Армянский драм**  23,8770
Белорусский рубль  28,7243
Болгарский лев  51,1780

Бразильский реал  17,9339
Венгерский форинт**  25,5158
Вон Республики Корея*** 68,5354
Вьетнамский донг****  38,8313
Гонконгский доллар  12,0353

Грузинский лари  35,1707
Датская крона  13,4157
Дирхам ОАЭ  25,6207
Доллар США  94,0922
Евро  100,5316

Египетский фунт*  19,4657
Индийская рупия*  11,2662
Индонезийская рупия****  57,9385
Казахстанский тенге**  20,9611
Канадский доллар  68,2124

Катарский риал  25,8495
Киргизский сом*  10,5714
Китайский юань  12,9760
Молдавский лей*  52,6196
Новозеландский доллар  55,6791

Новый туркменский манат  26,8835
Норвежская крона*  85,5812
Польский злотый  23,1988
Румынский лей 20,1806
СДР  123,7407

Сербский динар**  85,7886
Сингапурский доллар  69,2516
Таджикский сомони*  86,1358
Таиландский бат*  25,6040
Турецкая лира*  28,9587

Узбекский сум****  74,1178
Украинская гривна*  23,7936
Фунт стерлингов  117,1448
Чешская крона*  39,7634
Шведская крона*  85,7031

Швейцарский франк  103,5687
Южноафриканский рэнд*  49,4345
Японская иена**  60,9603
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Бывший завод «Мерседес» 
в Подмосковье 
возобновляет 
работу
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал к разумной нагрузке 
для школьников и учителей

Вести класс
Владимир Кузьмин

С
нижение нагрузки долж-
но коснуться всех педа-
гогов — от детских садов 

до вузов, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на 
встрече с руководителем Росо-
брнадзора Анзором Музаевым. 
Нагрузка на школьников тоже 
должна быть разумной и сба-
лансированной. В частности, 
глава правительства поручил 
сделать предстоящую пересда-
чу ЕГЭ удобной и комфортной 
для ребят.

В Послании Федеральному 
Собранию президент предложил 
нововведение для ЕГЭ — возмож-
ность пересдачи одного из экза-
менов. «Это очень важно, потому 
что ребята зачастую волнуются. 
Ну все бывает в жизни. И вот та-
кое право на ошибку очень важ-
но для детей», — заметил Мишу-
стин. Выступая ранее в Госдуме 
с ежегодным отчетом, он назвал 
даты пересдачи — 4 и 5 июля.

Глава Рособрнадзора расска-
зал премьеру, что «горячие ли-
нии» ведомства выпускни-
ки оборвали звонками еще 
до окончания Послания. Всех 
интересовало, смогут ли они 
воспользоваться пересдачей 
уже в этом году. Вчера Музаев 
заверил премьера, что поруче-
ние президента будет исполне-
но: «Все обсуждения по вопро-
сам, связанным с возможно-
стью пересдать один из предме-
тов, проведены. Мы обсудили 
это все с регионами, с двумя ми-
нистерствами. В этом году ребя-
та воспользуются этой возмож-
ностью, и вузы смогут учесть 
этот результат».

Михаил Мишустин обратил 
внимание: педагоги жалуются 
на бюрократическую нагрузку. 
Мешает большое количество от-
четных документов, не остается 
времени даже для качественной 
проверки домашних заданий, 
согласен с ними премьер. «По-
ручение разгрузить преподава-

телей должно быть выполнено 
на всех уровнях — от детских са-
диков до высших учебных заве-
дений», — указал он.

В прошлом году в 24 школах 
шести регионов страны начал-
ся эксперимент по сокращению 
бюрократической нагрузки на 
преподавателей. Полученные 
выводы позволили сформиро-
вать первые поправки в зако-
нодательство и направить их 
в Госдуму. Эксперимент пока-
зал и сильную загрузку адми-
нистративной части образова-
тельных организаций, куда по-
ступает много запросов. «И в 
этих поправках мы оговорили: 
организация обязана отвечать 
только на те запросы, которые у 
нас значатся в федеральном за-
коне», — отметил Анзор Музаев. 

Еще одна проблема связана с 
большим количеством монито-
рингов в системе образования. 
«Будем работать над сокраще-
нием количества информацион-
ных систем, дублирования ин-

формации в них и сокращени-
ем количества мониторингов, — 
пообещал глава Рособрнадзора. 
— После того как эту часть мы 
расчистим, сможем уверенно и 
точно сказать, что работа в этом 
направлении полностью закон-
чена».

— Надо сделать все, чтобы мы 
к сентябрю, перед началом но-
вого учебного года все вопро-
сы, связанные с нормативной 
базой, решили. Это касается и 
поручения по снижению адми-
нистративной нагрузки, — рас-
порядился Михаил Мишустин.

Поинтересовался премьер-
министр, как идет включение 
образовательных учреждений 
Донбасса и Новороссии в еди-
ную систему образования стра-
ны. Все образовательные ор-
ганизации там получили вре-
менную аккредитацию. Четыре 
региона получили субсидию, 
чтобы развернуть у себя рабо-
ту отделов, которым переданы 
полномочия по линии Рособр-
надзора, сообщил глава феде-
рального агентства. С лета ве-
домство приступит к обучению 
всех сотрудников, которых они 
набирают.

Музаев напомнил, что у 
выпускников этих субъектов 
Федерации есть преференция — 
они могут выбирать между сда-
чей ЕГЭ и выпускных экзаменов 
в школе. Постепенно количе-
ство выбирающих единый гос-
экзамен растет. В Херсонской 
области, например, в прошлом 
году не было ни одного пункта 
сдачи ЕГЭ, а теперь открыва-
ется один. «С коллегами рабо-
таем, обучаем специалистов. 
Наши подведомственные учре-
ждения, которые отвечают за 
проведение ЕГЭ, все время, 
можно сказать, круглые сутки 
помогают и сопровождают на-
ших коллег», — рассказал руко-
водитель Рособрнадзора.  Михаил Мишустин обсудил проблемы сферы образования с руководителем Рособрнадзора Анзором Музаевым.

ЗАЩИТНАЯ РЕАКЦИЯ 
В свою очередь, прези-
дент Федеральной па-
латы адвокатов Свет-

лана Володина в беседе с «РГ» 
заявила, что по степени зна-
чимости в новом законе цен-
тральное место занимают нор-
мы о Комплексной информаци-
онной системе адвокатуры Рос-
сии. Закон закрепляет ее офи-
циальный статус.

«В условиях цифровизации 
всех происходящих в нашей 
стране процессов адвокатура 
не должна оставаться в сторо-
не, — рассказала она. — Поэтому 
положение о Комплексной ин-
формационной системе адвока-
туры России непременно долж-
но было появиться в нашем 
профессиональном законе».

По ее словам, повышают-
ся требования к образованию 
претендента на получение ста-
туса адвоката — необходимо 
иметь одновременно и степень 
магистра, и степень бакалав-
ра по направлению подготовки 
«Юриспруденция». Надо ска-
зать, что заслуженные юристы 
России, кандидаты и доктора 
юридических наук принимают-
ся в адвокатуру без экзамена. 

Кроме того, рассказыва-
ют в минюсте, вводится еще 
одно основание для прекраще-
ния статуса адвоката советом 
региональной палаты. Таким 
основанием является выезд ад-
воката на постоянное место-
жительство либо на срок более 
одного года за пределы Рос-
сийской Федерации. При этом, 
как подчеркивают в ведомстве, 
данное нововведение не затро-
нет тех адвокатов, которые вы-
ехали для обучения или лече-
ния, либо сопровождения чле-
нов семьи, направленных для 
исполнения трудовых или иных 
обязанностей за пределы Рос-
сийской Федерации, и по иным 
уважительным причинам.

Светлана Володина замети-
ла, что норма о лишении стату-
са адвокатов, уехавших за гра-
ницу более чем на год в отсут-
ствие уважительных причин, 
вызвала серьезные споры. 

«Не лишним будет еще раз 
подчеркнуть: каждая ситуация 

будет рассмотрена квалифика-
ционной комиссией адвокат-
ской палаты, в реестр которой 
внесены данные об адвокате, 
— заявила она. — Решение будет 
приниматься внутри корпора-
ции и зависеть от причин отъ-
езда». 

В целом закон расширя-
ет полномочия Министерства 
юстиции России в сфере адво-
катуры. Министерство полу-
чит право утверждать положе-
ние о порядке проведения ад-
вокатского экзамена, а также 
вносить представление о при-
влечении адвокатов к дисци-
плинарной ответственности за 
ненадлежащее исполнение обя-
занностей. 

«Обращаю ваше внимание, 
что квалифкомиссия принима-
ет решение о наличии дисци-
плинарного проступка, а Совет 
адвокатской палаты определя-
ет наказание, — поясняет Свет-
лана Володина. — То есть глав-
ное слово остается за адвокату-
рой. При этом адвокатская па-
лата не может отказать мини-
стерству в рассмотрении пред-
ставления».

Иными словами, чиновники 
не смогут наказывать адвока-
тов своей властью. Адвокатура 
— это независимое профессио-
нальное сообщество. 

«Прошла норма об ограни-
чении действия удостоверения 
адвоката 15 годами. Считаю 
это тоже верным решением: мы 
стареем, а фотографии остают-
ся прежними, не говоря уже о 
самой «корочке, — рассказыва-
ет Светлана Володина. — Вно-
сятся изменения, благодаря ко-
торым адвокаты получат бес-
препятственный вход в здания 
суда и прокуратуры по удосто-
верениям. Это также стоит от-
метить как позитивный шаг». 

Председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев заявил, что 
одобренные Советом Федера-
ции законодательные измене-
ния направлены на совершен-
ствование законодательства в 
сфере адвокатуры и в конечном 
счете на повышение правовой 
защищенности граждан.  
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На понятном 
языке 

Регионы в первую очередь должны заключить 
договоры с государственными вузами: в каждом 
субъекте за проведение экзамена должен отве-

чать конкретный местный университет. Также необходи-
мо  усилить контроль за процедурами проведения экза-
мена и выдачи сертификатов. При нарушениях сразу со-
общать в правоохранительные органы, а тех, кто наруше-
ния допустил, — отстранять от работы.

— Прямая персональная ответственность за прове-
дение экзамена и выдачу сертификатов лежит на вас, — 
обратился к ректорам Валерий Фальков.

Как сообщили в минобрнауки, экзамен по русскому 
языку как иностранному, истории России и основам за-
конодательства — один из механизмов «социокультурной 
и языковой адаптации иностранных граждан на террито-
рии Российской Федерации».

Для чего нужен сертификат экзамена? 
Это обязательное условие получения разных доку-

ментов на территории России, в том числе разрешений 
на работу или патент, на временное проживание в Рос-
сии, вида на жительство в нашей стране.

Кстати, в будущем экзамен для мигрантов в части рус-
ского языка может измениться. Как?

Экзамен проверяет знания русского языка как ино-
странного, истории  и основ законодательства России. В 
зависимости от документа, для получения которого он 
сдается, экзамен разделен на уровни. Иностранные гра-
ждане выполняют и устные, и письменные задания везде, 
за исключением уровня, необходимого для разрешения 
на работу или патент.

Как рассказали «РГ» в Рособрнадзоре, «представляет-
ся целесообразным» включение раздела «Говорение» в 
экзамен для трудовых мигрантов. 

— Ведь во время пребывания в нашей стране мигран-
там и в работе, и в различных жизненных ситуациях нуж-
но именно разговаривать с россиянами, и желательно на 
понятном языке,— отметили в ведомстве.

Также в Рособрнадзоре допустили пересмотр мини-
мального порога баллов по экзамену для мигрантов.

Сейчас установлена граница в 50 баллов. Но может 
повыситься до 80. 

— Минимальный балл экзамена, который сдается при 
получении вида на жительство или гражданства, может 
быть пересмотрен, — прокомментировали в Рособрнад-
зоре. — Но прежде всего для нас важно обеспечить объек-
тивный экзамен. 

Какие задания могут быть на экзамене? Ответить, кто 
бы союзником России в годы Великой Отечественной 
войны, начать диалог в кассе вокзала для замены билета 
на поезд, узнать у прохожего путь к автобусной останов-
ке, написать заявление об устройстве на работу и дру-
гие.  
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Сейчас порог прохождения экзамена — 50 баллов. 
Но он может повыситься до 80.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с пережившим покушение 
губернатором Мурманской области Андреем Чибисом

В рабочем режиме

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вчера 
по видеосвязи про-
вел встречу с гу-
бернатором Мур-
манской области 
Андреем Чибисом, 
который вышел на 
работу после поку-

шения. В центре разговора — во-
просы экономики и социальной 
сферы.

Путин в начале беседы по-
интересовался самочувстви-
ем Чибиса. «Спасибо большое, 
восстанавливаюсь, но уже на 
рабочем месте, в рабочем ре-
жиме», — ответил губернатор. 
Напомним, что 4 апреля по-
сле встречи с местными жите-
лями на него напал мужчина с 
ножом. Чибис тогда находил-
ся в городе Апатиты с рабочей 
поездкой.

Сейчас губернатор уже ак-
тивно занимается вопросами 
развития региона. Так, Чибис в 
ходе встречи попросил прези-
дента зафиксировать цену газа 
для конечного потребителя при 

газификации региона, чтобы 
она была в пределах среднерос-
сийской. «Тогда инвесторам, в 
том числе компаниям «ФосА-
гро», «Еврохим», очень понят-
но будет считать инвестпроек-
ты по строительству заводов. 
Ну и главное, нам будет понят-
но, а сколько будет стоить теп-
ло для населения, чтобы опти-
мизировать платежи наших лю-
дей, потому что они существен-
но бьют по карману», — пояснил 
губернатор.

Еще одна просьба главы 
региона — распространить по-
лярные выплаты на всех моло-
дых специалистов. «Мы «поляр-
ки» сразу платим с 2020 года 
для молодых специалистов, 

здесь есть просьба: вы давали 
поручение такую же меру вве-
сти для работников федераль-
ных органов власти и федераль-
ных учреждений, которые рабо-
тают на Крайнем Севере. Сей-
час подготовлен проект поста-
новления, где есть сдерживаю-
щий фактор: пятилетнее время 
проживания на Крайнем Севе-
ре. Мы заявляли позицию и не-
согласие с этим — и я, и другие 
арктические губернаторы. Про-
шу вашего поручения, чтобы в 
итоговом документе эта норма 
ушла», — сказал он. 

Губернатор также поблаго-
дарил президента за решения 
по поддержке регионов, кото-
рые были изложены в Послании 

Федеральному Собранию, в том 
числе касающиеся оснащения и 
ремонта социальных объектов. 
Чибис отметил, что для Аркти-
ческой зоны в целом это крайне 
важно и нужен больший объем 
инвестиций. Он попросил Пу-
тина поручить при формиро-
вании новых нацпроектов при-
нять решения, чтобы арктиче-
ские территории в этом плане 
были таким же приоритетом, 
как Дальний Восток. «С Юрием 
Петровичем (вице-премьером 
Трутневым. — Прим. «РГ») дора-
ботайте дополнительно, ладно? 
Так, чтобы мы на правительстве 
могли это обсуждать», — отве-
тил Путин. Чибис пообещал до-
работать детали.

Говоря о логистических 
проектах, которые являются 
драйвером развития экономи-
ки региона, Чибис сообщил, что 
грузовой морской порт Лавна, 
который строится на западном 
берегу Кольского залива в Мур-
манской области, запустят в ав-
густе 2024 года. «Я хотел бы вас 
пригласить, если график позво-
лит, на запуск порта», — сказал 
он президенту.

Чибис также сообщил, что 
геологоразведка на Кольском 
полуострове продемонстри-
ровала большие запасы лития. 
«Наша страна может войти в 
тройку лидеров по запасам ли-
тия. Объем запасов, которые на 
Кольском полуострове оказа-
лись даже больше, чем предпо-
лагалось», — сказал он. Как от-
метил глава региона, для реали-
зации инвестпроекта нужна ин-
фраструктура — и электросети, и 
железная дорога. 

В конце публичной части 
встречи Чибис, чьи полномочия 
истекают в этом году, заявил о 
готовности продолжить работу 
в качестве губернатора следую-
щие 5 лет. Путин в ответ пожелал 
ему успехов, отметив, что рабо-
та в регионе идет, хотя и вопро-
сов нерешенных много. «Но даже 
судя по тому, что и как мы сейчас 
с вами обсуждаем, вы в матери-
але абсолютно. Я знаю вашу ак-
тивность и уверен, что она будет 
приводить к нужному нам всем 
результату», — сказал он.  

Владимир Путин пожелал главе 
Мурманской области успехов 
на выборах в сентябре.

А К Ц Е Н Т

Губернатор предложил снять ограни-
чения для выплаты северных надбавок 
молодым специалистам федеральных 
структур

ОЦЕНКИ Эксперты 
представили расклад 
перед новыми выборами

Пролог 
для Думы

Татьяна Замахина

После выборов президента РФ прошел месяц, и те-
перь страна на пороге большой серии региональных 
выборов — Единый день голосования пройдет в сен-
тябре. С чем партии входят в новый политический 
цикл, в четверг обсудили политологи на круглом сто-
ле Экспертного института социальных исследований 
(ЭИСИ).

Как ранее заявили в Центризбиркоме, в сентябре 
пройдет более 3,5 тысячи выборов разного уровня. 
В 16 регионах предстоит избрать губернаторов, в 13 
— депутатов заксобраний. В Хакасии состоятся до-
выборы в Госдуму по одномандатному округу. Пла-
нируются три кампании по выборам глав крупных 
городов и 21 — по выборам депутатов гордум столиц 
регионов.

Об уровне поддержки партий рассказал руково-
дитель департамента политических исследований 
ВЦИОМ Михаил Мамонов. «Если посмотреть на циф-
ры за последние 
полтора года, мы 
видим, что сохра-
няется лидерство 
«Единой России», 
ее позиция ста-
бильна, — заявил 
он. — Сейчас 42% 
россиян деклари-
руют готовность голосовать за эту партию. Стабиль-
на ситуация и у КПРФ — 9% и ЛДПР — 8%». Что каса-
ется партии «Справедливая Россия — За Правду», 
то она, как отметил Мамонов, теряет привлекатель-
ность в глазах избирателей. Уровень ее поддержки 
— 3%, и этот показатель сократился вдвое по сравне-
нию с прошлым годом. А вот показатели «Новых лю-
дей» растут — если в 2023 году они были в районе 4%, 
то сейчас — 8%. «Безусловно, это результат прези-
дентской кампании», — заявил Мамонов.

Подготовка к новому электоральному циклу уже 
стартовала, отметил руководитель научного сове-
та Центра политической конъюнктуры Алексей Чес-
наков. «Выборы президента России задали высокую 
планку и с точки зрения качества кампании, и с точ-
ки зрения результатов», — заявил он. По мнению Чес-
накова, ближайшие выборы — это пролог выборов в 
Госдуму в 2026 году. Можно ожидать появления но-
вых персоналий и смыслов, рассчитывает он.

Еще одна особенность политического сезона — 
практически все губернаторы, чьи полномочия ис-
текают, получат поддержку президента и пойдут на 
новый срок. Об этом заявила руководитель депар-
тамента региональных программ ЭИСИ, член Обще-
ственной палаты РФ Дарья Кислицына. «По итогам 
первого срока мы получили многих губернаторов, 
которые окончили «Школу губернаторов» — кузни-
цу кадров, — добавила эксперт. — Выборные кампании 
второго срока будут проходить в логике фиксации 
достижений, сверки с наказами, которые давались 
губернаторам разных регионов».  

В 16 регионах 
предстоит избрать 
губернаторов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин обсудил 
с Сергеем Аксеновым 
развитие Крыма
Президент РФ Владимир Путин в 

этот же день провел по видеосвя-

зи встречу с главой Крыма 

Сергеем Аксеновым и также под-

держал его выдвижение на новый 

срок на предстоящих выборах.

«Сергей Валерьевич, у вас все по-

лучается. Ну, не все, но все основ-

ные задачи решаете. Я уверен, что 

крымчане вас поддержат. И я же-

лаю вам удачи», — сказал прези-

дент. Путин подчеркнул, что Крым 

развивается успешно, уверенно. 

«И экономика, и социальная сфе-

ра — все на марше, на подъеме, все 

действует. И так, как мы и плани-

ровали», — отметил президент. По 

его словам, есть и вопросы, на ко-

торые надо обратить внимание: 

экология, водоотведение и 

очистка вод, система ЖКХ в це-

лом, первичное звено здраво-

охранения.

«Вы упомянули и о необходимо-

сти роста доходов граждан. Есте-

ственно, это задача, которая стоит 

перед всей страной, перед всеми 

регионами, перед правительством 

в целом. Но для Крыма — это 

все-таки такая вещь, на которую 

нужно обращать особое внима-

ние. Хотя решать эту задачу, ко-

нечно, нужно только комплексно», 

— указал Путин.

Аксенов рассказал, что доходы 

Крыма за 10 лет выросли с 18 

млрд до 103 млрд рублей. «По тем-

пам роста экономики Республика 

Крым третье место занимает по 

стране. По частным инвестициям 

— за 10 лет было вложено более 

900 млрд рублей, создано 90 тыс. 

рабочих мест», — сказал он. Глава 

региона также сообщил, что Крым 

за последние десять лет посетил 

61 миллион туристов.

Обсуждая актуальную для региона 

повестку — вопросы безопасно-

сти, Аксенов рассказал, что все 

диверсионные группы, выявлен-

ные на Крымском полуострове с 

2014 года, были задержаны. Он 

подчеркнул, что поддержка воен-

нослужащих СВО является зада-

чей номер один в Крыму. «Сегодня 

вся страна живет СВО. В первую 

очередь для нас сегодня пробле-

мы и заботы военнослужащих — 

это задача номер один, поддержка 

военнослужащих без исключения 

по всем направлениям», — заявил 

он. 

Аксенов также поблагодарил Пу-

тина  за возвращение Крыма на 

родину 10 лет назад. «В первую 

очередь лично благодаря вам, ва-

шим решениям, но и поддержке 

всех россиян», — сказал он.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

Экипажи истребителей-бомбардировщиков Су-34 нанесли удар по позициям ВСУ на Южно-Донецком направлении авиационными бомбами с универсальным модулем планирования и коррекции.

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ПУНКТ УПРАВЛЕНИЯ УКРАИНСКОГО КОМАНДОВАНИЯ «СЕВЕР»

Александр Степанов

М
инобороны Рос-
сии продолжает 
планомерно на-
носить удары вы-
сокоточным ору-
жием по центрам 
принятия реше-
ний и командным 
пунктам ВСУ.

В своей ежедневной сводке 
российское военное министер-
ство заявило об ударе по высоко-
поставленным украинским офи-
церам в Чернигове.

«Вооруженные силы России 
в течение суток уничтожили 
пункт управления оперативно-
го командования ВСУ «Север», — 
отмечается в сообщении военно-
го министерства.

На днях появились сообще-
ния о том, что в Чернигове ВС 
России нанесли удар по гостини-
це «Профсоюзная». Украинцы 
тут же обвинили Минобороны 
России в атаке на гражданские 
объекты. Однако позже в сети 
появились кадры того, как из 
разрушенного здания в больших 
количествах эвакуируют укра-
инских военных.

В телеграм-каналах пошли 
сообщения, что под удар попало 
руководство украинского опе-
ративного командования «Се-
вер». По данным Telegram-ка-
нала «Донбасский партизан», в 
этот день в гостинице проходи-
ло совещание с участием гене-
рал-лейтенанта Дмитрия Кра-

сильникова, который занимает 
должность командующего груп-
пой войск на этом направлении. 
В результате атаки Красильни-
ков мог быть ранен или уничто-
жен, пишет канал.

Кроме того, в «Профсоюз-
ной» находились казармы, где 
жили бойцы и офицеры ВСУ. 
Местные интернет-форумы от-
мечали, что в гостинице также 
размещались иностранные на-
емники, в основном поляки, а 
буквально на днях к ним подсе-
лились французы, поэтому по 
гостинице и прилетело.

В администрации президен-
та Украины сообщили о 50 по-
гибших и раненых в ходе удара, а 
машины скорой помощи для эва-
куации пострадавших приезжа-
ли даже из Киева.

Также наше минобороны со-
общило, что в ходе ночных уда-
ров оперативно-тактической 
авиации, ракетных войск и ар-
тиллерии были уничтожены две 
пусковые установки с радиоло-

катором подсвета и наведения 
зенитного ракетного комплекса 
С-300, склад боеприпасов опе-
ративно-тактической группи-
ровки ВСУ «Донецк», склады во-
оружения и топлива 101-й бри-
гады территориальной обороны, 
а также нанесено поражение жи-
вой силе и военной технике про-
тивника в 126 районах.

В министерстве обороны 
рассказали, что на Донецком 
направлении подразделения 
«Южной» группировки войск 
улучшили свое положение по 
переднему краю, а также нане-
сли удары по нескольким брига-
дам ВСУ в районах поселков Ва-
сюковка, Орехово-Василевка и 
Андреевка.

«Потери противника соста-
вили до 590 военнослужащих, 
танк и семь автомобилей», — го-
ворится в сводке военного мини-
стерства.

Продолжают улучшать свое 
положение по фронту и подраз-
деления группировки «Восток», 

воюющие на Южно-Донецком 
направлении.

Здесь бойцы заняли более вы-
годные рубежи и нанесли пора-
жение формированиям несколь-
ких украинских бригад в райо-
нах населенных пунктов Водя-
ное, Угледар, Урожайное, Старо-
майорское Донецкой Народной 
Республики и Малиновка Запо-
рожской области.

Чтобы избежать ненужных 
жертв, Минобороны России ре-
гулярно призывает украинских 
военных сдаться.

В Российской армии стали 
применять интересную тактику 
использования дронов, для того 
чтобы убедить военных ВСУ по-
кинуть свои позиции.

Пленный украинский воен-
нослужащий Евгений Погребняк 
рассказал, что решение сдаться 
ему подсказал российский бес-
пилотник. Дрон скинул ему за-
писку, где было написано: «Сол-
дат ВСУ, сдавайся! Мы гаранти-
руем тебе безопасность. Или в 
противном случае будешь убит».

Военнослужащий ВСУ вы-
шел из окопа. Там его встретил 
дрон и буквально довел до пози-
ций российских подразделений, 
подсказывая направление.

«Ко мне отнеслись хорошо. 
Дали попить, поесть, сигарет 
покурить», — рассказал укра-
инский солдат.

Между тем ВСУ не прекра-
щают попыток совершать ди-
версии на Запорожской атом-
ной электростанции. Вчера она 

вновь подверглась атаке укра-
инских беспилотников. Атаки на 
крупнейшую в Европе атомную 
электростанцию продолжают-
ся уже несколько недель. На сей 
раз украинский беспилотник 
попытался нанести удар по уни-
кальному центру, где находит-
ся единственный в мире полно-
масштабный тренажер реактор-
ного зала, сообщила пресс-служ-
ба станции в Telegram-канале.

Дрон ВСУ был нейтрализован 
над крышей корпуса ЗАЭС.

В пресс-службе станции под-
черкнули, что продолжающиеся 
уже две недели атаки на терри-
торию станции и город Энерго-
дар создают угрозу ядерной без-
опасности.

ВСУ неоднократно пытались 
атаковать уникальный трена-
жерный центр станции.

Предыдущая попытка была 
зафиксирована 9 апреля.  В 
воскресенье, 7 апреля, сообща-
лось об атаке украинского бес-
пилотника на купол шестого 
энергоблока.

По словам директора Запо-
рожской АЭС Юрия Черничу-
ка, в неделю в районе станции 
фиксируют примерно 120 укра-
инских дронов.

В МАГАТЭ заявляют, что 
опасность крупного ядерного 
инцидента на Запорожской АЭС 
остается весьма реальной.  

А К Ц Е Н Т

В гостинице проходило совещание 
с участием генерала ВСУ Красильникова, 
который занимает должность 
командующего группой войск 
направления

МНЕНИЕ ЭКПЕРТА

НАШИ ВОЙСКА МОГУТ НАЧАТЬ НАСТУПЛЕНИЕ НА ЛЮБОМ ИЗ НАПРАВЛЕНИЙ
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— В последнее время все больше 

западных военных экспертов и 

аналитиков говорят о том, что рос-

сийские войска вскоре начнут 

штурм Харькова. Сроки называют-

ся разные, однако смысл остается 

одним — один из крупнейших горо-

дов Украины, город с населением 

больше миллиона человек, будут 

брать штурмом. На взятие города 

западные стратеги отводят нам 

несколько месяцев.           

Зеленский и компания тоже под-

хватили эту новость и в очередной 

раз пытаются выбить деньги у 

США, мотивируя это тем, что не 

смогут удержать город без финан-

совой и военной помощи США и 

стран Запада. 

Очевидно, что планы нашей весен-

не-летней военной кампании — ин-

формация совершенно секретная, 

знает о ней очень ограниченный 

круг лиц, в который, естественно, 

не входят западные аналитики. 

Поэтому гадать на кофейной гуще, 

ожидая штурм Харькова, они мо-

гут сколько угодно.   

Мы, в свою очередь, можем толь-

ко предполагать развитие собы-

тий на театре военных действий, 

исходя из объективной оценки си-

туации, сложившейся сейчас в 

зоне СВО. 

Конечно, главный вопрос: важен 

ли для нас Харьков? Нужен ли он 

со стратегической точки зрения? 

Несомненно. 

Освобождение от националистов 

Харьковской области, освобожде-

ние Харькова позволит нам ото-

двинуть линию боевого соприкос-

новения от российских границ. 

Снизить, а может, и совсем пре-

кратить обстрелы приграничных 

городов и поселков, избежать по-

пыток атак украинских диверсион-

ных групп на наши населенные 

пункты. 

Второй по важности вопрос, ну-

жен ли нам штурм города-мил-

лионника, ведение городских 

боев с сопутствующими потерями 

мирного населения и возможной 

гуманитарной катастрофой? 

Думаю, тут ответ однозначный. Ко-

нечно нет. 

Очевидно, что последнее время 

Министерство обороны РФ плано-

мерно усиливает группировку, ко-

торая сейчас стоит на границах 

Харьковской, Сумской и Черни-

говской областей. В последних 

сводках минобороны регулярно 

появляется российская группи-

ровка «Север», которая действует 

именно на границах этих трех 

украинских территорий. Напо-

мню, что ранее наши войска, 

участвующие в специальной воен-

ной операции, делились на пять 

группировок: «Запад», «Центр», 

«Восток», «Юг» и «Днепр».    

Группировка собирается мощная. 

Как утверждают западные анали-

тики, ее не привлекают к боевым 

действиям на других направлени-

ях, туда поступает самое совре-

менное вооружение. Кроме того, 

тут можно вспомнить решение о 

начале производства мощных 

авиабомб ФАБ-3000, а также о со-

здании днепровской флотилии. 

Думаю, все эти явления одного по-

рядка.    

То есть по всей вероятности сей-

час идет мощное накопление сил 

и средств на определенном 

участке линии боевого соприкос-

новения. Для чего это усиление 

необходимо, покажет время. 

Со своей стороны могу предполо-

жить, что если наши подразделе-

ния пойдут вперед, то лобовой 

штурм Харькова не будет для рос-

сийских войск первоочередной 

целью. Для того чтобы город пере-

шел под наш контроль, не обяза-

тельно его брать на штык. 

Считаю, что самым очевидным ре-

шением является охват Харькова 

с флангов. Попытка взять его в 

клещи. Для этого необходим про-

рыв украинской обороны через 

Сумскую или Черниговскую обла-

сти. В этих областях находится не 

так много резервов ВСУ, и, если не 

вступать в боестолкновения за 

овладение крупными городами и 

поселками, а брать под контроль 

линии снабжения украинской ар-

мии на этих участках, то они выну-

ждены будут отступать или сда-

ваться. 

По логике, если на севере начнет-

ся масштабное наступление, то ки-

евский режим должен будет напра-

вить туда резервы для укрепления 

обороны. Если это произойдет, то 

тогда сразу оголятся те районы, из 

которых эти резервы будут вырва-

ны. Получается, что наш Генштаб 

сможет поставить ВСУ на класси-

ческую растяжку — усиливать одно 

направление, при этом заметно 

ослабляя другое. Только угроза 

перехода нашими подразделения-

ми границ Харьковской, Черни-

говской и Сумской областей мо-

жет вынудить киевскую хунту на-

чать переброску туда своих 

подразделений. Вместе с тем не 

факт, что прорыв пойдет именно 

на этом направлении. По сути, мы 

сейчас можем выбирать, на каком 

именно направлении нам прово-

дить масштабное наступление, 

срывая с мест ложными атаками 

украинские войска. Линия фронта 

сейчас очень протяженная, и ВСУ 

становится все сложнее защищать 

ее полностью. Поэтому так актив-

но и жестоко ведется набор в укра-

инскую армию. В Киеве понимают, 

что удар может произойти когда 

угодно, и пытаются хоть как-то к 

нему подготовиться.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Бронированным наконечником копья российской группировки «Север» станут новые танки. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Как сегодня укреплять 
государственную границу?

Безопасная зона
Владислав Куликов

Л
егендарный директор Федеральной 
пограничной службы, генерал ар-
мии Андрей Николаев в эксклюзив-

ном интервью «РГ» раскрыл неизвестные 
подробности событий на таджикско-аф-
ганской границе в 90-х годах прошлого 
века. Тогда, по его словам, российские по-
гранвойска по сути выполнили миротвор-
ческую миссию, разделив две стороны кон-
фликта в Таджикистане. Полученный в те 
времена опыт может оказаться востребо-
ванным и сегодня.

Андрей Иванович, при вас пограничные 
войска стали отдельным ведомством: 
это вы создавали Федеральную погранич-
ную службу. Скажите честно, сегодня у вас 
не болит сердце от того, что той службы 
давно нет?

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Есть Погранслужба ФСБ. 
Ничего не исчезло.

Хорошо, тогда поставим вопрос ребром: 
не считаете ли вы, что в свое время была 
совершена ошибка, когда были, скажем 
так, сильно понижены силовые возмож-
ности погранслужбы? Не все читатели 
знают, но погранвойск давно нет, есть 
погранслужба, чье вооружение намного 
слабее.

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Решение было принято в 
2003 году исходя из той ситуации, что суще-
ствовала на тот момент. Решение было аде-
кватным времени и задачам, стоящим перед 
погранслужбой. Но с тех пор прошел 21 год. 
Обстановка изменилась.

Политическая и военная ситуация 
на Северо-Западе, Западе и Юго-Западе 
РФ сегодня совершенно другая. На Севе-
ро-Западе возникает напряжение из-за 
вступления Финляндии и Швеции в НАТО, 
а также агрессивной политики, проводи-
мой Прибалтийскими странами. Крайне 
недружественную позицию занимает 
Польша. Не говорю уже про ситуацию на 
границе с Украиной, где действуют хоро-
шо вооруженные и многочисленные банд-
формирования, пытающиеся прорваться 
на нашу территорию. Кроме того, с тер-
ритории сопредельной страны наносятся 
постоянные удары по нашим пригранич-
ным областям.

Не напрашивается ли вывод, что погра-
ничникам пора укрепляться?

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: То, что надо укреплять гра-
ницу, это очевидно. А вот в какой форме это 
делать, должно решать руководство госу-
дарства. Мы видим, что государство реаги-
рует. В частности, принято решение о воссо-
здании Московского и Ленинградского во-
енных округов. Осуществляется усиление 
охраны и защиты госграницы.

Этого достаточно?
А Н Д Р Е Й  Н И К ОЛ А Е В : Воссоздание военных 
округов — далеко не единственный шаг, 
сделанный нашим государством. Меры 
принимаются достаточно серьезные. Но 
думаю, что сейчас можно обсудить во-
прос создания пограничных войск в со-
ставе Пограничной службы ФСБ. Дан-
ный вопрос находится в исключительной 
компетенции главы государства, как Вер-
ховного главнокомандующего. Дело экс-
пертов предоставить необходимые расче-
ты и предложения.

Каждому этапу развития государства 
соответствует своя форма обеспечения 
безопасности. Если президент страны со-
чтет необходимым наличие погранвойск в 
составе ПС ФСБ, думаю, это решение бу-
дет соответствовать тем задачам, которые 
сегодня стоят перед государством.

А если решение о возвращении погранвойск 
не будет принято?

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Тогда будут предприняты 
другие шаги. В любом случае задачи по 
обеспечению безопасности на государ-
ственной границе будут решены. В этом 
нет никаких сомнений. Кстати, в этой 
связи сегодня может быть востребован 
опыт укрепления таджикско-афганской 
границы, когда мы в свое время создали 
зону безопасности по всей ее протяжен-
ности.

Расскажите об этом подробней.
АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Это уникальный случай в 
мировой истории: в девяностые годы погра-
ничники по сути выполнили миротворче-
скую функцию, разделив две враждующие 
стороны. После этого стороны конфликта 
были вынуждены сесть за стол переговоров.

Каким образом удалось перекрыть 
границу?

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Была создана зона безопасно-
сти на территории Афганистана.

Разве тогда российские пограничники вхо-
дили в Афганистан? Об этом нигде не со-
общалось...

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Нет, физического присут-
ствия российских пограничников тогда не 
было. Был выбран разведывательно-огневой 
способ охраны. Как только в зоне безопас-
ности глубиной от 10 до 20 км обнаружива-
лись вооруженные отряды, по ним наносил-
ся удар. Это исключало любую возможность 
нахождения вооруженных группировок оп-
позиции и тяжелого вооружения на той тер-
ритории. Разведка устанавливает — наносит-
ся удар. Все.

При этом мы заранее провели большую 
погранпредставительскую работу, согласо-
вав свои действия с приграничными властя-
ми Афганистана. Претензий к нам со сторо-
ны афганского руководства не поступало.

Но во времена войны в Афганистане погра-
ничники непосредственно входили в сосед-
нюю страну.

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Да: в восьмидесятые годы по-
граничники вошли в Афганистан, создав по-
лосу безопасности до двухсот километров. А 
в девяностые решали задачи разведкой и ог-
невым способом. Не находились физически, 
но зону безопасности создали. Думаю, этот 
опыт сегодня может быть использован.

Что же касается возвращения погранич-
ных войск, то вряд ли есть необходимость 
создавать войсковую компоненту погран-
службы одновременно на всех направле-
ниях. Если есть вызовы в области безопас-
ности, то выбираются наиболее опасные 
направления, о чем мы сказали выше. Имен-

но там нужно в первую очередь предприни-
мать шаги по укреплению войсковой состав-
ляющей.

На российско-китайской границе, напри-
мер, политического напряжения нет, отно-
шения с сопредельной стороной дружеские. 
Зачем там сегодня пограничные войска?

Недавно в ФСБ начали призывать солдат 
срочной службы. Теперь на границе вновь 
появятся срочники.

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Призыв на срочную службу 
в пограничные органы может быть первым 
шагом к решению принципиального вопро-
са о воссоздании пограничных войск. Чело-
век, который прослужил год срочной служ-
бы, это готовый контрактник. Он знает спе-
цифику службы. Одного года достаточно для 
того, чтобы подготовить для службы на гра-
нице. Так у пограничной службы появляет-
ся резерв из подготовленных людей. Отку-
да сегодня можно взять контрактников для 
службы на границе? Призывать давно пере-
стали, значит, людей не готовили. Соответ-
ственно, набирая на контракт людей, прихо-
дится их учить с нуля.

Сегодня авторитет людей в погонах в об-
ществе вырос. Как считаете, смогут ли 
участники СВО действительно стать в 
будущем новой элитой?

АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: В свое время Великая Отече-
ственная война выдвинула очень много та-
лантливых людей, которые проявили самые 
лучшие качества: любовь к Родине, патрио-
тизм, самопожертвование. Люди, прошед-
шие суровые испытания, стали наиболее 
востребованными, когда наступило мирное 
время, причем это касается не только воен-
нослужащих, но и тружеников тыла.

Точно так же и сегодня лучшие из тех, кто 
прошел СВО, должны быть востребованы в 
управлении страной.

То есть не все, а только лучшие?
АНДРЕЙ НИКОЛАЕВ: Людям надо дать возмож-
ность подучиться и затем продвигать их. 
Страна сегодня на марше. Нам нужны как 
никогда новые механизмы формирования 
новой элиты. Какие-либо формальные под-
ходы здесь недопустимы.  

На таджикско-афганской границе российские 
пограничники смогли разделить враждующие 
стороны, после чего начался мирный процесс.

Люди, прошедшие 
суровые испытания, 
стали наиболее 
востребованными, 
когда наступило 
мирное время
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Досье «РГ»

Генерал армии Андрей Николаев окончил 

в 1971 году Московское высшее общевойско-

вое училище. Прошел последовательно все 

ступени от командира взвода до командующе-

го армией. С декабря 1992 года - первый заме-

ститель начальника Генерального штаба Во-

оруженных сил РФ, но вскоре был назначен 

Командующим Пограничными войсками РФ. 

При нем «зеленые фуражки» были выделены 

из Минбезопасности России и стали отдель-

ным ведомством: Федеральной пограничной 

службой. С 2008 года по настоящее время — 

работает на различных ответственных долж-

ностях в государственных, международных 

и частных организациях. 21 апреля ему испол-

няется 75 лет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОРОГИ  
Регионы 
накажут 
водителей

ШИРЕ ШТРАФ

Владимир Баршев

Электросамокатчиков за на-
рушения Правил предлагает-
ся наказывать строже — штраф 
может доходить до 30 тысяч 
рублей. Кроме того, предложе-
но передать региональным вла-
стям часть полномочий по при-
влечению водителей автомоби-
лей за нарушения, выявленные 
камерами. Проект соответству-
ющих поправок в Кодекс об 
административных правона-
рушениях уже внесен в Госду-
му. И именно передача полно-
мочий вызывает наибольшие 
споры в автомобильном сооб-
ществе.

С этого и начнем. Сейчас 
выносить штрафы на основа-
нии фотовидеофиксации на-
рушений имеют право только 
четыре региона: Москва, Мо-
сковская область, Санкт-Пе-
тербург и Севастополь. И толь-
ко по одному составу наруше-
ний: остановка или стоянка в 
зоне действия знака или раз-
метки, которые это запрещают. 
И при условии, что эти регионы 
заключили соответствующее 
соглашение с МВД. На данный 
момент такого соглашения не 
заключил Севастополь.

В предложенном проек-
те предлагается наделить все 
регионы возможностью заклю-
чать такие соглашения. И кро-
ме того — расширить перечень 
составов нарушений, которые 
администрирует не Госавто-
инспекция, а регион. А именно: 
превышение скорости, проезд 
на красный сигнал светофора, 
а также во всех иных случаях 
нарушений правил остановки 
и стоянки.

Вот это и вызывает опасе-
ние у автомобильного сооб-
щества. Дело в том, что даже 
сейчас, когда Верховный суд 
обозначил, что такое камеры 
автоматической фиксации на-
рушений, в некоторых регио-
нах рассматривают не совсем 
законные фотографии. Сделан-
ные планшетом или устрой-
ствами, которые автоматиче-
скими камерами не являются. 
В итоге нагрузка на суды может 
вырасти в разы. Тем более что 
такие штрафы довольно легко 
обжалуются, но именно в судах. 

Сейчас нарушение, выяв-
ленное камерой фотовидеофик-
сации, проходит трехфактор-
ную проверку. Сначала это де-
лает искусственный интеллект. 
Далее — оператор, а потом — 
Центр автоматической фотови-
деофиксации ГИБДД региона 
(ЦАФАП). Именно там инспек-
тор и подписывает постановле-
ние. В новой схеме ЦАФАП ис-
ключается.

Мы прекрасно знаем исто-
рии, когда выносились штрафы 
за непристегнутую ремнем без-
опасности игрушку на окне «Га-
зели» или за непристегнутый 
портрет на переднем пассажир-
ском сиденье. У искусственно-
го интеллекта слишком мало 
базы, чтобы отбраковывать та-
кие «нарушения». У сотрудни-
ков ГИБДД, которые работают 
в ЦАФАП, их гораздо больше. 
Что будет, если обойтись без 
этого фильтра? Количество су-
дебных исков и претензий на-
чнет зашкаливать.

Второй момент: штрафы 
для электросамокатчиков и 
прочих СИМ. До сих пор был 
только один пункт КоАП, кото-
рый предусматривал их ответ-
ственность. Это статья 12.29 
КоАП. За нарушение Правил — 
штраф 800 рублей, за наруше-
ние в нетрезвом состоянии — 
1,5 тысячи.

Законодатели предлагают 
усилить ответственность для 
таких водителей. А именно, за 
управление в состоянии опья-
нения — штраф от 20 до 30 тысяч 
рублей. То же — за отказ от про-
верки состояния опьянения.

За превышение скорости — 
от 500 рублей до 5 тысяч. В за-
висимости от скорости. Кто и 
как эту скорость будет фикси-
ровать — не оговаривается.  

Труба удачи

При этом также потре-
буется обустроить по 
нормам дымоход и вен-

тиляционный канал, добавляет 
эксперт.

«Для газификации отдельно-
го строения требуется, во-пер-
вых, наличие изолированно-
го помещения для размещения 
газового оборудования, поэто-
му многим придется делать 
пристройку либо переплани-
ровку в существующем строе-
нии. В зависимости от удален-
ности дома от границы участка 
стоимость прокладки газовой 
трубы к дому может варьиро-
ваться от 50 до 300 тыс. руб. 
Плюс газовое оборудование — 
от 50 тыс. руб. Поэтому даже в 
целом наличие трубы вдоль гра-
ницы садового участка не все-
гда влечет газификацию каждо-
го строения», — поделился свои-
ми расчетами Чаплин. 

Во многих регионах есть 
программы субсидирования 
некоторых категорий жителей, 
но пока нет точного понима-
ния, смогут ли жители получать 

субсидию на дом в СНТ. Как от-
метил ранее премьер-министр 
Михаил Мишустин во время от-
чета правительства в Госдуме, 
особое внимание при социаль-
ной газификации до сих пор уде-
лялось поддержке многодетных 
семей, участников специальной 
военной операции и их близких, 
людей с невысокими доходами. 
«Помогли им с покупкой обору-
дования, взяв на себя часть рас-
ходов. В размере не менее 100 
тыс. руб. на каждый участок», — 
сказал Мишустин.

Так или иначе, газификация 
СНТ может существенно повы-
сить активность на загородном 
рынке недвижимости. Газ — са-
мый удобный, экономически 

выгодный и эффективный энер-
гоноситель, отмечает член прав-
ления Ассоциации деревянно-
го домостроения, гендиректор 
«ДДМ-Строй» Вера Вавилова. 
Наличие газа решит основную 
проблему дачного дома — отоп-
ления. «Владельцы участков 
и домов в СНТ с большим удо-
вольствием воспользуются 
льготной прокладкой газа и бу-
дут больше времени проводить 
в своих загородных домах, если 
они станут отапливаемыми, — 
говорит она. — При прочих рав-
ных газифицированный дом 
можно будет продать дороже, 
повышается ликвидность. И 
при выборе участка, естествен-
но, наличие газа будет выгодно 

выделять предложение среди 
подобных».

Газификация СНТ суще-
ственно изменит структуру 
спроса на загородную недвижи-
мость, говорит начальник отде-
ла направления «Загородная не-
движимость» «ИНКОМ-Недви-
жимость» Татьяна Максимова. 
Раньше очень сложно было га-
зифицировать поселок, так как 
не удавалось собрать средства 
со всех участников товарище-
ства. «Кто-то хотел газифициро-
вать участок и предполагал по-
сле этого жить круглогодично, 
а кому-то это было совершенно 
не нужно, так как он использо-
вал дом только в теплое время 
года. А кому-то очень нужен газ, 
но средств не хватало. И полу-
чалось, что очень сложно было 
произвести газификацию, так 
как не удавалось собрать сред-
ства со всех участников товари-
щества», — говорит она. 

Можно прогнозировать рост 
цен на участки в два-три раза в 
СНТ, где подключат газ, счита-
ет директор по развитию сер-

висной компании «Мой гектар» 
Олег Киреев. Участок с домом, 
который стоил 2—3 млн, вы-
растет до 4—6 млн рублей, пото-
му что там можно будет строить 
уже полноценный капитальный 
дом (увеличивается стоимость 
именно земельного участка). 
Социальная газификация со-
вершенствует популяриза-
цию сельских территорий, от-
мечает он. Люди будут актив-
нее переезжать на свою землю, 
видеть успешные кейсы заго-
родной жизни и перспектив-
ность этого направления. Бу-
дут больше времени проводить 
за городом, начнет развиваться 
местный бизнес и предприни-
мательства. Многие работают 
онлайн, отмечает Киреев, они 
смогут получать доход, прожи-
вая в комфортных домах.  

Найти покупателя на газифициро-
ванный дачный дом можно будет 
гораздо быстрее.

А К Ц Е Н Т

Придется обустроить по нормам 
дымоход и вентиляцию и заплатить 
за работы внутри участка

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Баташева Анатолия Геннадьевича, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810638009426988 в Дополнительном офисе 

№ 9038/01878 ПАО Сбербанк, 
г. Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 4 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 211 050,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 211 050,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 25 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 186 050,00
1.1.4 Добровольные пожертвова-

ния юридического лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под дей-
ствие п. 2 и 6 ст. 58 Федерально-
го закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шим его избирательным объединением
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из 

избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с наруше-
нием установленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запре-
щено осуществлять пожертвования 
либо не указавшим обязательные све-
дения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

170 0, 00

2.3 Возвращено денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 191 050,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекае-

мых для сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через орга-
низации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агита-
цию через сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 183 050,00

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информацион-

ного и консультационного характера**
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выпол-
ненных (оказанных) юридическими лица-
ми или гражданами России по договорам

280 19 800,00

3.9 На оплату иных расходов, непосред-
ственно связанных с проведени-
ем избирательной кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропорцио-
нально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та (заверяется банковской справкой) 

(стр 310=стр. 10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 8 200,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Русских Рады Лизмовны 
специальный избирательный счет 

№ 40810810838009426982 в Дополнительном офисе 
№ 9038/01878 ПАО Сбербанк, г. Москва, 

Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 4 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 539 014,01

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 539 014,01

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 519 014,01
1.1.4 Добровольные пожертвова-

ния юридического лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под дей-
ствие п. 2 и 6 ст. 58 Федерально-
го закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шим его избирательным объединением
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с наруше-
нием установленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запре-
щено осуществлять пожертвования 
либо не указавшим обязательные све-
дения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 538 800,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекае-

мых для сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через орга-
низации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агита-
цию через сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 519 000,00

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информацион-

ного и консультационного характера**
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выпол-
ненных (оказанных) юридическими лица-
ми или гражданами России по договорам

280 19 800,00

3.9 На оплату иных расходов, непосред-
ственно связанных с проведени-
ем избирательной кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропорцио-
нально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи 
отчета (заверяется банковской справкой)

(стр 310=стр. 10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 214,01

— Подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/2791622 

Езда вдвоем на одном самокате 
будет наказываться штрафом в 2, 
а то и в 2,5 тысячи рублей.
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РЕШЕНИЕ КС уточнил порядок прекращения 
обязательств управляющих компаний

Домашнее задание 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
споре между управляю-
щей компанией (УК) и ре-
сурсоснабжающей орга-

низацией приоритетными яв-
ляются интересы граждан.

Если компания прекрати-
ла обслуживание многоквар-
тирного дома, но не передала 
преемнику бразды управления 
в законный срок, она продолжа-
ет нести за этот дом ответствен-
ность. К такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, изу-
чив жалобу УК «Мир» из Крас-
ноярска.

Красноярские коммуналь-
щики с 1 января 2019 года пере-
стали обслуживать один из 
многоквартирных домов, ко-
торый был под их управлени-
ем, и не собирали плату за ком-
мунальные услуги с жильцов. 
Однако получили счет от ООО 
«Красноярский жилищно-ком-
мунальный комплекс» за холод-
ное водоснабжение и водоотве-
дение на общедомовые нужды. 
За восемь месяцев 2019 года 
было начислено 15,9 тысячи 
рублей, и оспорить это начисле-
ние в судах не удалось.

По мнению заявителей, рас-
торжение договора на управ-
ление МКД должно автомати-
чески означать и расторжение 
всех иных договоров, им поро-
жденных. 

Но арбитражные суды руко-
водствовались статьями 162 и 
200 Жилищного кодекса РФ, ко-
торые обязывают прежнюю УК 
в течение трех дней передать 
официально техническую доку-
ментацию, средства и оборудо-
вание МКД новому управляю-
щему, а до его появления — «над-
лежащим образом исполнять 
обязанности».

Новую УК или новый способ 
управления МКД обязаны вы-
брать жильцы, а при отсутствии 
их волеизъявления обязанность 
сделать это ЖК возлагает на ор-
ганы местного самоуправления. 
Если же передать активы неко-
му, то возложение обязанно-
стей содержать МКД на преж-
нюю УК будет означать чрез-

мерное и произвольное ограни-
чение прав и свобод, гарантиро-
ванных Конституцией РФ, счи-
тают заявители.

Еще в жалобе УК «Мир» ска-
зано, что в подобных делах скла-
дывается противоречивая пра-
воприменительная практика, и 
это свидетельствует о неопреде-
ленности нормы.

По мнению судей КС, пози-
цию арбитражных судов не-
льзя считать конституционно 
неприемлемой, поскольку она 
хотя и влечет за собой ограни-
чение свободы экономической 
деятельности и права частной 
собственности, но направле-
на на обеспечение разумного 

баланса частных и публичных 
интересов и поддержание вза-
имного доверия государства и 
общества. Как не раз подчер-
кивалось в решениях КС, право 
на осуществление предприни-
мательской и иной экономиче-
ской деятельности и право част-
ной собственности не являют-
ся абсолютными и могут быть 
ограничены федеральным зако-
ном для защиты конституцион-
ных ценностей. А власть обяза-
на «устанавливать такие усло-
вия осуществления предпри-
нимательской деятельности, 
которые будут направлены на 
согласование частной экономи-
ческой инициативы с интереса-
ми соответствующих потреби-
телей и общества в целом, вклю-
чая потребности в предоставле-
нии публично значимых услуг 
должного объема и качества».

Следовательно, установил 
КС, возложение обязанности по 
управлению МКД на компанию, 
договор которой прекращен, 
«при отсутствии какого-либо 

иного субъекта управления та-
ким домом объективно продик-
товано целями непрерывного 
обеспечения безопасной экс-
плуатации МКД и тем самым 
беспрепятственной реализации 
жилищных прав граждан».

Нормы, примененные в деле 
УК «Мир», признаны не проти-
воречащими Конституции РФ. 

— Оспариваемые законопо-
ложения, преследуя конститу-
ционно оправданные цели ре-
ализации и защиты жилищных 
прав граждан, не расходятся с 
конституционными принципа-
ми необходимости и соразмер-
ности вводимых ими ограниче-
ний прав и свобод человека и 

гражданина, — сослался КС на 
целый ряд своих прежних реше-
ний, — в том числе права на заня-
тие предпринимательской дея-
тельностью, связанной с управ-
лением многоквартирными до-
мами, и вытекающими из них 
требованиями адекватности и 
пропорциональности исполь-
зуемых правовых средств.

При этом КС указал, что фе-
деральный законодатель вправе 
внести изменения в регулиро-
вание деятельности по управле-
нию многоквартирным домом. 

А для управляющей компа-
нии на сегодняшний момент в 
решении КС есть только один 
положительный момент: «Не-
выполнение обязанности про-
должить управление МКД после 
прекращения договора управ-
ления и до возникновения обя-
зательств у другой управляю-
щей организации не может слу-
жить основанием для привлече-
ния такой организации к адми-
нистративной ответственно-
сти».  

А К Ц Е Н Т

КС указал, что федеральный законода-
тель вправе внести изменения в регули-
рование деятельности по управлению 
многоквартирным домом
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— Читайте также: За что могут 
оштрафовать дачника
rg.ru/art/2784780 С
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Квартплато

«Мы видим, что по ито-
гам первого квартала 
цены на новостройки 

выходят на определенное плато 
и в реальном выражении прак-
тически не изменяются, а в сто-
лицах и вовсе снижаются. Такая 
динамика в Москве и Петербур-
ге вызвана снижением лимита 
выдачи кредитов по программе 
«Льготной ипотеки». В целом 
рост цен на первичное жилье 
будет происходить в пределах 
инфляции, что в условиях роста 
доходов населения улучшит си-
туацию с доступностью жилья», 
— отметил руководитель Анали-
тического центра ДОМ.РФ Ми-
хаил Гольдберг.

Снижение цен на недвижи-
мость в Москве связано как с 
ужесточением условий выда-
чи ипотеки, так и с продолжи-
тельным периодом роста цен, 
считает профессор Финунивер-
ситета при правительстве РФ 
Александр Цыганов. «Приме-
нительно к большинству регио-
нов эти факторы не столь значи-
мы, при этом важно, что кредит-
ный лимит по льготной ипотеке 
в большинстве случаев достато-
чен для приобретения квартиры 
в региональном центре. Нужно 
учесть и появление в последние 
два-три года новых покупателей, 
ориентированных на приобре-
тение жилья для жизни в своем 
регионе. Поэтому существен-
ных изменений в большинстве 
регионов до лета 2024 года 

ждать не стоит», — говорит экс-
перт. Что будет происходить с 
ценами после, во многом будет 
зависеть от судьбы программ 
льготной ипотеки, считает Цы-
ганов. В случае сужения льгот-
ных программ можно ожидать 
переключения спроса на вто-
ричное жилье, а в части регио-
нов — небольшое снижение цен 
на часть проектов, не пользую-
щихся большой популярностью.

Во втором квартале, в пред-
дверии окончания льготной 
ипотеки, спрос на недвижи-
мость вырастет, что выльется в 
ее удорожание на 5—7% за квар-
тал, считает управляющий ди-
ректор NF Dom Наталья Сазо-
нова. «Далее, во втором полуго-
дии, девелоперы будут исполь-
зовать различные механизмы 
продаж, которые будут частич-
но закладываться в стоимость 
недвижимости. То есть цена на 
недвижимость за 100% оплату 
может быть несопоставима с 
ценами на недвижимость, при-
обретаемую с использованием 
финансовых инструментов. Что 
касается цен на недвижимость 
без применения финансовых 
инструментов, то, мы полага-
ем, девелоперы будут старать-
ся сохранить текущий уровень 
цен», — говорит Сазонова.  

1

— В Госдуме рассказали, 
как узаконить реконструкцию 
дома — узнайте на сайте
rg.ru/art/2790083 

Эксперты полагают, что девелоперы будут стараться сохранить текущий 
уровень цен.
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ТРЕНД  Золото может подорожать 
до  рекордных значений

Вклад на пробу

Екатерина Свинова 

С
тоимость золота мо-
жет достичь рекорд-
ной отметки в 3 тыс. 
долл. за тройскую ун-
цию. К такому выво-
ду пришли аналити-
ки Citigroup. Сейчас 
металл оценивается  
в 2391 долл. По мне-

нию экспертов «РГ», подорожа-
ние металла связано  с глобаль-
ной геополитической напряжен-
ностью, ослаблением нацвалю-
ты США и намерениями инвесто-
ров уйти в «тихую гавань».   

«Золото вполне может до-
стичь 3 тыс. долларов за ун-
цию в течение 0,5—1,5 лет. Такой 
рост вызывает множество фак-
торов — как экономических, так 
и политических», — отметил до-
цент кафедры финансов устой-
чивого развития РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Михаил Гордиенко. 

По его мнению, к первым 
стоит отнести негативные тен-
денции в финансовой системе 
США. Это колоссальный рост 
государственного долга и воз-
можные в связи с этим изме-
нения в монетарной полити-
ке ФРС. Вероятное ослабление 
доллара стимулирует инвесто-
ров вкладываться в реальные 
активы — отсюда рост стоимо-
сти нефти, какао, многих дру-
гих товарных позиций, включая 
и само золото. 

Второй фактор — напряжен-
ность на Ближнем Востоке, по-
сле которой и наблюдался са-
мый резкий рост по золоту за 
последнее время. 

«Какое из событий станет 
триггером — вопрос открытый, 
но однозначно понятно одно: в 
период дестабилизации золото 
являлось и будет являться ста-
билизирующим активом», — 
констатировал эксперт. 

Консенсус-прогноз показы-
вает, что повышение цены мо-
жет случиться на горизонте от 
0,5 до 1,5 года, а ускорение ро-
ста может быть простимулиро-
вано упомянутыми выше собы-
тиями, считает он. Цены на зо-
лото могут быть волатильны-
ми даже во время периодов ро-
ста из-за влияния разного рода 
событий на финансовых рын-
ках, к которым стоит отнести: 
изменения в процентных став-
ках, курсе валют или экономи-
ческих данных, как это было по-
сле публикации данных о потре-
бительской инфляции в США. 

«В нынешних условиях лю-

бой прогноз по потолку цен 
на золота — это коммерческая 
авантюра. Сегодня геополити-
ческая ситуация, связанная как 
с ситуацией в Украине, так и на 
Ближнем Востоке, не позволяет 
прогнозировать потолки», — по-
лагает и.о. генерального дирек-
тора Ассоциации «Гильдия юве-
лиров России» Владимир Збой-
ков. Прогноз в 3 тыс. долларов 
за тройскую унцию вполне мо-
жет оправдаться, считает экс-
перт Консультационного цен-
тра «Драгметалконсалт» Вла-
димир Порошин.

«Если рассматривать гра-
фик цены золота в долларах за 
тройскую унцию, трудно уло-
вить основные тренды, график 
больше отражает реакции рын-
ка на те или иные мировые со-
бытия.

Если же рассматривать гра-
фик цены золота в руб. за грамм, 
картина совершенно другая», — 
пояснил он. 

По его словам, четко выделя-
ется линия тренда с 2008 года. 
И на этот тренд накладываются 

отклонения как реакции на гло-
бальные события: начало СВО, 
обострение ситуации на Ближ-
нем Востоке. 

Однако линия тренда остает-
ся четкой, с 700 руб. за грамм в 
начале 2008 года до 4700 руб. за 
грамм на сегодня (такой долж-
на была бы быть цена золота на 
сегодня по тренду). Фактиче-
ская на сегодня цена золота — 
7200 руб. за грамм, и это не пре-
дел , возможен и дальнейший 
рост. Но затем неизбежна кор-
рекция к тренду, только тренд 
будет уже выше (среднегодовой 
рост — 250 руб. за грамм). 

«Переведите  «рубли за 
грамм» в «доллары за тройскую 
унцию», добавьте тенденцию к 
ослаблению гегемонии доллара, 
перетекание активов из долла-
ра в золото и получите прогноз 
мировых цен на золото», — за-
ключил эксперт.

Влияние роста цен на золо-
то на стоимость ювелирных из-
делий обычно проявляется с за-
держкой, так как ювелиры мо-
гут иметь запасы золота, куп-
ленного ранее по более низким 
ценам, объяснил Гордиенко. Од-
нако с течением времени, если 
цены останутся высокими, это 
может привести и к увеличе-
нию розничных цен на золотые 
изделия.  

Фактическая на сегодня цена золо-
та — 7200 руб. за грамм — не конец, 
возможен и дальнейший рост.

А К Ц Е Н Т

Золото может взлететь до отметки 
в три тысячи долларов за тройскую 
унцию

Поработать 
на совесть

В частности, это каса-
ется общепита. «При-
менение риск-ориен-

тированного подхода в регуля-
торной практике должно пред-
полагать не только переход на 
адресные проверки, а разра-
ботку взаимосвязанной систе-
мы выявления, анализа и оцен-
ки рисков», — отмечает член 
Комитета Госдумы по малому 
и среднему предприниматель-
ству Алексей Говырин.

По словам Говырина, сейчас 
риск-ориентированный подход 
реализуется благодаря оценке 
регулирующего воздействия. 
«Но и этот механизм можно 
улучшить, если наладить взаи-
мосвязь с цифровыми инстру-
ментами для бизнеса. Напри-
мер, в контролирующих и над-
зирающих органах создается 
программа анализа деятель-
ности организации и внешней 
среды, цель которой — преду-
преждение и предотвращение 
возможных нарушений и рис-
ков у этой системы. Это осуще-
ствимо с помощью нейронных 
технологий, если налажен ин-
формационный обмен с ана-
логичным элементом системы 
управления рисками в органи-
зации, который отслеживает 
потенциальные угрозы. Только 
при условии реализации тако-
го механизма взаимодействия 
бизнеса и государства, переход 
к риск-ориентированному под-
ходу в регуляторной практике 
даст реальный результат», — от-
мечает парламентарий. 

И добавляет, что ряд госор-
ганов уже переходят на систему 
предупреждений, чтобы мож-
но было устранять нарушения 
до вынесения предписаний и 
крайних мер — приостановки 
деятельности компаний.

В Роспотребнадзоре так-
же подчеркивают, что новая 
концепция государственного 
контроля основана на принци-
пе добросовестности — устра-
нения огромного числа недоче-
тов и ошибок со стороны биз-
неса без наложения штрафов. 
В Счетной палате считают, что 
это правильный подход. 

Конкурентная среда сего-
дня жесткая, и бизнес и сам не 
заинтересован производить не 
качественные товары, работы 

и услуги. Профилактика после 
нареканий со стороны потре-
бителей обычно срабатывает 
быстрее, чем все возможные 
штрафы.

«Этот подход хорош тем, 
что позволяет концентриро-
вать ограниченные ресурсы 
надзорных органов на соблю-
дении обязательных требова-
ний теми из контролируемых 
ими хозяйствующих субъектов 
и на тех объектах их контроля 
(например, зданиях), которые, 
во-первых, могут причинить 
наибольший вред жизни, здо-
ровью или имуществу граждан, 
окружающей среде и прочим 
охраняемым законом ценно-
стям и, во-вторых, прежде бы-
вали замечены в нарушениях 
обязательных требований, осо-
бенно если это имело негатив-
ные последствия», — отмечает 
Шелищ.

Доцент кафедры стратеги-
ческого и инновационного раз-
вития Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ми-
хаил Хачатурян говорит, что, 
например, в Москве сокраще-
ние избыточных требований и 
упрощение проверочных про-
цедур позволит сэкономить се-
рьезные средства, что ощутимо 
поддержит предпринимателей. 
«В целом экономия для россий-
ского бизнеса, если учитывать, 
что на долю столичного регио-
на приходится 20% всего ВВП 
страны, может составить 1,7—2 
млрд рублей», — считает Хача-
турян. 

«По нашим оценкам, эконо-
мический эффект для столич-
ного бизнеса от оптимизации 
правового регулирования в 
Москве, проведенной по ито-
гам работы в 2023 году, соста-
вит около 300 миллионов руб-
лей ежегодно», — сообщила зам-
мэра Москвы в правительстве 
Москвы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития Мария Ба-
греева. 

По ее словам, повысить эф-
фективность экспертизы и вы-
вести ее на новый уровень поз-
воляет перезапуск процедуры 
оценки нормативных правовых 
актов и активная работа с биз-
несом и органами исполнитель-
ной власти.  

1

Если бизнес замечен в неоднократных нарушениях закона о защите прав 
потребителей, тогда необходимо включать механизм и привычных проверок. 

ОБЩЕСТВО СОХРАНЯЕТ 
СПОКОЙСТВИЕ
Паники нет, общество сохраняет спокойствие — к тако-
му выводу пришли участники XIV Международной Гру-
шинской социологической конференции, прошедшей в 
Москве. Обсуждались технологические, политические, 
экономические изменения последних двух лет и их со-
циальные последствия. Директор Центра анализа стра-
тегий и технологий (ЦАСТ) Руслан Пухов отметил, что 
современное урбанизированное общество — принци-
пиально гражданское, не военное. СССР/Россия, как и 
большинство запад-
ных (и крупных ази-
атских) обществ, не 
знали войны много 
десятилетий. Они, 
считает директор 
ЦАСТ,  фактически 
стали демобили-
зованными обще-
ствами. Они давно 
не применяли во-
енных усилий и тем 
более сверхусилий, 
давно не мобилизо-
вывались, давно не 
жертвовали ничем 
серьезным — ни жиз-
нями, ни уровнем 
потребления, давно 
не переживали значительных потерь, давно не сталки-
вались с массированной военной пропагандой и воен-
ным информационным воздействием. Будущее, как все-
гда, наступило внезапно. «Но сегодня, спустя два года, 
можно зафиксировать, что и власть, и армия, и населе-
ние справились с этим шоком, адаптировались к реали-
ям. Это огромный успех», — сказал эксперт.

Участники конференции оценили также психологи-
ческое состояние россиян. По оценке заведующего ла-
бораторией Института психологии РАН Тимофея Не-
стика, уровень тревожности в российском обществе 
«вот уже третий год на 10 процентов выше нормы», но  
«показатели социально-экономического оптимизма 
превышают уровни предыдущих пяти лет».  Отсутствие 
паники и общий позитивный настрой, сообщил Нестик, 
это эффект «сплочения вокруг флага». 

 В ходе дискуссии эксперты обсудили проблему 
самоопределения современной российской молоде-
жи в социальной и политической реальности. «Россий-
ской молодежи очень недостает знаний о нашей стране, 
ее исторических особенностях, современном государ-
ственном и общественном устройстве. Это затрудняет 
самоопределение молодежи в социально-политической 
реальности», — рассказала доцент факультета полито-
логии МГУ,  доктор политических наук Антонина Селез-
нева. 

Несмотря на тревожный фон жизни, российское об-
щество не впадает в панику — таков результат очередно-
го опроса, проведенного Фондом «Общественное мне-
ние» (ФОМ).  Самым значимым событием, повлияв-
шим на уровень тревожности, стал для россиян теракт в 
«Крокус Сити Холле». По итогам опросов он набрал 34 
процента и вышел на первое место, а СВО с 21 процен-
том — на второе. Но это не повлияло на рейтинги власти. 
По данным ФОМ, более 82 процентов россиян доверяют 
Владимиру  Путину. Работу правительства положитель-
но оценивают 59 процентов опрошенных, премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина — 57 процентов. 

О том, что общество приспособилось к «новой нор-
мальности», говорит и растущее потребление. В январе 
2024 года индекс потребительских настроений, изме-
ряемый Центробанком, достиг исторического макси-
мума. По опросу ЦБ, 30 процентов россиян предпочтут 
сделать крупную покупку, вместо того чтобы отложить 
деньги на будущее. Население стало лучше оценивать 
свое текущее финансовое положение, отмечает Центро-
банк в докладе об инфляционных ожиданиях граждан. 
О высоком потребительском спросе, подогреваемом 
ростом зарплат и снижением безработицы, сообщил и 
Росстат. Реальные потребительские траты в январе вы-
росли на 8 процентов год к году. А в феврале, по данным 
«Сбериндекса», выросло потребление услуг.

 По результатам многих опросов, 2023 год оказался 
для россиян не экстраординарным. Больше половины 
сказали, что для них 
лично он был удач-
ным, но трудным 
для страны, хотя 
не труднее, чем ко-
видный год. Скла-
дывается впечатле-
ние, что события на 
Украине обычного 
человека непосред-
ственно не затраги-
вают. «Эти события 
самым непосред-
ственным образом 
затрагивают жи-
телей граничащих с Украиной областей, а также тех гра-
ждан по всей России, чьи родственники воюют или про-
сто живут на Украине по обе стороны фронта, — говорит 
ведущий научный сотрудник Лаборатории сравнитель-
ных социальных исследований НИУ ВШЭ Эдуард Пона-
рин. — Кроме того, в средствах массовой информации 
события на Украине по-прежнему занимают видное ме-
сто и при этом, как правило, подаются в контексте про-
тивостояния России коллективному Западу. Cобытия на 
Украине видятся  лишь частью этого противостояния.  В 
этот эмоциональный контекст вовлечено большинство 
населения страны, при этом большинство от этого 
большинства поддерживает власть». По мнению Пона-
рина, для большинства людей геополитика не является 
жизненно важной темой, они чувствуют ее, только если 
она прямым образом влияет на их жизнь: если ухудша-
ется экономическая ситуация, если родственники или 
друзья ушли на фронт, если трудно поехать в отпуск в 
привычное место. «Я вижу два механизма, с помощью 
которых россияне адаптируются к новым обстоятель-
ствам. Во-первых, у значительной части российского 
общества уже довольно давно растет гордость за при-
надлежность к нашей стране, и это может компенси-
ровать потери, сохраняя и даже увеличивая удовлетво-
ренность своей жизнью. Во-вторых, многие россияне 
переключаются на различные виды деятельности, кото-
рые способствуют хорошему самочувствию: больше об-
щаются с друзьями и близкими, занимаются спортом», 
— говорит эксперт.

В целом тревожность в обществе остается на том же 
уровне, что и в 2023 году. Питают ее отчасти те же, а от-
части иные причины. Если будут происходить новые 
неприятные события, то тревожные настроения могут 
обостриться, что вполне естественно,  так уж устроены 
люди.  

По мнению 
социологов, отсут-
ствие паники 
и общий пози-
тивный настрой — 
это эффект «спло-
чения вокруг 
флага»

О том, что общест-
во приспособи-
лось к «новой 
нормальности», 
говорит и расту-
щее потребление

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ДЕНЬГИ С какими рисками можно столкнуться при банкротстве? 

Это личное
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Л
ичное банкротство  — 
очень востребованный в 
России способ избавить-

ся от долгов. По итогам 2023 
года, как сообщает Единый фе-
деральный реестр сведений о 
банкротстве (Федресурс), через 
эту процедуру прошло свыше 
350 тысяч человек — на 26 про-
центов больше, чем в 2022-м. В 
Сибири есть и регионы — лиде-
ры по росту личных банкротств: 
Кузбасс — плюс 45 процентов за 
год, Республики Алтай и Хака-
сия — плюс 77 и 124 процента 
соответственно. 

Но не стоит думать, что путь 
должника, решившегося на лич-
ное банкротство, усыпан ро-
зами. О том, чего стоит остере-
гаться, «РГ» рассказал эксперт 
проекта Общероссийского на-
родного фронта «За права заем-
щиков» Антон Канунников.

Антон Юрьевич, число физи-
ческих лиц-банкротов в Рос-
сии к концу прошлого года 
перевалило за миллион, что 
равно населению крупного го-
рода. Почему этот механизм 
так популярен?

АНТОН КАНУННИКОВ: Это единствен-
ный законный способ выйти из 
долговой кабалы. Не могу ска-
зать, что государство поощряет 
личное банкротство, но оно за-
интересовано в том, чтобы гра-
жданин мог избавиться от дол-
гов. Поэтому государство раз-
работало данный механизм, и 
он востребован прежде всего са-
мими должниками — 95 процен-

тов заявлений о банкротстве по-
дают именно они, а не кредито-
ры и не налоговая служба. 

Мы видим, что государство 
защищает должников, у кото-
рых нет имущества и единствен-
ный доход — пенсия или пособие 
по уходу за ребенком. Для них 
введена внесудебная процеду-
ра банкротства, бесплатная для 
должника. Пока число тех, кто 
воспользовался внесудебной 
процедурой, кратно меньше, 
чем тех, кто прошел через суд. 
Но в прошлом году «бутылоч-
ное горлышко» закона расши-
рили. Теперь максимальная 
сумма долгов для внесудебной 
процедуры — уже миллион руб-
лей (раньше было 500 тысяч). 
Но самое главное — убрали тре-

бование о том, что все исполни-
тельные производства в отно-
шении должника должны быть 
окончены в связи с невозмож-
ностью взыскания. В этом за-
ключалась проблема — приста-
вы не закрывали производства 
в отношении пенсионеров, ведь 
у них есть стабильный источник 
дохода, с которого можно спи-
сывать долги, — пенсия. Теперь 
у пенсионера должен быть один 
долг, о взыскании которого суд 
вынес решение не менее года 
назад (так называемый «про-
суженный» долг). И этого уже 
достаточно, чтобы он мог обра-
титься с заявлением о внесудеб-
ном банкротстве в МФЦ. Благо-
даря такому изменению стати-
стика уже поползла вверх.

Поговорим про тех долж-
ников, у которых есть ка-
кое-то имущество. В редак-
цию приходила женщина, у 
которой беспрерывно текли 
слезы. Оказалось, что ее муж 
проходит процедуру личного 
банкротства в Арбитраж-
ном суде. Назначен финансо-
вый управляющий, которому 
должник платит вознагра-
ждение. И этот управляю-
щий убеждает судью при-
знать единственным жильем 
семьи сарай, стоящий рядом 
с домом (единственное жилье 
исключается из имущества 
должника, которое подлежит 
продаже). А дом хочет про-
дать, чтобы удовлетворить 
требования кредиторов. Дол-

жен ли должник быть гото-
вым к тому, что его вот так, 
извините, ограбят?

АНТОН КАНУННИКОВ: Это, к сожале-
нию, не единичный случай. Но-
восибирская должница жила в 
квартире в центре города и име-
ла в собственности домик на 
окраине, который после смер-
ти ее матери пустовал. Дом еще 
и пережил пожар, у него не было 
крыши, но в суде финуправляю-
щий именно его требовал при-
знать единственным жильем 
заемщицы. Почему он настаи-
вает на продаже более дорогого 
объекта? Потому что получает 
процент от сделки. 

Сумма вознаграждения 
управляющему по закону — 25 
тысяч рублей. Но большинство, 
конечно, за такие деньги ра-
ботать не хотят, и получают от 
должника дополнительное воз-
награждение, которое, по сути, 
находится в серой зоне, эти сум-
мы ничем не подтверждают-
ся и никем не контролируют-
ся. Причем должник пребыва-
ет в иллюзии, что финансовый 
управляющий на его стороне, 
ведь он ему заплатил! Шок, как 
у той женщины, которая к вам 
приходила, наступает, когда 
должник понимает, что это не 
так. Как эксперт проекта «За 
права заемщиков» я рекомен-
дую всем, кто инициирует су-
дебное банкротство, обращать-
ся в юридическую фирму и за-
ключать договор с представи-
телем, который, подписав до-
говор, будет защищать ваши 
интересы в правовом поле — в 
том числе обжаловать непра-
вомерные действия финуправ-
ляющего. 

Еще один пример таких 
действий в Новосибирске. 
Две квартиры должника 
в Болгарии были проданы 
финансовым управляю-
щим за смешные деньги, 
на 80 процентов дешевле 
рыночной цены, и с нару-
шением местного законо-
дательства. И самое глав-
ное — они были проданы, 
когда финуправляющего 
уже лишили лицензии за 
другое правонарушение. 
Должник обращается в 
правоохранительные ор-
ганы, настаивает на том, 
что сделки были с подстав-
ным лицом…

АНТОН КАНУННИКОВ: К сожалению, 
такие схемы тоже известны. 
Если финансовый управляю-
щий ориентирован на личную 
прибыль, он будет искать воз-
можность ее получить. С этим 
нужно бороться, привлекать 
правоохранительные органы, 
писать жалобы: в Росреестр, в 
суд, в саморегулируемую ор-
ганизацию. Жалобы эффек-
тивны — страховая организа-
ция при наличии большого 
числа жалоб на управляющего 
повышает ему стоимость стра-
ховки, что бьет по его кошель-
ку, и он этого боится.  

Личное банкротство — востребованный способ избавиться от долгов.

Между тем

В течение 2023 года в Управление 

Росреестра по Новосибирской 

области поступило 202 жалобы 

на действия (бездействие) 

финансовых управляющих 

в делах о банкротстве граждан.А
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ДИПЛОМАТИЯ  

СБ ООН 
проголосовал 
по вопросу 
членства 
Палестины

ПРИНЯТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
БЛОКИРОВАТЬ
Глеб Сотников

Накануне в Совете безопасно-
сти ООН планировалось голо-
сование по вопросу членства 
Палестины во всемирной орга-
низации. Как сообщил первый 
заместитель постпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский, па-
лестинская сторона запросила 
заседание на четверг в 15.00 по 
нью-йоркскому времени (22.00 
по московскому), то есть оно 
должно было начаться уже по-
сле подписания этого номера в 
печать.

США делали все возможное 
для того, чтобы до голосования 
не дошло. Прием Палестины в 
ООН на практике означал бы ее 
признание, против чего кате-
горически выступает Израиль, 
пользующийся покровитель-
ством Соединенных Штатов. В 
этом смысле трудно предста-
вить, чтобы американцы допу-
стили членство Палестины в 
ООН. Но блокировка такого ре-
шения может спровоцировать 
новую волну резкой критики 
в адрес администрации Джо 
Байдена, поскольку симпатии 
большой части его электората 
на стороне палестинцев, да и 
на международном уровне под-
держка Израиля вредит ими-
джу США. Дабы не применять 
вето, американцы пытались по-
мешать голосованию иными 
способами.

По слухам в СМИ, админи-
страция Байдена в течение двух 
недель просила президента Па-
лестины Махмуда Аббаса отло-
жить голосование, но тот не со-
гласился. США также призвали 
партнеров препятствовать при-
нятию резолюции.

В 2011 году Палестина по-
дала заявку на вступление в 
ООН в качестве полноправно-
го члена, но не смогла получить 
поддержку Совбеза. В качестве 
независимого государства Па-
лестину признали 140 из 193 
стран — членов ООН, в том чис-
ле Россия. Палестинские по-
сольства и постпредства рабо-
тают в 95 государствах мира.

Для приема Палестины 9 из 
15 членов Совбеза должны ска-
зать свое «за». При этом все по-
стоянные члены СБ, а именно 
Россия, Китай, США, Франция и 
Великобритания, должны дать 
свое согласие. Далее заявка вы-
носится на рассмотрение Гена-
ссамблеи, где для утверждения 
требуется две трети голосов.  

Власти Индонезии намерены эвакуировать до 11 тысяч человек из районов, где началось мощное извер-
жение вулкана Руанг. Он выбросил столб пепла на высоту до трех километров, а сейсмологи предупреди-
ли о риске цунами высотой до 25 метров. Уровень опасности в регионе повышен до максимального.

РЕЗОНАНС  Полиция провела обыск в офисе 
«Альтернативы для Германии»

Особый случай
Василий Федорцев

Н
емецкая полиция про-
вела обыски в офисах 
партии «Альтернати-

ва для Германии» (АдГ) в Ниж-
ней Саксонии. Ордер выдала 
прокуратура Ганновера, подо-
зревающая замглавы местного 
отделения АдГ Ансгара Шлед-
де в том, что он получал пар-
тийные пожертвования на свой 
личный счет и не задеклариро-
вал их должным образом. Ланд-
таг Нижней Саксонии перед 
обысками лишил политика де-
путатского иммунитета.

По словам лидера нижне-
саксонской «Альтернативы» 
Франка Ринка, обвинения в ад-
рес его заместителя «не имеют 
под собой оснований». «Выбор 
времени за несколько дней до 
партийного съезда и в преддве-
рии выборов в Европарламент 
также вызывает серьезные 
подозрения, что это еще одна 
клеветническая кампания про-
тив АдГ Нижней Саксонии», — 
заявил Ринк.

Речь о 48 тысячах евро, ко-
торые поступали на счет Шлед-
де от депутатов АдГ в нижне-
саксонском ландтаге и бундес-
таге. Как утверждает прокура-
тура, их тратили на частные 
политические мероприятия и 
поездки. Насколько можно по-

нять, это был своего рода ре-
зервный фонд на случай трат, 
которые невозможно осуще-
ствить за счет партийных денег.

Подобная практика суще-
ствует и в других немецких 
партиях, а периодически в Гер-
мании возникают скандалы 
по поводу и куда более круп-
ных махинаций с партийны-
ми финансами. Но каких-то се-
рьезных последствий такие на-
рушения за собой, как прави-
ло, не влекут.

Однако АдГ в немецкой по-
литике — случай особый. Пар-
тия находится под постоян-
ным давлением, и в последние 
несколько месяцев оно замет-
но возросло. С начала года в 
городах Германии проходят 
поддерживаемые, а по некото-
рым данным, и инициирован-
ные властями массовые об-
щественные протесты против 
«Альтернативы», на фоне ко-
торых усилились дискуссии 
о возможном запрете партии. 

АдГ сейчас занимает вторую 
строчку в партийных рейтин-
гах, уступая только консерва-
тивному блоку ХДС/ХСС. Осе-
нью партия, скорее всего, вы-
играет земельные выборы в 
Саксонии, Тюрингии и Бран-
денбурге, чего многим в Герма-
нии очень не бы хотелось, так 
же как и участия АдГ в следую-
щих выборах в бундестаг.

Однако запретить партию 
по немецким законам очень 
сложно. Поэтому пока дело 
ограничивается «точечным» 
давлением. Там, где на нару-
шения других партий власти 
бы закрыли глаза, в отноше-
нии АдГ применяются самые 
жесткие меры. На прошлой не-
деле в саксонском Гросширме 
аннулировали результаты вы-
боров бургомистра, на кото-
рых победил кандидат от АдГ. 
Поводом стало то, что он при 
выдвижении неточно указал 
свою должность и «лично не 
предоставил подпись».  

СИТУАЦИЯ В Индии 
стартовали самые 
крупные в мире выборы

Голосует 
миллиард

Иван Сысоев

В Индии сегодня утром стартовали выборы в местный 
парламент, которые журналисты и эксперты называют 
самым масштабным голосованием в истории челове-
чества. В нем примет участие почти миллиард избира-
телей. Они решат, как распределятся 543 места в пар-
ламенте и кто станет премьер-министром.

Волеизъявление продлится с 19 апреля по 1 июня 
и будет состоять из семи этапов. Окончательные ито-
ги планируется объявить 4 июня. Фаворитом считает-
ся правящая ныне Индийская народная партия (ИНП), 
поэтому шансы, что премьер-министр страны Нарен-
дра Моди займет этот пост уже в третий раз, достаточ-
но велики. Оппозицию представляет союз из 28 раз-
личных политических движений.

Предвыборная 
программа Индий-
ской народной пар-
тии сосредоточена 
на экономическом 
направлении. Од-
нопартийцы Моди 
обещают, что Ин-
дия в ближайшие 
годы станет третьей 
экономикой мира 
и глобальным про-
мышленным цен-
тром, обеспечива-
ющим современное 
производство. Внимание уделяется строительству, ин-
фраструктурным проектам, увеличению энергетиче-
ской сферы. Кроме того, в Нью-Дели нацелены на по-
лучение права на проведение Олимпийских игр в 2036 
году.

На международном треке ИНП ставит цель на полу-
чение статуса постоянного члена Совета Безопасно-
сти ООН. ИНП не обходит стороной и сферу безопас-
ности. В частности, министр обороны Раджнатх Сингх 
заявил, что Индия сохранит приверженность разра-
ботке ядерного оружия. Так он ответил тем политси-
лам, которые предложили осуществить полную лик-
видацию ядерного арсенала. В Нью-Дели такой подход 
называют «заговором с целью ослабить безопасность 
страны».  

РАКУРС НАТО и Украина обсудят способы поддержки ВСУ

Совет да альянс

Александр Ленин 

В 
Брюсселе  сегодня 
пройдет заседание 
Совета  Украина — 
НАТО. Мероприятие 
созвано по запросу 
украинского прези-
дента Владимира Зе-
ленского, который 
срочно требует от 

западных спонсоров направить 
военную помощь Киеву.

«Оно (заседание. — Прим. 
«РГ») пройдет в пятницу с 
участием Зеленского», — под-
твердил эту информацию ген-
сек Североатлантического аль-
янса Йенс Столтенберг. Участ-
ники консультаций сосредо-
точат свое внимание на обсу-
ждении вопросов поставок ки-
евскому режиму систем ПВО и 
снарядов.

До этого руководитель во-
енно-политического блока 
обсудил эти вопросы с руко-
водством Чехии, Дании и Ни-
дерландов. При этом Столтен-
берг потребовал от союзников 
по НАТО при выборе между 
собственными потребностя-
ми и вооружениями для Украи-
ны выбирать второе. «Если со-
юзники сталкиваются с выбо-
ром между тем, чтобы выпол-

нять целевые показатели НАТО 
и поставлять дополнитель-
ную помощь Украине, я четко 
заявляю: направляйте помощь 
Украине», — пояснил генсек 
свою позицию. Ранее он заяв-
лял о сложной ситуации для Ки-
ева на поле боя.

Украинские власти уже дав-
но заявляют о нехватке у них 
оружия, пытаясь выбить но-
вые транши техники от стран 
Запада, которые в последнее 
время сократили объемы помо-
щи. В частности, киевский ре-
жим просит в срочном поряд-
ке предоставить ему семь бата-
рей систем ПВО Patriot. Однако 
западные союзники не спешат 
оказывать поддержку Киеву в 
таких объемах, ссылаясь на де-
фицит этих вооружений.

Накануне лидеры стран 
Евросоюза на саммите в Брюс-
селе не приняли конкретных 
решений по наращиванию по-

ставок Украине систем ПВО и 
боеприпасов, ограничились 
призывами и обещаниями на-
растить такую помощь, а также 
обещали направить электроге-
нераторы. «Евросовет подчер-
кивает необходимость срочно 
предоставить воздушную обо-
рону Украине, ускорить и ак-
тивизировать поставки всей 
необходимой военной помощи, 
включая артиллерийские сна-
ряды и ракеты», — говорится 
в заявлении по итогам встречи 
по Украине на саммите ЕС.

Йенс Столтенберг также до-
вольно уклончиво прокоммен-
тировал журналистам ситуа-
цию с батареями ПВО Patriot. 
Сославшись на секретность, он 
не стал раскрывать конкретное 
количество систем противо-
воздушной обороны, которые 
имеются у стран НАТО. «Реаль-
ность такова, что у нас есть до-
ступные системы, и их доста-

точно, чтобы поставлять на-
много больше Украине, когда 
речь идет о системах ПВО и ба-
тареях Patriot», — добавил он, 
вероятно, желая обнадежить 
Киев.

Вместе с тем президент Лит-
вы Гитанас Науседа рассказал, 
что сейчас в ЕС формируется 
коалиция стран под лидерством 
Германии для передачи допол-
нительных систем ПВО Patriot 
Украине. «Создается система 
коалиции ПВО для Украины. Ее 

контуры пока не совсем опреде-
лены, но мы должны идти этим 
путем, чтобы Украина была за-
щищена от атак с неба», — под-
черкнул глава литовского госу-
дарства. В свою очередь Прага 
изъявила желание участвовать 
в инициативе Берлина по укреп-
лению противовоздушной обо-
роны Украины, но пока только 
в качестве посредника.  

В Брюсселе марафон встреч 
по Украине: вчера ее обсуждали 
на саммите ЕС, сегодня — в НАТО.

А К Ц Е Н Т

Йенс Столтенберг призывает страны 
НАТО не пополнять свои арсеналы, 
а отправлять вооружения ВСУ

СТИХИЯ В Индонезии началось извержение 
вулкана Руанг

Гром сквозь пепел

Правящая 
Индийская народ-
ная партия делает 
акцент на разви-
тии экономики 
и производства

А К Ц Е Н Т

Махинации с партийными финансами 
в Германии не редкость, но жесткие 
меры применяются именно к «АдГ»

Между тем

Палата представителей США в конце текущей недели может проголосо-

вать по законопроекту о новом финансировании для Украины на 61 

миллиард долларов. Представленный спикером-республиканцем 

Майком Джонсоном документ предусматривает, что часть этих денег 

должна быть выделена в форме займов. Законопроект также требует от 

администрации Джо Байдена разработать четкую стратегию по Украине 

и передать ей больше ракет высокой дальности ATAMCS.

Часть соратников Джонсона по Республиканской партии, контролиру-

ющей палату представителей, выступает против новой помощи Киеву. 

Однако есть немалые шансы, что документ все же одобрят, поскольку в 

обеих партиях хватает и тех, кто требует продолжать поддержку Украи-

ны. Президент США Джо Байден, который запросил эти деньги у кон-

гресса еще полгода назад, перед голосованием опубликовал в газете 

The Wall Street Journal статью с призывом к конгрессменам поддержать 

Киев.

Подготовил Игорь Дунаевский
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ГЕОПОЛИТИКА Аргентина 
подала заявку на статус 
«глобального партнера» 
НАТО

Расширение 
на Юг

Алексей Чуриков, «Российская газета», Буэнос-Айрес

После серии официальных визитов американских 
высокопоставленных функционеров в Буэнос-Айрес 
аргентинские власти окончательно определились 
с генеральным курсом и подали заявку в НАТО на 
присвоение стране статуса «глобального партне-
ра». Напомним, с начала года фактически в режи-
ме нон-стоп столицу посетили госсекретарь США 
Энтони Блинкен, директор ЦРУ Уильям Бернс, гла-
ва Южного командования США Лаура Ричардсон и 
еще несколько десятков чиновников более низкого 
ранга. Члены аргентинского правительства и главы 
различных ведомств также посещали Вашингтон с 
завидной регулярностью. Администрация Хавьера 
Милея продолжает на практике реализацию заяв-
ленного курса на тотальное сближение с США.

Ряд местных 
комментаторов и 
военно-политиче-
ских обозревателей 
отмечают, что по-
тенциальное полу-
чение Аргентиной 
статуса «глобаль-
ного партнера» яв-
ляется следствием 
конъюнктурного 
совпадения интере-
сов США в регио-
не Южной Атлан-
тики и навязчивой 
идеи Милея окончательно пристегнуть Аргентину к 
западному миру. В этих целях без консультации с На-
циональным конгрессом президент страны направил 
министра обороны Луиса Петри с официальной мисси-
ей в Брюссель, где тот и вручил аргентинскую заявку в 
руки заместителя генсекретаря НАТО Мирча Джоанэ.

По некоторым оценкам, ее рассмотрение может 
произойти столь же стремительно, как и разворот Бу-
энос-Айреса в сторону Вашингтона. В ходе перегово-
ров Джоанэ, согласно информации аргентинского пор-
тала Infobae, обсуждались возможность участия Ар-
гентины в миротворческих операциях НАТО, расшире-
ние кооперации в сфере кибербезопасности и борьба с 
дезинформацией.

Накануне своей поездки в Брюссель Петри завер-
шил официальный визит в Данию, где была парафи-
рована сделка на сумму 600 миллионов долларов о 
приобретении Аргентиной 24 самолетов F-16, нахо-
дившихся на службе датских ВВС. Обоснование пра-
вительства в необходимости этой покупки вызвало 
множество вопросов со стороны аргентинских специ-
алистов и общественности. Тратить подобную сумму 
в условиях глубокого социально-экономического кри-
зиса выглядит по крайней мере нелогично.

Глобальное партнерство — одна из форм сотрудни-
чества НАТО с другими странами. Глобальными парт-
нерами НАТО сейчас являются Австралия, Ирак, Ко-
лумбия, Монголия, Новая Зеландия, Пакистан, Респуб-
лика Корея, Япония.  

Администрация 
президента 
Хавьера Милея 
ведет курс 
на тотальное 
сближение с США
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СИТУАЦИЯ Спасли малыша 
с единственным 
желудочком сердца

Распутали 
клубок

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Дамир из Тувы стал самым юным пациентом, перенес-
шим операцию Фонтена. Он появился на свет с серьез-
ной патологией — с единственным желудочком серд-
ца. Перенес несколько сложных хирургических вме-
шательств. «Завершающим этапом должна была стать 
операция Фонтена, которая выполняется детям, до-
стигшим 2—4-летнего возраста», — рассказали в Центре 
Мешалкина.

Однако полуторагодовалый мальчик поступил в 
Центр в тяжелом состоянии — с сатурацией около 70%. 
Оказалось, что в его легком сформировалось множе-
ство клубков сросшихся вен и артерий. Они хаотично 
переплелись между собой, что и привело к острой не-
хватке кислорода. Такое осложнение в жизнеугрожаю-
щей форме возникает крайне редко.

Ребенку требовалась экстренная операция Фонте-
на, чтобы восстановить кровоток между печенью и лег-
кими.«Но в таком раннем возрасте детям в России ее 
никто не проводит», — пояснил сердечно-сосудистый 
хирург Центра Мешалкина Илья Сойнов. Врачи пошли 
на риск, понимая, что иначе малыш может не выжить.

«Чтобы предупредить резкий скачок давления в ле-
гочной системе, в сердце оставили фистулу — своего 
рода технологическое отверстие, через которое лиш-
няя кровь, поступающая в легочную артерию, могла 
сбрасываться в предсердие», — рассказывают кардио-
хирурги. Однако параллельный сброс крови нарастал, 
нехватка кислорода сохранялась.

Тогда эндоваскулярные хирурги под руководством 
Алексея Войтова закрыли фистулу с помощью стент-
графта, который ввели через бедренный сосуд. Уровень 
кислорода в крови сразу начал расти... После выписки 
Дамир вернулся в Кызыл. Мальчик чувствует себя от-
лично и развивается в соответствии с возрастом.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Впервые 
в мире человеку успешно 
пересадили почку хрюшки 

Свинью 
не подложили 

Ирина Краснопольская 

Выражение «свинью подложили» ассоциируется с не-
гативом. Это так несправедливо! Ведь доказано: имен-
но свинья нам ближе всего, именно ее органы давно в 
претендентах для замены наших, вышедших из строя.  
Месяц назад в госпитале американского Массачусетса 
человеку впервые в мире пересадили генномодифици-
рованную почку свиньи. То есть специально подготов-
ленную по современным технологиям, максимально 
приближенную к человеческому организму. Для этого 
свинью подвергли 69 геномным изменениям. 

Операция длилась четыре часа. Пациентом стал 
62-летний Слайм, у которого было диагностировано 
заболевание почки в финальной стадии. По словам вра-
чей, новая почка начала работать вскоре после опера-
ции. Мужчина долгое время страдал диабетом второго 
типа. После семи лет пребывания на гемодиализе ему 
в декабре 2018 года пересадили почку от донора-
человека. Но пять лет спустя почка начала отказывать. 
Слайм вернулся на диализ. Это приводило к осложне-
ниям, из-за которых приходилось каждые две недели 
госпитализироваться. 

А теперь…  После пересадки свиной почки паци-
ент выписан из больницы. Как считают специалисты, 
успех этой новаторской операции был бы невозможен 
без его смелости, доверия к медикам.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Доктор Валерий Вечорко: Первая медпомощь — 
это не высшая математика, это азбука поведения

Врач без врача 

Ирина Краснопольская 

Г
од назад президент 
страны подписал за-
кон о первой помощи. 
С 1 сентября нынеш-
него года спасать жиз-
ни станут не только 
медики, но и обычные 
люди, имеющие необ-
ходимую подготов-

ку. Об этом беседуем с главным 
врачом московской ГКБ № 15 
имени О.М Филатова, руково-
дителем кафедры скорой и неот-
ложной медпомощи факультета 
дополнительного профессио-
нального образования РНИМУ 
имени Н.И. Пирогова, доктором 
медицинских наук Валерием 
Вечорко. 

Валерий Иванович! Минздрав 
России разработал проект 
приказа, который регламен-
тирует порядок оказания 
первой помощи. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Например, из-
менился перечень состояний, 
при которых ее проводить. В 
него включили укусы ядовитых 
животных и острые реакции на 
стресс. Тем, кто пытается спа-
сти людей до приезда скорой, 
можно использовать подруч-
ные средства, слушать сове-
ты диспетчера скорой. Бывает, 
кстати, нередко, что пострадав-
ший не дал согласия на непря-
мой массаж сердца, перевязку. 
И тогда помощь могут оказать и 
без этого. Нельзя терять время! 
Тем более что пострадавший 
может быть без сознания и не 
в состоянии согласиться на ис-
кусственное дыхание, наложе-
ние повязки. 

Бывает, такое тоже не ис-
ключено, что скорую вызвать 
невозможно или она не может 
доехать до места беды. Тогда по-
страдавшего надо самим доста-
вить до ближайшей медучре-
ждения. Каждого, оказавшего-
ся рядом с пострадавшим, надо 
научить такую помощь оказы-
вать. Конечно, прежде всего во-
дителей автотранспорта, со-
трудников дорожной службы и 
многих других. А по большому 
счету — каждого из нас. 

Надо обучить тому, как мож-
но срочно остановить крово-
течение, как провести непря-
мой массаж сердца, как изме-
рить давление, если под рукой 
нет специального аппарата. 
Благодаря современным гадже-
там это возможно. Но еще ваша 
любимая героиня тетя Маша 
из подъезда должна знать: если 
вам 30 лет, то параметры в нор-
ме должны быть такие, а если 50 
лет, то такие.

Недавно, знаю, вы летали в 
Белград и в дороге пришлось 
оказывать первую помощь. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: В самолете од-
ному из пассажиров стало пло-
хо: упало давление. Стюардесса 
обратилась к сидящим в сало-
не: «Человеку плохо. Кто может 
помочь?» Этот человек дважды 
перенес инфаркт. Но об этом мы 
узнали потом. А в тот момент… 
Хорошо, что в самолете оказал-
ся кислород, был тонометр, что-
бы померить давление. 

Но это в самолете. А вот на 
автобусной остановке чело-
век упал, лежит на земле. Что 
делать? Где необходимые зна-
ния получить? Тем более что 
не каждый жаждет их об-
рести. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Нужна просве-
тительная работа. Надо, что-
бы каждый понимал: это не ка-
кая-то высшая математика. Это 
азбука поведения. И знание ее 
необходимо и доступно всем. 
На нашей кафедре, например, 
мы будем обучать этому. Это 
не должно быть исключением, 
это должно стать правилом для 
крупных лечебных учреждений. 

Не только в научно-иссле-
довательских, но и при обыч-
ных больницах такое обучение 
должно вестись. Никто же не от-
менял соблюдение законов. А 
такая помощь законом предпи-
сана. Это комплекс мероприя-
тий, которые оказываются лю-
дям с неотложными состояния-
ми, пострадавшим при несчаст-
ных случаях, при травмах, ра-
нениях, отравлениях, других 
состояниях, представляющих 
угрозу жизни и здоровью. И те-
перь ее должны оказывать не 
только сотрудники МЧС, ор-
ганов внутренних дел, военно-
служащие, но и сами пострадав-
шие. Это самопомощь. И люди, 
которые находятся рядом. Это 
взаимопомощь.

Мы живем в непростое вре-
мя. Овладение навыками пер-
вой помощи приобретает осо-
бое значение. Скажем, раньше 
не учитывалось, что пострадав-
шие в чрезвычайных и дорож-
ных происшествиях, техноген-
ных катастрофах, вооруженных 
конфликтах находятся в стрес-
совых состояниях. Теперь о пси-
хологической помощи не забы-
ли. Как врач и в прошлом фельд-
шер скорой, не могу не обра-
тить внимание на то, что при 
ее оказании разрешено прово-
дить дефибрилляцию. Правда, 
при наличии автоматического 
наружного дефибриллятора. В 
Европе такая практика суще-
ствует давно. Там дефибрилля-

цию могут проводить прохо-
жие. У нас пока такого нет. 

Как такое ответственное дей-
ствие смогут выполнить непод-
готовленные? Смогут! Совре-
менная аппаратура рассчитана 
на то, что ей сможет восполь-
зоваться каждый из нас, что-
бы спасти человека. Аппарату-
ра автоматическая, простая в 
управлении. За границей ее раз-
мещают в аэропортах, в метро, 
на улицах. 

Случается, что гипертони-
ческие или сердечные присту-
пы, другие неотложные состоя-
ния связаны с тем, что человек 
вовремя не принял лекарства, 
назначенные лечащим врачом. 
По разным причинам: про-
сто не взял их с собой, забыл. В 
этом случае оказывающие пер-
вую помощь тоже могут помочь. 
Первую помощь можно оказы-
вать, следуя инструкциям со-
трудника скорой. Когда окружа-
ющие хотят помочь нуждающе-
муся в ней человеку, они могут 

позвонить по телефону «112» 
диспетчеру, рассказать о состо-
янии больного или пострадав-
шего. Диспетчер даст инструк-
ции, что следует предпринять.

Специалист поможет даже 
осуществить медицинскую 
сортировку, когда речь идет 
о нескольких пострадавших. 
Подсказать, как использовать 
подручные средства вместо жгу-
та или шины. Идеология первой 
помощи поменялась и в плане 
транспортировки пострадавшего 
до ближайшего лечебного учре-
ждения. Оказывающий ее мо-
жет это сделать самостоятельно. 
Прежде всего в случаях, когда нет 
возможности вызвать скорую. 

Новый порядок оказания 
первой помощи приближен к 
реалиям дня. И это главное его 
достоинство. Ведь не менее 30 
процентов пострадавших, даже 
умирающих, можно спасти, 
если бы непосредственно на ме-
сте происшествия им своевре-
менно и правильно оказать пер-
вую помощь. Мы все — букваль-
но все — должны научиться ее 
оказывать. 

Должны. Вот упал человек. 
Ему плохо. Что делать?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Что понимать 
под словом «плохо»? Потерял 
сознание или побледнел? Если 
человек упал, то почему он 
упал? И угрожает ли вам, имен-
но вам, опасность. Например, 
человек упал от духоты в поме-
щении? Или распространился 
угарный газ? Потому что если и 
вам станет плохо, то уже ни вам, 
ни человеку, которому первому 
стало плохо, никто не поможет. 

Далее. Человек дышит или 
нет? Для проверки дыхания сле-
дует наклониться щекой и ухом 
ко рту и носу пострадавшего. И 
в течение 10 секунд попытаться 
услышать его дыхание, почув-
ствовать выдыхаемый воздух на 
своей щеке, увидеть движения 
грудной клетки у пострадавше-
го. Если человек не дышит, надо 
сделать так, чтобы он задышал. 
Если не бьется сердце, нужно 
его запустить. Если идет кровь, 
остановить. 

Без грамотной первой по-
мощи не обойтись! Ее главная 
цель — уменьшить страдания 
человека, стабилизировать его 
состояние, минимизировать 
ущерб для здоровья. И оказать 
ее может любой человек, кото-
рый в критический момент на-
ходится рядом с пострадавшим 
и знает, что нужно делать. 

Да, для полицейских, пожар-
ных, сотрудников ГИБДД, МЧС, 
военнослужащих это служебная 
обязанность. Но время диктует: 
надо, чтобы ее умели оказывать 
и те, для кого она таковой не яв-
ляется. Ведь практически 25% 
всех смертей в ДТП происходит 
из-за того, что до приезда ско-
рой не была оказана первая по-
мощь. Причем цифры приблизи-
тельно одинаковы для всех чрез-
вычайных ситуаций: 60—65% 
пострадавших нуждаются в пер-
вой помощи, а оказывается она 
лишь в 2% случаев. Для того что-
бы изменить эту ситуацию, по-
высить шансы пострадавшего, и 
был разработан проект нового 
Порядка ее оказания. 

Человек, готовый до приезда 
врачей оказывать помощь, дол-
жен устно сообщить о своем на-
мерении. Он может сам вызвать 
скорую, а может попросить об 
этом другого участника оказа-
ния первой помощи. Новые пра-
вила коснулись и базовой сер-
дечно-легочной реанимации. 
Конкретнее? Пострадавшего 
следует переместить на ров-
ную твердую поверхность, сде-
лать непрямой массаж сердца 
или искусственное дыхание, ис-
пользовать дефибриллятор при 
наличии такового.

Согласие пострадавшего те-
перь необязательно? Ведь по-
рой его и получить невозмож-
но из-за его состояния.

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, первую по-
мощь теперь можно оказывать 
и без согласия пострадавшего. 
Это позволяет не терять драго-
ценные секунды, если, напри-
мер, пострадавший без созна-

ния и просто не в состоянии вы-
ражать согласие на искусствен-
ное дыхание или наложение по-
вязки. Исключение составляют 
случаи, когда больным или по-
страдавшим (либо одним из ро-
дителей или законным предста-
вителем) до начала оказания 
первой помощи был выражен 
отказ от нее.

Откуда почерпнуть эти зна-
ния? Все наши горячие при-
зывы по поводу обучения мо-
гут оставаться лишь благи-
ми пожеланиями. Не более 
того! 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Но совет все рав-
но один: необходимо, можно 
сказать, поголовное обучение 
правилам оказания первой по-
мощи. Тем более что эти прави-
ла и навыки несложные, доступ-
ны каждому. 

Но уровень культуры ее оказа-
ния оставляет желать… 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: И от внезапной 
остановки сердца в нашей стра-
не каждый год погибает около 
300 тыс. человек. Многие уми-
рают, находясь в общественном 
месте, потому что им не дали 
шанс сохранить жизнь: не по-
пытались восстановить сердеч-
ную деятельность, сделать не-
прямой массаж сердца, не до-
жидаясь приезда скорой. Пото-
му-то так важно повсеместное 
обучение. 

В РУДН, например, разра-
ботаны образовательные про-
граммы по первой помощи с 
учетом рекомендаций мин-
здрава. Они рассчитаны на лю-
дей, обязанных и имеющих пра-
во оказывать первую помощь, 
и включают в себя инноваци-
онные технологии, дистанци-
онное, очное обучение практи-
ческим навыкам ее оказания. 
Такое проводим и мы на нашей 
кафедре скорой и неотложной 
медицинской помощи РНИ-
МУ, которой я заведую. И это 
не должно быть исключением. 
Убежден, подобные программы 
должны действовать при круп-
ных лечебных учреждениях, не 
только научно-исследователь-
ских, но и при обычных боль-
ницах. 

Это об обучении людей, име-
ющих отношение к медицине, 
спецслужбам. А где обычный 
гражданин может получить 
такие знания, навыки? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Это взаимосвя-
занные вещи. Возможность 
пройти такие курсы есть по-
чти во всех региональных отде-
лениях Красного креста, МЧС, 
Федеральной противопожар-
ной службы, в медицинских 
вузах и колледжах. Начинать 
же нужно со школьной скамьи. 
Эксперты предлагают про-
водить всероссийскую олим-
пиаду школьников по первой 
помощи. Есть планы обучать 
школьников первой помощи 
в рамках предмета «Основы 
безопасности жизнедеятель-
ности». Звучат предложения о 
создании в российских школах 
внеурочного курса по данной 
теме. Такие знания очень по-
лезны и точно никогда не поме-
шают. Никто не застрахован от 
экстренных ситуаций, и может 
случиться так, что первая по-
мощь понадобится не случай-
но оказавшемуся на пути не-
знакомцу, а вашему близкому 
человеку.  

Валерий Вечорко: Необходимо, 
можно сказать, поголовное обуче-
ние правилам оказания первой 
помощи. 

А К Ц Е Н Т

Новый порядок оказания первой 
помощи приближен к реалиям дня. 
Не менее 30 процентов пострадавших, 
даже умирающих, можно спасти, 
если правильно оказать первую помощь 

Комментарий

Сергей Готье, главный трансплантолог 
Минздрава РФ, директор НМИЦ 
трансплантологии и искусственных органов 
имени Шумакова, академик РАН: 
— Дефицит донорских органов — общемировая проблема. 

Ученые и трансплантологи всего мира ищут альтернатив-

ные пути ее решения, включая создание искусственных 

органов, а также использование органов от генномодифи-

цированных животных. Однако на сегодняшний день глав-

ный вопрос ксенотрансплантации — это даже не реакция 

сверхострого отторжения, которую можно сдержать путем 

генной модификации животного, а зооантропонозные за-

болевания, передающиеся от животного человеку. 

Не так давно в Америке была выполнена операция, во вре-

мя которой человеку пересадили сердце свиньи. Это был 

уже второй подобный эксперимент. Но в обоих случаях па-

циенты погибли от вирусной инфекции, характерной для 

свиньи. Застрахованы ли мы от подобного исхода при 

пересадке человеку почки от свиньи? Говорить об этом 

рано. Поэтому главный вопрос, который необходимо ре-

шать в данном случае, — предупреждение развития инфек-

ционных заболеваний в послеоперационном периоде у ре-

ципиента с трансплантированной почкой свиньи. И пока 

мы не ответим на вопрос, как предотвратить заражение ин-

фекцией от одного вида другому, ксенотрансплантация бу-

дет и должна принадлежать экспериментам на животных. 

Когда же специалистам это удастся, то сразу можно будет 

заявить, что первый шаг на пути преодоления дефицита до-

норских органов сделан.

ПРАКТИКА 

Сохранили 
и глаз, и зрение

ЗАЦЕПИЛА 
РОГОМ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

В Самаре офтальмологи спасли 
фермеру глаз, который корова 
проткнула рогом. Врачи боль-
ницы имени Т.И. Ерошевского 
не только сохранили орган зре-
ния, но и вернули его остроту.     

Корова во время отела 
неожиданно мотнула голо-
вой и попала мужчине рогом в 
глаз. Он почувствовал не про-
сто острую боль — зрение резко 
почти пропало. Пострадавший 
обратился по месту жительства 
в отделение больницы в Сызра-
ни, откуда его срочно отправи-
ли в Самару. 

Операция длилась полтора 
часа. У пациента диагностиро-
вали отслойку сетчатки. Глаз 
был полностью заполнен кро-
вью. Хирургам удалось восста-
новить анатомическую це-
лостность внутренней оболоч-
ки глаза и устранить кровоиз-
лияние.  

— Пациент вовремя обратил-
ся за помощью, — сказал глав-
ный врач больницы Андрей Зо-
лотарев. — К сожалению, подоб-
ные случаи часто заканчивают-
ся потерей глаза или серьезны-
ми повреждениями, при кото-
рых о зрении говорить не при-
ходится. Мы работаем кругло-
суточно без выходных, по неот-
ложным состояниям. Но неко-
торые приезжают, когда уже 
поздно что-то предпринимать.

Сейчас фермер — под посто-
янным наблюдением офталь-
мологов. Вскоре ему проведут 
еще одну операцию. А в течение 
года он будет проходить реаби-
литацию и контрольные осмот-
ры врачей.

— Еще несколько лет на-
зад мы бы просто боролись за 
глаз, так как травма очень тя-
желая, — говорит заведующая 
микрохирургическим отде-
лением № 2 Ольга Павлова. — 
Но нам удалось сохранить не 
только глаз пациенту, но и хо-
рошее зрение. 

За последнее время в боль-
ницу поступило высокотехно-
логичное оборудование, позво-
ляющее проводить операции, 
о которых раньше врачи могли 
только мечтать.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Помогут 
новейшие 
тренажеры 

ЭКЗОСКЕЛЕТ 
НА СЛУЖБЕ 
Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь 

В Пермский краевой клиниче-
ский госпиталь для ветеранов 
войн поступили современные 
экзоскелеты. У врачей появи-
лась возможность включать в 
комплексную программу реа-
билитации высокотехнологич-
ные методики.  

Экзореабилитация осуще-
ствляется с помощью специ-
ализированного тренажера, 
который может восстанавли-
вать и формировать правиль-
ный физиологический паттерн 
ходьбы. По словам заведующей 
отделением реабилитации Оль-
ги Быстровой, методика назна-
чается тем, кто утратил функ-
цию передвижения вследствие 
травм, операций, неврологи-
ческих заболеваний. Но есть и 
противопоказания — остеопо-
роз, укорочение конечности, 
спастика (скованность) в ниж-
них конечностях, контрактуры, 
тромбозы, повреждения кожи 
на точках фиксации тренажера. 

Несколько пациентов гос-
питаля, в том числе ветераны 
СВО, уже прошли курс восста-
новительного лечения, куда 
были включены занятия с экзо-
скелетом. Человек при ходьбе 
в экзоскелете опирается двумя 
руками на поддерживающие 
костыли, позволяющие сохра-
нять равновесие, ведь аппарат 
достаточно тяжелый. Сзади 
обязательно страхует инструк-
тор. Методика применяется для 
вертикализации, повышения 
мобильности, возможности по-
чувствовать собственный вес.

Особенность моделей экзо-
скелета — проведение миости-
муляции мышц ног. Аппараты 
работают в активно-пассивном 
режиме, что позволяет исполь-
зовать его вариативно. Напри-
мер, есть пациенты, у которых в 
ногах сохранилась сила, но они 
не могут самостоятельно дви-
гаться. И в таких случаях экзо-
скелет помогает восстановить 
навык за счет электромоторов. 
Но главное, на чем акцентиру-
ют внимание специалисты, — 
это мотивация у пациента.  

Новосибирские врачи пошли на риск, понимая, что иначе 
малыш может не выжить.

Помочь муляжу просто, а вот если человек упал на улице...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В о  и с п о л н е н и е  п о с т а н о в л е  н и я  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф 
от 29.10.2010 № 872 и приказа ФАС России от 08.12.2022 № 960/22 
АО «Газпром газораспределение» (далее — Общество) разместило 
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа 
по газораспределительным сетям АО «Газпром газораспределение» 
на май 2024 года (плановые показатели) на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВЕРКА СЛУХА 
В Оренбурге накажут 
местных жителей, 
построивших дамбу?

На чистую воду

Ирина Чечурина, Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

Накануне в ряде СМИ появилась информация, что жи-
телей оренбургского ЖК «Петровский», построивших 
дамбу и спасших тем самым свой поселок от большой 
воды, могут наказать. Вместо благодарности от властей 
якобы они рискуют получить штраф до 200 тысяч руб-
лей и даже арест . Корреспондент «РГ» получила опро-
вержение из первых уст, от самих строителей.

«Эта информация не соответствует действительно-
сти, — заявил один из инициаторов строительства про-
тивопаводкового вала Иван. — Никаких угроз не было, 
местные власти нам даже помогали. Около четверти гли-
ны на стройку мы брали с муниципального карьера, нам 
оперативно дали на это разрешение».

Вымыслом оказались и жалобы соседей из Ивановки 
(поселок стоит выше по течению реки), дома которых 
из-за дамбы залило еще выше. «Якобы затопленный 
детсад, кстати, находится не у них, а на территории на-
шего ЖК. Новый земляной вал спас его от подтопления. 
Хотя всех детей мы успели эвакуировать до наступле-
ние опасной ситуации, — поясняет Иван. — Строитель-
ство же началось после того, как соседний поселок на-
половину ушел под воду. Мы дежурили круглосуточно и 
следили за подъемом воды».

В правительстве 
Оренбургской об-
ласти также заяви-
ли, что наказывать 
жителей, построив-
ших за трое суток 
защитный вал, хоть 
он и является «неза-
конным», не соби-
раются. Ни в какие 
надзорные и право-
охранительные ор-
ганы чиновники не 
обращались. Напро-
тив, неравнодушие 
и личное участие 
людей поддержива-
ют. «Молодцы! Кто-то пытается в столь сложной ситуа-
ции спасти только себя или, того хуже, нагнетать панику 
вбросами негативной информации, а они сплотились. 
Многие жители ведь до стройки даже не знали друг дру-
га, а беда объединила, — поддержала земляков депутат 
Заксобрания Оренбургской области Екатерина Калеги-
на. — В режиме ЧС они поступили правильно».

Тем временем борьба со стихией продолжается. Не 
обошла она и храмы Оренбуржья. Оставшиеся незатоп-
ленными приходы стали островками спасения.

…Над Орском, из Преображенского храма на горе, 
плывет мелодичный перезвон колоколов. За свою почти 
трехвековую историю город не раз смывало половодьем. 
И тогда люди бежали за спасением сюда — в нагорную 
церковь, куда вода не доходила. Так было и во время по-
ловодья 1942 года, когда укрывшимся здесь жителям с 
воздуха сбрасывали хлеб и дрова. 

— Так было и во время больших наводнений в 50—70-х 
годах, — рассказывает настоятель церкви отец Александр 
Куцов. — В то время храм в этих стенах уже не действо-
вал. Но было намоленное место, куда несколько поколе-
ний орчан приходили с последней надеждой. 

Нынешней весной история повторилась. Затоплен-
ный со всех сторон храм не только не прекращал служ-
бы, но и стал пристанищем для жителей. Около сотни 
человек разместились в помещении воскресной шко-
лы.  На лодках им доставляли продукты, «островитяне» 
вместе готовили еду на кострах, стараясь поддержи-
вать друг друга. Около 40 пострадавших остаются здесь 
до сих пор. Сюда же привезли на временное хранение и 
старинные иконы XIX века, спасенные из затопленного 
храма храма Покрова Пресвятой Богородицы. Несколь-
ко дней вода в здании церкви держалась на уровне двух 
метров. 

— Добраться до святынь удалось лишь, когда паводок 
пошел на спад, — вспоминает секретарь Оренбургской 
епархии иерей Вадим Татусь. — Когда мы вошли в поме-
щение, вода внутри была выше пояса. 

Как рассказал орский протоиерей Сергий Баранов, 
возглавивший спасательную операцию, во время разгу-
ла стихии в городе прекратили службу три храма, ока-
завшиеся в зоне бедствия: кроме Покровской церкви 
под водой оказались храм иконы Божией Матери «Изба-
вительница» в поселке Никель и храм Покрова Богоро-
дицы в бывшем женском монастыре.

Незатопленные приходы Орска — в том числе Ивер-
ский женский монастырь — помогают эвакуирован-
ным из зоны бедствия горожанам. «В нашей пекарне 
печем хлеб для пострадавших, — поделился отец Сер-
гий. — В первые дни после прорыва дамбы самая большая 
проблема была с питьевой водой. В нашем скиту за горо-
дом имеется хорошая скважина, откуда мы разливали 
чистую воду и доставляли нуждающимся вместе со све-
жим хлебом.

В эти дни во всех храмах области молятся о защите от 
водной стихии. А в минувшее воскресенье, когда поло-
водье на Урале близ Оренбурга достигло пика, митропо-
лит Оренбургский и Саракташский Петр отправился на 
лодке по главной реке региона. Прямо на волнах он со-
вершил молебен о прекращении наводнения.  

— Паводки в Оренбургской области: фоторепортаж и видео 
на сайте
rg.ru/art/2783370

Затопленный 
со всех сторон 
храм не только 
не прекращал 
службы, но и стал 
пристанищем 
для жителей
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Дорогу к большинству храмов Орска сегодня одолевает 
 плывущий.

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин взял 
под контроль дело известного 
нейрохирурга

Черные халаты

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин потре-
бовал от подчиненных докла-
ды о расследовании нескольких 
уголовных дел о хирургических 
операциях в частной клинике 
Москвы. Внимание главы СК 
привлек один из ее врачей, ко-
торый провел несколько опера-
ций, после которых несколько 
пациентов стали инвалидами. 

Ход и результаты расследо-
вания этих дел поставлены на 
контроль в центральном аппа-
рате СК России.

П о в о д о м  д л я  с т о л ь  с е -
рьезных мер стал сюжет на од-
ном из федеральных телекана-
лов. Речь в нем шла о нейрохи-
рурге Юрии Аксенове и трех его 
пациентах, ставших калеками. 
Пострадавшие пожаловались 
с экрана главе СКР на невысо-
кую, по их мнению, активность 
следователей.

Сейчас по этим фактам идут 
следственные действия и прово-
дятся необходимые эксперти-
зы. Все дела возбуждены по уго-
ловной статье 238 — «Оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности».

Уточним, что в Следствен-
ном комитете РФ действует спе-
циальное подразделение, ко-
торое занимается подобными 
преступлениями, которые со-
вершаются медиками.  

А жалобы жертв хирурга Ба-
стрыкину связаны с подозри-
тельно, на их взгляд, медлен-
ными темпами расследования. 
Ведь медэкспертиза по одно-
му из этих дел запланирована 
только на 2028 год. А там уже и 
все сроки выйдут. Да и ведь если 
доктор виноват — возможны но-
вые жертвы.

В числе пострадавших — 
86-летний ученый, научный со-
трудник корпорации «Роскос-
мос» Владимир Березкин. Он 
внес большой вклад в развитие 
дистанционного зондирования 
Земли. Березкин рассказал, что 
операция приковала его к ин-
валидному креслу и едва не ли-
шила возможности продолжать 
работу.

А профессор МГУ имени Ло-
моносова, бывшая оперная пе-
вица Ирина Карабулатова по-
сле операции на позвоночнике 
очнулась от наркоза парализо-
ванной и с дырой в легком.

Трагедия случилась и с Люд-
милой Курдюбовой, которая за-
нималась сбором гуманитар-
ной помощи для жителей Дон-
басса. Она жаловалась на боли 
в спине из-за межпозвоночной 
грыжи, а сразу после хирурги-
ческого вмешательства ее увез-
ли на скорой в реанимацию.

Сам же доктор Аксенов ка-
тегорически отвергает все эти 
обвинения в свой адрес. Медик 
к перечисленным фактам от-
носится спокойно и говорит, 
что не все пациенты выздорав-
ливают.

Про самого Юрия Аксено-
ва известно, что он окончил ор-
динатуру и защитил кандидат-
скую диссертацию в Киеве. Его 
опыт и квалификация подтвер-
ждаются членством в амери-
канской и украинской ассоци-
ациях нейрохирургов. На спе-
циализированных сайтах этот 
доктор обозначен как лучший 
нейрохирург и невролог Моск-
вы. Правда, кто его таковым 
признал — не ясно.

Точку в претензиях к хирур-
гу должны поставить эксперти-
зы, назначенные СК.  

КРИМИНАЛ 

Полиция ищет 
убийцу 
мотоциклиста

УДАР НОЖОМ 

Наталья Козлова

В течение нескольких часов по-
сле громкого преступления в 
Москве правоохранители узна-
ли имя того, кто его совершил, и 
собрали доказательства вины. 

В столице приезжий моло-
дой человек зарезал гражда-
нина за просьбу не парковать-
ся на тротуаре у двери подъез-
да. Убийство случилось в мо-
сковском районе Люблино по-
среди бела дня. Поначалу было 
предположение, что погибший 
жил в этом доме, но позже ста-
ло известно, что он приехал 
туда на красном мотоцикле к 
знакомой девушке. Напавший 
на него тоже в этом доме не жи-
вет. Там обитает его отец, ку-
пивший здесь квартиру. Вчера 
отец подозреваемого уже давал 
показания в СК.

С места преступления убий-
ца сбежал. Точнее — ему помо-
гли уехать. Но машины — его 
и его помощника — нашли бы-
стро. Пострадавшего врачи не 
смогли спасти. 

СК выяснил, что убийца на-
ходился в России нелегально. 
Александр Бастрыкин поставил 
расследование этого дела на 
контроль в центральном аппа-
рате. В СК создали специаль-
ную группу по расследованию. 
В нее вошли самые опытные 
следователи и криминалисты. 
Они уже допросили задержан-
ных — родственников напавше-
го. Провели обыск дома у убий-
цы. Нашли нож и пистолет Ма-
карова.

Сотрудники СК сразу, как 
стало известно, что произошло, 
изучили записи с камер наблю-
дения и быстро установили 
личность подозреваемого.

Вчера же фотографии убий-
цы, зарезавшего молодого 
москвича, были загружены в 
систему распознавания лиц. 
Поэтому его поимка — вопрос 
самого ближайшего времени.

Кроме того, следствием про-
веряется законность нахожде-
ния фигуранта и его родствен-
ников на территории столично-
го региона, а также законность 
получения ими гражданства 
России.  

УСЛУГИ  

В подъездах 
появились 
постаматы 
с арендой 
вещей

ПОД РУКОЙ

Алина Меринова

Дрель, игровые приставки, 
проекторы, моющие пылесосы, 
караоке, шлемы виртуальной 
реальности и многое другое те-
перь можно не покупать, а взять 
в аренду в своем подъезде. Пер-
вые постаматы с арендой вещей 
появились в жилом комплексе 
в Строгино и в соседнем супер-
маркете. Если аренда окажется 
востребованной, то постаматы 
начнут ставить и в других райо-
нах города.

В постамате в ЖК «Спутник» 
на улице Липовая Роща, 1, мож-
но взять на сутки стеклоочи-
ститель, заплатив 160 рублей. 
Проектор для просмотра люби-
мых фильмов обойдется почти 
в 900 рублей. Для работы мож-
но на день за 220 рублей арен-
довать ноутбук. Есть еще строи-
тельные инструменты и дрель, 
которых часто не хватает при 
переезде. Аренду можно офор-
мить и на месяц, но выгода со-
мнительная. Моющий пылесос 
за месяц обойдется примерно в 
9,5 тысячи рублей, а это почти 
полцены скромного новенького 
пылесоса в магазине. 

Чтобы взять на время, ска-
жем, игровую приставку, нужно 
зайти на сайт «Арентер» и соз-
дать заказ, в ответ на телефон 
придет код, который постамат 
попросит ввести в окошко на 
своем экране. Дверь постамата 
моментально откроется и мож-
но пользоваться техникой. Кста-
ти, аренда продлевается автома-
тически, а вернуть товар можно 
в любое время. После каждого 
использования техника прохо-
дит очистку. Если нужной техни-
ки нет, например, фотокамеры 
или даже музыкального инстру-
мента, то  необходимое можно 
заказать через сайт, а курьер 
привезет и оставит в постамате.

«Смысл постамата в том, 
что жильцы могут попробовать 
инструмент или гаджет, кото-
рый хотят купить. Одно дело 
оценивать в магазине будущую 
покупку, а другое — прямо у себя 
дома», — отметил менеджер 
компании.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Искусственный интеллект в столице 
приходит во все сферы жизни 

Принцип равных 

Любовь Проценко 

П
равительство Моск-
вы и «Сбер» заклю-
чили соглашение 
о сотрудничестве 
в области искус-
ственного интел-
л е кта .  П о д п и са-
ние происходило 
в «Школе 21» — де-

тище «Сбера», где абсолют-
но бесплатно готовятся циф-
ровые инженеры не только для 
Москвы, но и для многих других 
регионов. Музыка, оформление, 
навигация в кампусе на улице 
Вятской, 27, которые сопрово-
ждают всех, кто приходит сюда 
учиться, создан цифровой плат-
формой, разработанной в этих 
же стенах: «Духоподъемная ат-
мосфера у вас — не то что в неко-
торых вузах. И принцип очень 
хороший у школы: общение 
равных», — заметил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

«Москва является лидером 
по целому ряду направлений 
применения искусственного 
интеллекта —  цифровизации в 
области образования, здраво-
охранения, транспорта, жилищ-
но-коммунального хозяйства, — 
сказал он, переходя к главному 
вопросу. — Она мировой лидер, 
поэтому вместе со «Сбером» 

нам очень комфортно, интерес-
но, большое количество проек-
тов, которые мы продвигаем, 
получаются действительно вы-
сокого мирового уровня. Новое 
соглашение, думаю, даст еще 
больший толчок нашей дружбе, 
нашему сотрудничеству».

В свою очередь Герман Греф 
напомнил, что столичные вла-
сти с самого начала поддер-
жали и создание «Школы 21», 
хотя не сразу было понятно, как 
проект будет работать. «Но вот 
построена принципиально но-
вая платформа, полностью ло-
кализованная на своих техно-
логиях, и мы теперь ни от кого 
не зависим».

Общих планов у правитель-
ства Москвы и финансовой 
корпорации и сейчас много. В 
частности, вчера же был дан 
старт обучению преподава-
телей московских колледжей 
современным информаци-
онным технологиям. В 33 та-

ких учебных заведениях сей-
час осваивают IT-специаль-
ности 18,5 тысячи студентов. 
Первые 200 их преподавателей 
пройдут в два этапа обучение 
до конца этого года. В процес-
се этого курса они создадут ин-
терактивные и персонализи-
рованные уроки, разработают 
бизнес-кейсы под потребности 
работодателей. В дальнейшем 
колледжи, используя методи-
ку «равный равному», смогут 
трансформировать весь про-
цесс обучения, развивая у ребят 
навыки коммуникации, само-
стоятельности, критического 
мышления. В числе первых сту-
дентов этого трехдневного по-
тока «Школы 21» оказался Вла-
димир Олейник, преподаватель 
IT в колледже им. Овчинникова. 
Он рад возможности ближе по-
знакомиться с продуктами Сбе-
ра, овладеть новыми цифровы-
ми инструментами: «В совре-
менном мире постоянно появ-

ляются новые технологии, но-
вые стандарты и поэтому необ-
ходимо актуализировать свои 
знания, чтобы потом передать 
их своим ученикам». 

Многие москвичи же поль-
зуются такой возможностью 
уже шесть лет. Как сообщил 
«РГ» директор Александр Фе-
дяков, поучиться в их в школе 
может любой горожанин с 18 
лет — верхнего предела возрас-
та нет: «Мы готовим мотивиро-
ванных специалистов в сфере IT 
и других смежных сферах, опи-
раясь на четыре принципа. Пер-
вый — акцент на офлайн в режи-
ме 24 на 7. Даже в новогоднюю 
ночь наши аудитории были пол-
ны. Своя цифровая платформа, 
в которой сочетаются игровые 
элементы с глубоким анализом, 
как идет обучение, помогает от-
слеживать успехи каждого уче-
ника. Другой принцип: все, кто 
приходит сюда, учатся друг у 
друга: если я не знаю чего-то, 
надо спросить у соседа справа, 
затем у соседа слева и, если что-
то еще не ясно, поискать в ин-
тернете. Это позволяет нашим 
участникам быстрее осваивать 
информацию. И еще принцип — 
практикоориентированность, 
то есть с самого первого дня 
создаются реальные проекты. 
По сути, школа — «парничок» 

для айтишников, здесь даже 
все устроено, как в обычной IT-
компании». 

Москва же ждет из этого 
«парничка» разработки многих 
совместных идей, исходя из по-
требностей города и горожан. 
К примеру, в городских поли-
клиниках уже работает разра-
ботанный вместе со «Сбером» 
умный помощник врача «ТОП-
3», помогая поставить предва-
рительный анализ на основе 
жалоб пациента. В результате 
доктор тратит на диагностику 
в десять раз меньше времени. 
Еще один умный помощник по-
могает терапевту поставить уже 
заключительный диагноз.

По словам Германа Грефа 
проект этой школы шествует 
уже  по территории России – в 
этом году открыто  10 школ в 10 
субъектах страны, а в перспек-
тиве их готовятся открыть еще 
31 субъект. В ближайшие меся-
цы правительство Москвы пла-
нирует заключить аналогичные 
соглашения о сотрудничестве с 
другими ведущими российски-
ми компаниями в сфере разви-
тия искусственного интеллекта, 
среди которых «Росатом», «Ян-
декс», «МТС AI», «Тинькофф».  

Соглашение о сотрудничестве 
подписали глава Сбербанка Герман 
Греф и мэр Москвы Сергей Собянин. 

А К Ц Е Н Т

Дан старт обучению преподавателей 
московских колледжей современным 
информационным технологиям

ИНВЕСТИЦИИ Бывший завод «Мерседес» 
в Подмосковье возобновляет работу

Смена автопарка
Ирина Рыбникова

А
втомобильный завод, ко-
торый компания «Мерсе-
дес» построила в Подмо-

сковье, возобновляет работу. Об 
этом вчера сообщил губернатор 
области Андрей Воробьев.

«Мерседес» с мая начинает 
работать. С конвейера сойдут 
новые автомобили китайского 
бренда. В их качестве мы убе-
дились», — сказал Воробьев. Го-
воря о качестве, он не лукавил: 
тестовая партия китайских ма-
шин была изготовлена на заводе 
в конце прошлого года.

Завод, о котором идет речь, 
был открыт в индустриальном 
парке «Есипово» Солнечногор-
ского округа области в 2019 

году. Планировалось, что в пя-
тилетней перспективе предпри-
ятие ежегодно будет выпускать 
порядка 25 тысяч автомобилей. 
Но в марте 2022-го, когда Рос-
сия из-за начала спецоперации 
подверглась очередному па-
кету санкций, немецкий авто-
концерн ушел из страны, при-
остановив деятельность заво-
да. Позднее «Мерседес» принял 
решение о продаже своих рос-
сийских активов, которые вес-
ной прошлого года приобрела 
дилерская группа «Автодом». К 
слову, немцы, даже прекратив 
производство, не стали уволь-
нять людей — а на заводе к на-
чалу 2022 года работали почти 
900 человек. Все они исправно 
получали зарплату и практиче-

ски все остались работать у но-
вых владельцев завода.

Сразу после покупки пред-
приятия гендиректор ГК «Ав-
тодом» Андрей Ольховский 
заявил, что здесь будут выпус-
каться китайские автомобили 
люксового сегмента. И это ло-
гично, ведь модельная линей-
ка подмосковного «Мерседеса» 
тоже была не из самых простых 
и полностью переоборудовать 
почти новый завод под произ-
водство масс-маркета не име-
ло смысла. Какие именно ки-
тайские бренды получили до-
пуск к подмосковному произ-
водству, не называется до сих 
пор, но эксперты предполага-
ют, что это будут «Лисьяны» 
(LiXiang) и «Айто» (Aito).  

Теперь с конвейера завода «Мерседес» будут сходить автомобили китайского бренда. 
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Сериал «Ангелы района», Россия 1, 
с 22 апреля, 21.20
Главные герои комедийной мелодра-

мы — семья Шаталовых — играет важ-

ную роль в жизни своего района. Гла-

ва семейства Алена руководит 

управляющей компанией, обслужи-

вающей целый квартал. Ее муж Ми-

хаил — врач в поликлинике, а их двад-

цатилетний сын Артем служит участ-

ковым в полиции. Каждый день эта 

великолепная семья решает житей-

ские и бытовые вопросы жителей 

своего района, постоянно попадая в 

смешные и курьезные ситуации. Но 

однажды личные проблемы Шатало-

вых вырастают до масштаба домаш-

ней катастрофы. Алена переживает 

кризис среднего возраста и вдоба-

вок вступает в конфликт с могущест-

венным чиновником из местной пре-

фектуры. 

Доктор Шаталов, тоже переживаю-

щий кризис среднего возраста, рев-

нует жену к их общему бывшему од-

нокласснику Маканину. Артем при-

водит в дом девушку, которую Алена 

терпеть не может. А тут еще неожи-

данно в их когда-то коммунальную 

квартиру, давно ставшую отдельной 

для семьи Шаталовых, после двадца-

тилетнего отсутствия приезжает их 

бывший сосед Иван Перевозкин и 

требует вернуть свою законную ком-

нату, которая все эти годы стояла за-

пертой… Смогут ли Шаталовы в этой 

непростой во всех отношениях ситу-

ации сохранить мир в семье и поря-

док в районе?

Режиссер сериала Эдуард Парри. 

В сериале снимались Анна Михалко-

ва, Александр Робак, Федор Лавров, 

Александр Панкратов-Черный и 

другие.

Кстати, «Ангелы района» — это дале-

ко не первый сериал, в котором 

Анна Михалкова и Александр Робак 

играют мужа и жену. Можно вспом-

нить сериалы «Шторм», «Третий в 

постели» (он еще не вышел — демон-

стрировали только промоматериа-

лы). Успешный актерский дуэт сло-

жился.

 

Смотрите также
Документальный фильм 
«Владимир Высоцкий: Я вышел 
на подмостки», Первый канал, 
23 апреля, 00.00
Премьера документального фильма 

«Владимир Высоцкий: Я вышел на 

подмостки» приурочена к 60-летию 

Театра на Таганке. Уникальная доку-

ментальная кинохроника, кадры ко-

торой запечатлели Владимира Вы-

соцкого в театральных постановках 

Юрия Любимова, собиралась по все-

му миру на протяжении трех с лиш-

ним десятилетий. В фильме исполь-

зованы съемки из спектаклей (никог-

да прежде не использовавшиеся в 

полном объеме в документальных 

фильмах в России и за рубежом) — 

«10 дней, которые потрясли мир...», 

«Добрый человек из Сезуана», «Пу-

гачев», Антимиры», «Гамлет», «Пре-

ступление и наказание». Вошедшие 

в картину материалы предоставляют 

современному зрителю возмож-

ность хотя бы отчасти восполнить 

навсегда утраченную атмосферу жи-

вого общения с легендарной Таган-

кой в 60—70-х годах минувшего сто-

летия… Материалы, найденные в 

разные годы в зарубежных архивах, 

были предоставлены телекомпания-

ми Болгарии, Венгрии, Сербии, Ита-

лии, Японии, Польши. О своих рабо-

тах в спектаклях Юрия Любимова 

рассказывает только один человек — 

он же главный герой фильма — актер 

и поэт Владимир Высоцкий.  

Баста. Москва, ДС «Мегаспорт», 
20 и 21 апреля; Омск, «Арена Омск», 
22 апреля; Новосибирск, МКФ 
«Сибирь — Арена»; Томск, Дворец 
спорта и зрелищ, 24 апреля; 
Кемерово, ЛД «Кузбасс», 26 апреля
Этот рэпер, продюсер, актер, владе-

лец футбольного клуба СКА своего 

родного Ростова-на-Дону, настав-

ник нескольких сезонов «Голоса» 

всегда умел отмечать праздники 

шумно, весело и масштабно. Только 

со стороны кажется, что человек он 

немногословный, малообщитель-

ный и обычно хмурый. На самом 

деле — просто спокойный, невозму-

тимый и сконцентрированный на 

своих делах и привычках артист.

Вот и свой 44-й день рождения 

20 апреля Баста (он же Василий Ва-

куленко), как водится, будет празд-

новать на сцене. Продолжит там же 

и на следующий день — опять в Мо-

скве. А потом поедет в тур по Рос-

сии. И у зрителей появится возмож-

ность дарить артисту подарки. 

Он же представит нам очередные 

премьеры, которых у него этой ве-

сной снова много!

В День космонавтики, неделю назад, 

Баста представил, например, оче-

редное новое видео — «Не забывай 

меня» — в дуэте с певицей Mona 

(она же Дарья Кустовская).

В клипе на кавер-версию популярно-

го советского хита «Помни меня» Ба-

ста сыграл космонавта. Музыку к 

нему написал композитор и худрук 

популярного в советские годы узбек-

ского ВИА «Ялла», исполнявшего 

«Учкудук — три колодца», Фаррух За-

киров, а стихи — поэт-песенник Илья 

Резник. По сюжету главный герой 

пытается ухватиться в открытом кос-

мосе за горящую ракету, вспоминая 

о счастливых днях с любимыми 

людьми. Кстати, Баста на съемках 

обходился без дублеров. 

А на съемках «Не забывай меня» с 

артистом работала команда каска-

деров, участвовавших в съемках из-

вестных фильмов о космосе  — «Вре-

мя первых» и «Салют-7».

Кстати, в день премьеры видео Баста 

гастролировал в Алма-Ате. И пред-

ставил новую работу в Казахстане. 

Да, Баста любит удивлять — иногда 

выступает в образе своего более 

«отвязного и хулиганистого» альтер-

эго Ноггано, а на прошлой неделе 

презентовал свой проект в рэп-мета-

ле, получивший название Rabochiy 

Gorodok. 

Это снова погружение Басты в рок. 

Но уже не такой, как было с хитами 

«Сансара» (где ему под гитары мудро 

и уважительно подпевали Алек-

сандр Ф. Скляр и Диана Арбенина) 

или «Выпускной» (в традициях рок-н-

ролла «новых гитарных групп» 90-х). 

Теперь его творчество продолжает 

расширять возможности и стилевые 

горизонты в более тяжелых ритмах.

Что будет в Москве? Группа, в кото-

рой звучат электрогитары, бас, удар-

ные, клавиши. Сам Баста — в центре, 

на авансцене, на небольшом возвы-

шении, он поет, говорит, читает. Как 

дирижер большого праздника, музы-

кант общается во время треков с за-

лом — дирижирует, машет руками, ре-

агирует на ритмы и эмоции фанатов.

В программе запланированы масса 

хитов, премьеры, гости. А еще Баста 

обещал уделить особое внимание 

безопасности в шестнадцатитысяч-

ном зале «Мегаспорт».  

«Библионочь» и «Библиосумерки», 
20 апреля, 17.00 — 24.00
В субботу по всей стране в тринадца-

тый раз пройдет ежегодная просве-

тительская акция «Библионочь». Те-

мой этого года стал слоган «Читаем 

всей семьей». При выборе из четы-

рех тысяч событий главное отдавать 

себе отчет, как быстро вы можете 

доб раться в ту или иную точку и на-

сколько хватит сил для столь насы-

щенной программы.  

Впервые основной площадкой для 

акции в Российской государствен-

ной библиотеке, где в 17.00 будет 

дан старт «Библионочи», станет 

Дом Пашкова. Побывать в этом кра-

сивейшем особняке с литератур-

ной историей — ведь в романе «Ма-

стер и Маргарита» Воланд упоми-

нает, что именно сюда его пригла-

сили для расшифровки рукописей 

чернокнижника Герберта Аврилак-

ского — мечтает каждый. В програм-

ме сплошь звезды, поэтому без оче-

редей не обойдется и приходить 

стоит заранее.  Мастерская Бру-

сникина покажет спектакль по мо-

тивам романа Пушкина «Евгений 

Онегин: версия Ленский». Здесь же 

пройдет паблик-ток по нашумев-

шей книге и одноименному сериа-

лу «Слово пацана — книги и кино 

в воспитании молодежи» с участи-

ем журналиста и писателя Роберта 

Гараева, следом в литературном 

баттле «Вечна ли классика?» сра-

зятся писатель Павел Басинский 

и актер Константин Крюков. В Ру-

мянцевском зале пройдут чтения 

совсем юных авторов — участников 

Всероссийского литературного 

конкурса «Класс!», а писатель Тать-

яна Толстая проведет паблик-ток 

«Школа незлословья — герои наше-

го времени». Будет и DJ-сет, а завер-

шится все концертом группы «Моя 

Мишель» (да, шуметь в  читальне 

в эту ночь не возбраняется!). 

В Библиотеке Иностранной литера-

туры Олеся Железняк прочтет сказ-

ки народов мира, а в Библиотеке До-

стоевского артисты театра Et Cetera 

представят специальную программу 

«Мой Пушкин», основанную на очер-

ках Марины Цветаевой. В Библиоте-

ке Некрасова в полночь Мастерская 

Виктора Рыжакова представит сов-

ременные стихи, песни и фрагменты 

дипломных спектаклей. 

В Российской государственной дет-

ской библиотеке состоятся «Библи-

осумерки», но программа очень на-

сыщенная и «гулять» юные книголю-

бы будут допоздна. Актеры театра и 

кино — Андрей Гайдулян и его супру-

га Александра Велескевич и Полина 

Цыганова с мамой Ириной Леоно-

вой будут читать по ролям диафиль-

мы, созданные художниками-иллю-

страторами по рассказам Аркадия 

Гайдара. Пройдут и встречи с писате-

лями, и викторины. Завершатся «Би-

блиосумерки» карнавалом литера-

турных героев. 

КСТАТИ

В Национальной библиотеке Чува-

шии отметят 225-летие со дня ро-

ждения Александра Пушкина моно-

концертом «Пушкин Superstar».  

А в Калининградской областной на-

учной библиотеке вспомнят еще од-

ного юбиляра этого года — состоится 

спектакль актера Калининградского 

областного драматического театра 

Игоря Аникина «Уроки музыки» 

к 100-летию со дня рождения Булата 

Окуджавы. Здесь же пройдет встре-

ча с писателем Василием Авченко. 

С полным расписанием можно озна-

комитьсяна сайте https://biblionight.

culture.ru 

Экскурсии по новому музею 
театра «Современник», Москва 
Для самого «Современника» нынеш-

ний год не юбилейный — 15 апреля те-

атру исполнилось 68 лет, зато в тече-

ние всего сезона здесь отмечают 

другую важную дату: 90-летие Гали-

ны Волчек. К ней же приурочили 

большое событие — открытие музея 

«Современника». 

Материалы и документы, связан-

ные с историей театра, сотрудники 

«Современника» собирали, храни-

ли и изучали с самого его основа-

ния. За эти годы сформировался 

обширный архив — в том числе ред-

ких и уникальных экспонатов, кото-

рый был незаслуженно скрыт от 

широкой публики. Теперь коллек-

цию музея сможет посмотреть 

каждый. 

Но что же в витринах? Протоколы об-

суждений спектаклей и заседаний 

художественного совета, экземпля-

ры пьес, афиши и программки всех 

спектаклей начиная с 1956 года! 

Собрание театра хранит фото- и ви-

деоматериалы: малоизвестные 

снимки артистов, репетиций и сцен 

из спектаклей.

«Главное, что хотелось сделать в 

этой экспозиции, — доказать жизне-

способность грандиозной идеи, ро-

жденной в период оттепели людьми, 

которые поверили в нее, перевели 

ее на этические и эстетические 

рельсы, — говорит автор концепции 

музея, завлит театра с 1995 по 2020 

гг. Евгения Кузнецова. — Экспозиция 

делится на две части. Одна посвяще-

на первым 14 годам существования 

театра, когда им руководил Олег Ни-

колаевич Ефремов. Во второй отра-

жены два года, когда театром руково-

дила коллегия, и 47 лет руководства 

Галины Волчек».

Эти два тематических раздела музея 

представляют собой единое про-

странство, в котором удалось соеди-

нить музейную атмосферу, насы-

щенный смыслами и глубоким ана-

лизом сквозной текст и образ живо-

го, вечно меняющегося театра, кото-

рый до сих пор находится в диалоге 

со временем.

Авторы музейной экспозиции уве-

рены: «Современник» — больше, 

чем театр, это — социокультурное 

явление, оказавшее огромное влия-

ние на несколько поколений. Исто-

рия «Современника» уникальна. Те-

атр, рожденный в 1956-м, стал сим-

волом эпохи оттепели, театром-ре-

форматором, который создавался и 

развивался в парадигме психологи-

ческого театра, старался услышать 

время и говорить со зрителем на од-

ном языке. Как эта масштабная и ху-

дожественная идея существовала 

во времени и продолжает жить се-

годня — как раз и рассказывает эк-

спозиция. 

НАВИГАТОР

Музей располагается над зритель-

ским фойе Основной сцены — посе-

тить его могут все зрители, пришед-

шие на спектакли театра «Современ-

ник». Это бесплатно. 

А совсем скоро в новом пространст-

ве запустят цикл экскурсий, темати-

чески связанных со знаменитыми 

спектаклями театра на Чистопруд-

ном бульваре. Вот первые: 

28 апреля, 8 и 14 мая — «Тема любви в 

спектакле «Двое на качелях». Путе-

шествие во времени».

4, 5 и 31 мая — «Легендарные «Три то-

варища». Разговор о вечных ценно-

стях».

Начало экскурсий — в 18.00. Посеще-

ние возможно только при наличии 

билета на спектакль.

КИНО Что посмотреть на Московском международном кинофестивале 

Столкнулись два мира
ВЫСТАВКА Диалог художника с великим старцем 

Толстой Вас любит
Максим Васюнов

С
егодня открывается 46 -й 
Московский междуна-
родный кинофестиваль. 

По традиции программ и сетов 
ожидается столько, что свое 
кино найдут в афише и любите-
ли артхауса, и поклонники на-
бирающих обороты китайских 
короткометражек, и те, кто 
предпочитает неигровые карти-
ны, и те, кто уже давно перешел 
на сериалы. Но внимание жур-
налистов, как правило, прико-
вано к основной программе — 
именно она дает наиболее объ-
ективное понимание того, что 
происходит с мировым кинема-
тографом.

А происходит перезагрузка. 
Кино уходит от фантомных бо-
лей прошлого, чтобы осмы-
слить современность. «Режис-
серы смотрят в корень», — ска-
зала программный директор 
Евгения Тирдатова, представ-
ляя афишу ММКФ.  

Румынская картина «21 ру-
бин» священника и режиссера 
Чиприана Мега — неторопливое 
повествование о жизни молодо-
го прокурора Нины, которую 
выдвинули на должность ген-
прокурора. В общем-то на этом 
сюжет мог бы и остановиться, 
получилась бы вполне себе фе-
министская «социалка» в духе 
современного французского 
кино, но вдруг в драму вплетает-
ся острая политическая публи-
цистика — чтобы вступить в дол-

жность, Нине нужно получить 
благословение от американско-
го госсекретаря и представите-
ля Еврокомиссии. Тут и сталки-
ваются два мира, и за этим про-
тивостоянием наблюдать не ме-
нее интересно, чем за игрой в 
ойну — есть в Румынии такой 
спорт, напоминающий отдален-
но лапту и бейсбол. Во все грани 
«21 рубина» всмотримся на 
премьерных показах в столич-
ном кинотеатре «Октябрь» 23 и 
25 апреля.

Про столкновение миров и 
фильм режиссера Григоре Беке-
та «Выжить в Мо…» (Это ко-
продукция нескольких стран — 
Молдавии, Румынии и России.) 
История молодого молдавского 
медика, которого заманивают в 
Москву, обещая райские кущи и 
хорошую должность, но в итоге 
вместо кущ — кукиш и дол-

жность такая, что друзьям стыд-
но признаться. Но герой не сда-
ется, благодаря чему зрители 
получают сто минут новой вер-
сии «Москвы слезами не верит» 
и «Я шагаю по Москве», только, 
естественно, с учетом сегод-
няшней «повесточки»  — остать-
ся в этой Москве или не остать-
ся, какой выбрать путь — по со-
вести или по кошельку. Москва 
здесь полноценная героиня, что 
уже подкупает зрителя, ведь 
современные российские ре-
жиссеры, как правило, в столи-
це видят лишь символ гламура. 
Смотрим премьеру 21 апреля в 
кинотеатре «Октябрь».

Еще одна любопытная кар-
тина основной программы 
«Мартин читает Коран» ре-
жиссера Юрия Сауле (Герма-
ния).  Исламский неофит прихо-
дит к профессору исламоведе-
ния поговорить о религии, но 
профессор быстро понимает, 
что его гость на самом деле за-
думал теракт и теперь пытается 
понять, совместимо ли насилие 
с заповедями Корана. Тонкая 
психологическая дуэль, кото-
рая даст урок истинного челове-
колюбия и разобьет много ми-
фов об исламе и религиях вооб-
ще («Октябрь», 22 и 24 апреля).

Выделяется в основной про-
грамме драма с уравновеши-
вающим названием «Нирва-

на» бангладешского режиссе-
ра-экспериментатора Асифа 
Ислама. Догадаться о сюжете 
по доступным аннотациям 
сложно — в них витиевато гово-
рится о «луче надежды, кото-
рый пробьет все социальные 
установки» и о захватываю-
щем путешествии «трех сущ-
ностей», которые жаждут рас-
крыть свой внутренний мир. 
Никакой попытки поговорить 
просто о сложном. Наоборот, 
судя по визуальному языку, 
нас ожидает что-то между 
«Идой» Павла Павликовского 
и «Ромой» Альфонсо Куаро-
на — магнетические черно-бе-
лые кадры точно доставят ки-
ногурманам наслаждение, 
даже если они ничего не пой-
мут о героях.  Ключ к этому 
фильму дают бангладешские 
критики — они напоминают, 
что столица их страны Дакка 
вызывает у иностранцев чув-
ство бесконечного дежавю. 
Это значит, в фильме будет 
много цитат из мирового кине-
матографа и учебников по 
искусствоведению. Прочувст-
вовать «Нирвану» можно  22 и 
24 апреля в «Октябре».

Всего в основной программе 
нынешнего ММКФ 11 фильмов 
из 12 стран. Россию представля-
ет третья игровая картина Ива-
на Соснина «Пришелец»  — 
история о юродивых. Фильм для 
тех, кто помнит модные еще де-
сять лет назад байки об инопла-
нетянах, заглянувших в глухие 
российские деревни. Вот и здесь 
деревня, уральская, где живут 
обычные люди, если не считать 
блаженного Леши. Он ютится в 
самодельном доме из мусора, 
каждую неделю рисует стран-
ные круги на полях и дни напро-
лет ловит радиоволны — вдруг 
ответят внеземные цивилиза-
ции. Премьера фильма пройдет 
в «Октябре» 24 апреля. 

Андрей Васянин

В
стреча Льва Толстого и Ле-
онида Пастернака —  тот 
самый случай, когда люди 

находят друг друга ко взаимно-
му счастью. Толстому на вы-
ставке передвижников в 1893-м 
понравилась картина Пастерна-
ка «Дебютантка», а когда ху-
дожник пришел к писателю с 
эскизами к «Войне и миру», Лев 
Николаевич чуть не за голову 
схватился: «Где же вы были, ког-
да я писал роман? Это просто 
бриллианты!» И привлек моло-
дого художника к работе над но-
вым романом  «Воскресение».

Выставка «Толстой Вас лю-
бит» в Толстовском центре на 
Пятницкой в Москве посвящена 
135-летию начала работы Тол-
стого над «Воскресением».  Ра-
боте, о которой Пастернак гово-
рил как о самом счастливом 
времени  в его жизни —  и одном 
из самых напряженных. Тол-
стой продолжал работу над кни-
гой, из повести «Воскресение» 
разрасталась в роман, а худож-
ник иногда не успевал за изме-
нениями в сюжете.

Вот первая сцена  «Катюша 
Маслова в суде» — художник вы-
черчивает овал за овалом лицо 
героини, в платке, без платка... А 
вот и рисунок, пошедший в ти-
раж, — смелая, нежная и пороч-
ная, главная героиня стоит сре-

ди товарищей по несчастью. Та-
тьяна Львовна, по воспомина-
ниям художника, поражалась 
точности воспроизведения им 
прототипов героев романа.

Закончилось «Воскресе-
ние», но продолжилось обще-
ние Толстых и Пастернака. Пи-
сатель приглашает художника в 
дом, позволяет тому зарисовы-
вать его семью, сам позирует.  
На выставке есть серия каран-
дашных набросков семейного 
быта Толстых — Софья Андреев-
на за шитьем, Лев Львович за 
чтением, сам писатель с газетой 
в  руках. Здесь же несколько не-
больших акварелей семьи, со-
бравшейся вокруг стола под 
лампой — ярких и очень «домаш-
них»: Лев Николаевич откинул-
ся в раздумье на спинку стула, 
вот он привстал, чтобы что-то 
взять со стола.

Пастернак с детства любил 
делать наброски всего, что ви-
дел вокруг — в записных книж-
ках и блокнотах, которые всегда 
держал при себе. С Толстым это 
приняло форму графического 
репортажа — вот они едут куда-
то в тарантасе, вот Толстой на 
пашне, берет в руки косу. А Па-
стернак рядом...

Среди самых ценных экспо-
натов выставки — один из тех са-
мых блокнотиков-скетчбуков, 
раскрытых на рисунке дома  в 
Хамовниках, переданный на вы-

ставку Петром Евгеньевичем 
Пастернаком, правнуком ху-
дожника, театральным худож-
ником и дизайнером.   

Государственный музей Тол-
стого планировал составить эк-
спозицию на основе своих об-
ширных фондов, и письмо чле-
нам семьи художника было ра-
зослано отчасти факультатив-
но. Но те тут же отозвались, 
пригласили куратора в свои ар-
хивы, и выставка насытилась 
уникальными экспонатами. 
Кроме скетчбука тут есть, на-
пример, этюдник, подаренный 
Евгении Лурье, невестке худож-
ника, первой жене Бориса Па-
стернака, те самые семейные 
акварели, письмо жены худож-
ника Розалии Пастернак о му-
зыкальном вечере 1893 года, на 
котором она играла для Тол-
стых, — с указанием списка про-
изведений. Есть даже малоиз-
вестное произведение Толсто-
го — сочтенный им неудачным и 
потому густо заштрихованный 
карандашный профиль Леонида 
Пастернака. 

Отношения Леонида Пастернака 
и Льва Толстого приняли форму 
живописного репортажа. 

В программе «Библионочи» — четыре тысячи событий. 
Старт дадут в Российской государственной библиотеке. 

Анна Михалкова и Александр Робак не первый раз играют супружескую 
пару. По сюжету их дуэт меняет к лучшему жизнь целого района. 

А с чего все начнется?

Фильмом-открытием ММКФ-2024 выбрана испанско-мексиканская 

лента «Открытое небо». О братьях-подростках и их недавно обре-

тенной сводной сестре, что мчат на угнанном джипе к американской 

границе. Лучшего премьерного фильма для фестиваля, который хо-

чет честно поговорить о нынешнем мире, представить сложно. 

КТО В ЖЮРИ?

Осталось рассказать о тех, кто не 

только посмотрит основную про-

грамму, но и выберет из нее луч-

ших. Это актриса Елена Лядова, 

режиссер и продюсер Игорь Во-

лошин, а также режиссер и писа-

тель Хусейн Карабей из Турции, 

председательствует в жюри из-

вестный исландский мастер Фри-

дрик Тор Фридрикссон. 

А К Ц Е Н Т

Свое в афише найдут любители 
артхауса и поклонники китайских 
короткометражек, и те, кто предпочитает 
неигровые фильмы, и те, кто перешел 
на сериалы

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Анастасией Скорондаевой

КНИГИ

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

«Современник» хранит афиши, 
программки, протоколы обсуждения 
спектаклей начиная с 1956 года.  

Свой 44-й день рождения Баста, 
он же Василий Вакуленко, 
отметит на сцене. 

Главные герои картины «Пришелец» жители уральской деревни Леша и Аня пытаются выйти на связь с инопланетянами. 
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Выставка «Толстой Вас любит» 

открыта в Толстовском центре 

на Пятницкой до 29 сентября. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Герой Украины Михаил Резникович, бывший художественный руководитель 
Театра русской драмы Леси Украинки: Не мыслю себя без великой русской культуры

Почему я уехал из Киева
Николай Ефимович

О
н оставался в нынеш-
нем Киеве до послед-
него — и все-таки... 
Он 45 лет отдал На-
циональному театру 
русской драмы име-
ни Леси Украинки, 
большую часть из ко-
торых был художе-

ственным руководителем и гене-
ральным директором. Он не мыс-
лит себя без русской культуры — 
хотя и украинская ему близка. Он 
знает, любит, помнит нашу об-
щую историю… Вот почему наш 
откровенный разговор с Михаи-
лом Резниковичем получился — о 
самом дорогом, до боли.

Отмена Пушкина
Михаил Юрьевич, вы же уеха-
ли не сразу после начала рос-
сийской спецоперации — давно 
покинули Киев?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я уехал в ноя-
бре 2022 года. 

Вы действительно надея-
лись, что нынешняя киевская 
власть изменит отношение к 
Донбассу, который не согласен 
жить под диктатурой огол-
телых националистов? 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Да. Я надеял-
ся… Но человеку свойственно 
заблуждаться. Я заблуждался.

Но вы же еще в 2014 году пуб-
лично заявляли, что гонения 
на русский язык до добра Укра-
ину не доведут... 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Да, я говорил 
об этом. Я на 20 лет старше вас, 
и помню то, чего не помните вы. 
Помню, как во Львове в вось-
мом классе мы изучали работу 
Иосифа Виссарионовича Стали-
на «Марксизм и вопросы языко-
знания». Учили наизусть: «Язык 
есть средство, оружие, при по-
мощи которого люди общают-
ся друг с другом, обмениваются 
мыслями и добиваются взаим-
ного понимания». И это, оказа-
лось, не так уж глупо.

К началу спецоперации на 
Украине почти не осталось 
русских школ?

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч :  Начиная с 
2014 года русских школ стано-
вилось все меньше, а за полгода 
до начала военных действий они 
были совсем запрещены.

Украинский министр образо-
вания потребовал убрать из 
школьных учебников русскую 
литературу, потому что 
необходимо «выпилить рус-
скую душу из сознания укра-
инцев». Но вспомним русских 
классиков — у них нетруд-
но найти и малороссийские 
мотивы, и героев-украинцев. 
Выходит, в Киеве и собствен-
ную душу выпиливают…

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч :  Вы правы. 
Люди и тут, и там очень близ-
ки во всех отношениях. И этот 
искусственный разрыв ни к 
чему хорошему в Украине, или 
на Украине, не может приве-
сти. Я потому и уехал, что не 
могу этого принять. Для меня 
чудовищно: в Венесуэле, в Ка-
ракасе, открывают памятник 
Пушкину — а в Киеве на Брест-
Литовском проспекте его сно-
сят. Это ненормально, неесте-
ственно.

У вас много званий и титу-
лов: Герой Украины, народ-
ный артист, знаменитый ре-
жиссер… 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Не надо. «Чины 
людьми даются, а люди могут об-
мануться».

Хорошо, скажем так: вы — 
лицо национальной культуры, 
всей страны…

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч :  Я в Театре 
Леси Украинки трудился 45 лет, 
из них 28 был художественным 
руководителем, генеральным 
директором. Лично для меня 
этот театр — первая и последняя 
моя театральная любовь. Я 40 
лет руководил кафедрой режис-
суры и мастерства актера в Ки-
евском театральном институте 
им. Карпенко-Карого. 20 лет был 
академиком-секретарем Акаде-
мии искусств Украины…

… И вот на майдане 2014 года 
появляется девушка с пла-
катиком: «Хочу кружевные 
трусики и в Евросоюз». Она же 
потребует от СБУ привлечь 
вас, как духовного авторите-
та, за недостаток украинско-
го патриотизма. И главное — 
ей аплодируют! 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Это все-та-
ки недалекость, мягко скажем, 
близорукость этой девочки. Но 
если говорить о корнях проис-
ходящего: как мне кажется, в 
основе — пренебрежение язы-
ком и образованием. Толстой, 
кажется, сказал, что человек за-
кладывает все в себе до шести 
лет, а потом только развивает-
ся как-то. Дети на Украине те-
перь растут, мало зная историю, 
культуру своей страны — а без 
прошлого нет будущего. Когда 
стали последовательно уничто-
жать русский язык на Украине, в 
Украине, — это было начало того, 
к чему пришли сейчас. 

Психология страха
Киев — русскоязычный город, 
до последнего времени в вашем 
театре  были аншлаги. В один 
миг все резко изменилось? Все 
заговорили на мове и вдруг за-
были русскую культуру — как 
такое может быть? 

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч : Есть такое 
естественное человеческое ка-
чество — страх. И очень многие 

сегодня просто молчат, но вну-
тренне не принимают того, что 
происходит. Скажешь что-то — 
сразу станешь врагом той вла-
сти, что сегодня правит в стране. 
Я думаю, в этом все дело. Люди 
боятся, молчат, тоскуют, мно-
гим просто некуда деться.

Всех сразу — просто запугали?
МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Запугали. Сей-
час у меня около двухсот писем 
бывших и нынешних киевлян: 
Киев, Чикаго, Люксембург, 
Монте-Карло. Одна моя ученица 
написала из Токио. Все пережи-
вают, что уничтожен Театр Леси 
Украинки. Тот, который они лю-
били, который им дорог и сего-
дня. Но этого театра уже нет. Он 
растворился во влажном киев-
ском воздухе.

Вам больно об этом гово-
рить — но разве дело только в 
театре? Это же произошло в 
масштабах всей Украины. А 
где же  совесть нации, где дея-
тели культуры?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Вы толкаете 
меня на острые социальные ха-
рактеристики. Мне кажется, я 
даже уверен, что такие деяте-
ли культуры есть на Украине. 
Но они молчат, сделать они ни-
чего не могут. Все, что проис-
ходит, чудовищно, неожидан-
но, неестественно. И ничем хо-
рошим для Украины не закон-
чится. 

Многие сейчас на Украине ду-
мают, как вы?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Думают. Я ре-
бенок той великой войны. Я по-
мню виселицы фашистов в Кие-
ве. В Германии 9 мая 1945 года 
оказалось, что все антифаши-
сты. Немедленно. А до этого?..

Есть роман немецкого автора 
Ганса Фаллады «Каждый умира-
ет в одиночку». Он о том, как в 
1942, 1943, 1944 годах одна се-
мья в Берлине, у которой сын по-
гиб на Восточном фронте, — отец 
и мать начали писать письма: 
все, что творится, — безобразие. 
Отец ходил по Берлину и раскла-
дывал письма в почтовые ящи-
ки. Но поскольку жители Берли-
на боялись гестапо, 90 процен-
тов немедленно относили эти 
письма в гестапо.

И постепенно в гестапо этих 
людей вычислили и расстре-
ляли. Каждый умирает в оди-
ночку…

Но как же вдруг стало воз-
можно, что украинцы, пере-
жившие войну с фашистами 
как часть советского народа, 
стали гордиться свастика-
ми  и устраивать нацистские 
факельные шествия на своей 
земле?!

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я могу сказать 
только одно: все это сегодня для 
меня лично — безумие. А без-
умие тоже бывает заразительно. 
Надо искать способы, чтобы это 
безумие тоже растворилось во 
влажном киевском воздухе. 

Вы не раз говорили, что рус-
ская культура — как воздух, без 
нее невозможно дышать. 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я могу это по-
вторить. Я и уехал, потому что я 
не мыслю ни себя, ни людей, ко-
торых я знаю в Украине, без ве-
ликой русской культуры. Когда-
то неудивительно было услы-
шать: «Куда идешь вечером?» — 
«В русскую драму». 

У Ивана Франко была хоро-
шая повесть «Перехресні стеж-
ки» — «Перекрестные тропин-

ки». Вот я все время на них. Живу 
русской культурой, но и культу-
ру украинскую знаю и люблю.

Сейчас из названия слова «рус-
ская драма» убрали?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Убрали. 

Русский кит еврокультуры
И как жилось Театру русской 
драмы имени Леси Украинки в 
послемайданные времена?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Как ни стран-
но, до 2020 года жилось театру 
хорошо. У нас были практиче-
ски аншлаги. Мы работали на 
трех сценах. У нас была главная 
сцена, новая сцена на 150 чело-
век, была сцена под крышей на 
70 человек. В репертуаре было 
51 название: все на русском 
языке. На сцене звучала и рус-
ская речь, и украинская речь. 
Спектакль, который мы поста-
вили в год 200-летия со дня ро-
ждения Шевченко, был о его 
жизни. У Тараса Григорьевича 
есть трагическая поэма на рус-
ском языке «Везде один». Меня 
Товстоногов научил многому. Я 
написал пьесу, где все, что Шев-
ченко писал и говорил на рус-
ском языке, играл народный 
артист Театра Леси Украинки. 
А все, что Шевченко писал и 
говорил на украинском, играл 
один из лучших артистов Теат-
ра Франко Петр Панчук. И этот 
спектакль у нас шел девять лет, 
практически до начала военной 
операции.

В начале 2000-х, когда россий-
ский президент Владимир Пу-
тин приезжал в Киев с визи-
том, вам вручили российскую 
награду.

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Мне присвои-
ли звание заслуженного деяте-
ля искусств Российской Федера-
ции. И Владимир Владимирович 
лично приколол мне  значок на 
пиджак. И поблагодарил за рос-
сийско-украинское сотрудниче-
ство в развитии культуры. 

В  начале  этого  века те-
атр был на гастролях в Мюн-
хене — мы очень дружили с 
Residenztheater. Там как раз про-
ходил всеевропейский фести-
валь славистов, гуманитариев. 

И я туда заглянул. Было очень 
неожиданно, но я запомнил это 
на всю жизнь. Один француз-
ский профессор говорил, есть 
три кита, на которых опира-
ется вся великая европейская 
культура. Первый кит — антич-
ность, второй — Возрождение, 
третий — великая российская, 
русская литература XIX века. 
И начал перечислять: Пушкин, 
Лермонтов, Гоголь, Тургенев, 
Гончаров, Достоевский, Тол-
стой, Чехов. Для меня это было 
открытием.

У нас в театре был спек-
такль, он шел 50 лет подряд. 
Из четырех артистов, кото-
рые были там заняты, три ар-
тиста играли этот спектакль 
все 50 лет. Это народные арти-
сты Украины и России Лари-
са Валентиновна Кадочнико-
ва, Николай Николаевич Руш-
ковский и Вячеслав Иванович 
Езепов, который работал у нас 
в театре, а потом был еще на-
родным артистом России, ра-
ботал в Малом театре. Послед-

ние 20 лет ездил каждый месяц 
в Киев и играл этот спектакль — 
«Насмешливое мое счастье» по 
письмам Антона Павловича Че-
хова. И все 50 лет на этом спек-
такле были сплошные аншлаги 
в Киеве. 

Простые истины
Вот был такой президент, 
как Леонид Кучма: родился 
в СССР, вышел из советских 
«красных директоров», воспи-
тан, вырос на той же культу-
ре, о которой говорите вы. Но 
потом он пишет: «Украина — 
не Россия», и... Может, с этого 
все начинается?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Поступки Куч-
мы — тема совсем другого интер-
вью. Мне естественней сегодня 
говорить о культуре. Каждая 
страна должна быть готова к ис-
пытаниям временем. Каждый 
театр должен быть готов к ис-
пытанию великим искусством. 
Если театр не готов — он не смо-
жет поставить великую укра-
инскую, русскую литературу. И 
страна должна быть готова — а 
оказалось, что страна не очень 
готова.

За 30 лет независимости 
я общался с 20 министрами 
культуры Украины. Всем гово-
рил: для театральной культу-
ры Украины самое страшное, 
что падает уровень театраль-
ного образования. И почти все 
министры культуры отвеча-
ли мне по-украински одно и то 
же — «почекаемо». Подождем. 
И потихоньку все становилось 
провинциальнее и провинци-
альнее. 

А «подождем» — чего?
МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Этого вы их 
должны спросить. Очень много 
талантливой молодежи на Укра-
ине. Но если ее не учат — ничего 
хорошего не будет. Я приехал в 
Ленинград мальчиком из Льво-
ва, где жил с 1946 по 1958 год. И 

если бы меня не научил Георгий 
Александрович Товстоногов, я 
бы не стал тем профессионалом, 
которым стал. Необходимо се-
ять разумное, доброе, вечное. 

Но извините, «сеять» — это 
же слишком общие слова. 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Труднее всего 
усваиваются самые простые ис-
тины. Не убей, не укради и так 
далее. Да, это общие слова. У 
Станиславского в его гениаль-
ной книжке «Моя жизнь в искус-
стве» есть глава, которая назы-
вается «Открытие давно извест-
ных истин». Ты знаешь эти исти-
ны в жизни, но эти истины для 
тебя формальны, ты их не пере-
жил. Поэтому каждый раз они – 
как открытие. В театре это точ-
но так. В постижении искусства, 
актерского мастерства,  режис-
суры. Но и в постижении жизни 
страны — то же самое. 

Великие простые истины. 
Другое дело, когда, в какой мо-
мент человек их откроет для себя. 
Главное, чтобы в стране, в театре 
были наставники, которые могут 
наставить. А есть наставники, ко-
торые могут разрушить.

Сейчас у вас на родине настав-
ники все больше из-за океана. 

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч :  Я человек 
двух стран. У меня две роди-
ны — Украина и Россия. Я родил-
ся в Харькове, после войны 12 
лет жил во Львове. Окончил там 
среднюю школу, русскую, три 
года учился в университете на 
физическом факультете. Бро-
сил, выдержал конкурс 100 че-
ловек на место, поступил на ре-
жиссерский факультет к Геор-
гию Товстоногову. По его ре-
комендации поставил диплом 
в Киеве. Через три года меня 
пригласили в Москву Анатолий 
Эфрос и Борис Львов-Анохин. 
Эфроса уволили, четыре года 
трудился в Театре Станислав-
ского, уволили и Львова-Ано-
хина. Снова уехал в Киев. С го-
дами обострились конфликты с 
партийной властью на Украине. 
Когда очень сильно прижали, 
уехал в Новосибирск. Три года 
руководил театром «Красный 
факел». А потом, когда плохо 
было в Театре Леси Украинки, 
меня опять позвали. 

Разгадка души
В интернет-поисковике на 
вашу фамилию сразу нат-
кнулся на определение — «укра-
инский режиссер с русской 
душой».

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч : Очевидно, 
так. Когда учился в театраль-
ном институте в Ленинграде, на 
третьем курсе педагог по сце-
нической речи очень обращал 
внимание на мой украинский 
говор. Тогда я сказал: «Я приехал 
с Украины, я буду сдавать зачет 
на украинском языке».

И вам разрешили?
МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: А как же! И я 
читал 14 куплетов замечатель-
ного стихотворения Ивана 
Франко «Каменяри». Это стихо-
творение и сегодня я знаю наи-
зусть.

Так какую простую истину 
вы, как украинский режиссер 
с русской душой, открыли для 
себя за эти годы?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я как-то ста-
вил роман Гранина «Иду на гро-
зу». У Даниила Александрови-
ча, с которым я был хорошо 
знаком, в книге есть один ака-
демик, который говорит фра-
зу — понять вроде бы невозмож-
но: «Ему не хватало широты, 
которая требует узости». Если 
говорить узко, то страх — очень 
опасное человеческое чув-
ство. Нынче оно висит в небе 
Украины. 

Я ставил два раза спектак-
ли по Достоевскому. В Москве в 
1969 году в Театре Станислав-
ского, на Тверской, которая то-
гда была улицей Горького, поста-
вил спектакль по роману «Под-
росток». А в Киеве в 80-х годах — 
по «Игроку». Так вот у Достоев-
ского есть такие слова: «Человек 
есть тайна, ее надо разгадать. Я 
разгадываю ее и поэтому оста-
юсь человеком…» Этим я и зани-
мался полвека в театре.

У любой страны нет будуще-
го, если молодежь забывает 
историю, перечеркивает от-
цовские традиции, отбрасы-
вает культуру, которая века-
ми складывалась. Какая, на 
ваш взгляд, сейчас молодежь 
на Украине?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: По сути, мо-
лодежь хорошая. Но очень важ-
но, что в нее закладывают ро-
дители, школа и все остальные 
институты страны. А последние 
25 лет сначала осторожно, по-
том все более активно пытались 
искусственно отодвинуть моло-
дежь от русской культуры. Сей-
час можно грустить на эту тему, 
можно тосковать — но надо ис-
кать выход. 

Небо в алмазах
А во что вы верите?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я верю в то, 
что эта страница жизни Украи-
ны закончится, время ее пере-
листнет. Я верю, что Россия бу-
дет развиваться все сильнее и 
сильнее. Меня прилично учи-
ли истории. И я очень хорошо 
помню историю, литературу, 
Пушкина, 1812 год, что случи-
лось дальше. Помню 1941 год и 
9 мая 1945 года… Но я верю и в 
Украину — она ведь очень неод-
нородна.

Но историю там все же пере-
писали. 

М И Х А И Л  Р Е З Н И К О В И Ч :  Когда ка-
кие-то товарищи считали, что 
«тильки украинска мова» и ни-
чего другого — это ущербно... У 
меня великие учителя — Георгий 
Александрович Товстоногов и 
актер его театра Евгений Алек-
сеевич Лебедев. Очень горько, 
что все это я не могу сегодня 
отдать. Мне непросто. Многим 
здесь, в Москве, трудно понять, 
что значит, когда тебе запреща-
ют трудиться на родном языке. 
Это надо прожить. Я прожил. 
Хорошо это или не очень, но я 
фанатик театра. 

У меня были замечатель-
ные отношения с Богданом 
Сильвестровичем Ступкой. Он 
несколько раз звал: приходите 
в театр Франко, ставьте там. Но 
я не мог пойти в театр Франко, 
утром и вечером в своем теат-
ре, днем — в театральном инсти-
туте. Выпустил 10 курсов ак-
терских — два русских и восемь 
украинских. Поэтому за все, 
что происходит сейчас в стране, 
мне горько и стыдно.

Это черта русской интелли-
генции — винить себя во всем. 

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Очевидно. И 
очень грустно, что на Украине 
даже того же Ивана Яковлевича 
Франко плохо знают. А он видел 
эту меру близорукости челове-
ка, его провинциальности, при-
способленчества. Как мог, драл-
ся против этого. Жить так, как 
сейчас там, я не могу — потому 
и уехал.

Времена такие — без силы духа 
и без вдохновения никак. Что 
вас поддерживает сегодня?

МИХАИЛ РЕЗНИКОВИЧ: Я очень лю-
блю Чехова. Когда я поставил 
«Насмешливое мое счастье» 
в 28 лет, то тексты Чехова, его 
письма просто перекрутили 
меня внутренне. Чем кончает-
ся «Дядя Ваня»? Соня говорит: 
«Мы еще увидим небо в алма-
зах». Небо в алмазах — и в теат-
ре, и в стране, и вообще в жизни 
человека — у каждого свое. Дай 
бог нам его увидеть.   

«РГ» благодарит 
телеканал БелРос 
за подготовку публикации

Это фото сделано вчера в «РГ». 
Михаил Резникович: «Я человек 
двух культур, у меня две родины — 
Украина и Россия».

До недавнего времени на афише Театра русской драмы Леси Украинки в Киеве были и русские, и украинские классики. Теперь и из названия, и из афиши, отовсюду — вырезаны упоминания о русском.

Учитель Георгий Товстоногов подарил ему в 1983-м фото с подписью: 
«Дорогому Мише Резниковичу — оправдавшему надежды ученику с самыми 
добрыми пожеланиями». 

А К Ц Е Н Т

Французский  профессор говорил о трех 
китах великой европей ской культуры: 
античность, Возрождение и русская 
литература XIX века

А К Ц Е Н Т

Прежнего Театра русской драмы Леси 
Украинки, увы, уже нет. Он растворился 
во влажном киевском воздухе
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ДАТА Одному из самых великих советских хоккеистов 
исполняется 75 лет

Мальцев. Судьба

Максим Макарычев

А
лександру Ма ль-
цеву, одному из са-
мых великих масте-
ров в истории хок-
кея с шайбой, в суб-
боту, 20 апреля, ис-
полняется 75 лет. 
Он — один из люби-
м е й ш и х  в  н а ш е й 

стране представителей славной 
плеяды хоккеистов, творцов вы-
дающихся побед сборной СССР 
в 1960—1980-е годы. Для этой 
команды катастрофой было лю-
бое место, кроме первого. Но 
даже в россыпи отечественных 
хоккейных талантов имя Маль-
цева стоит особняком. Он был 
и останется абсолютным ре-
кордсменом: провел 321 матч 
и забросил 213 шайб в сборной 
СССР. Больше нет ни у кого. И 
уже никогда не будет. 

Мальцев часто говорит слово 
«судьба». Оно, пожалуй, глав-
ное в его речи. Особенно когда 
ему рассказывают какую-то 
очередную грустную историю. 
Выслушает. Помолчит, выдер-
живая свою знаменитую, а-ля 
мхатовскую, мальцевскую па-
узу. И произнесет тихим голо-
сом: «Судьба». Так говорил его 
близкий друг покойный сати-
рик и политик Михаил Евдоки-
мов, которого он часто вспоми-
нает. В жизни ему везло на зна-
комство с честными и порядоч-
ными людьми. На фотографиях 
в альбоме он в компаниях с мно-
гими легендами советской эпо-
хи. Певцы, актеры, политики, 
музыканты, предпринимате-
ли. «С каждым годом только все 
меньше их становится, уходят 
в другой мир», — говорит Маль-
цев. Один из его преданных 
поклонников, очень богатый 
человек, когда воры по наводке 
одного знакомого обнесли его 
квартиру на Башиловке возле 
Петровского парка — Мальцев 
с тех пор не любит туда возвра-
щаться, предлагал ему ключи 
от трехкомнатной квартиры в 
престижном столичном райо-
не. Мальцев ответил категори-
ческим отказом. Не я ее зарабо-
тал. Не мне в ней жить.

Судьба, оберегая его, выве-
ла Сашу Мальцева, мальчишку 
из многодетной семьи из богом 
забытого, закрытого оборонно-
го города Кирово-Чепецка, в 

большой хоккей. Обогрела лу-
чами славы. Искупала в них. В 
19 лет он стал чемпионом мира. 
Еще через год — лучшим напада-
ющим следующего чемпиона-
та. Об этом, по сути, мальчиш-
ке с широкой, открытой улыб-
кой заговорила вся большая 
страна, а вскоре и весь хоккей-
ный мир. Ненавидит предатель-
ство. Не предал родное «Дина-
мо», своего тренера, второго 
отца Аркадия Ивановича Чер-
нышева, не перешел в могуще-
ственный ЦСКА, так и не став 
чемпионом СССР. Не предал 
родную страну, когда ему, Вале-
рию Харламову и еще двум иг-
рокам после суперсерии с НХЛ 
в 1972 году предлагали остать-
ся за океаном. Беседовали с ним 
заокеанские хоккейные искуси-
тели три часа, сулили миллионы 
и сладкую жизнь. Не сломался. 
Не поддался на соблазны. Вер-
ность, благородство, благодар-
ность, преданность в проти-
вовес предательству для него 
выше всего золота мира. «Я без 
всякого кокетства сейчас ска-
жу, что играли мы не для себя, 
а для людей, которые заполня-
ли трибуны, которые любили 
нас, переживали и поддержи-
вали. Мы это чувствовали. Как 
можно было их бросить? Кем бы 
я после этого был?» — сказал он 
несколько лет назад. Когда вся 
сборная СССР разъезжалась 
по курортам во время отпус-
ка, Мальцев, захватив клюшки, 
с ударным комсомольским де-
сантом колесил по стране. Кон-
церты тогдашних звезд эстра-
ды, выступления известных лю-
дей в самых отдаленных горо-
дах. На БАМе, в Экибастузе, на 
комсомольских стройках. И как 
только освобождался, сразу к 
телефону. Звонил жене Сусанне 
узнать, как дела, как сын.

Судьба не осыпала его мил-
лионами, как он говорит, «де-
нежных знаков». Зато подарила 
искреннюю любовь миллионов 
людей. Не просто фанатов и бы-
валых болельщиков. А тех, кто 
«шел на Мальцева» на простень-
кий стадиончик с деревянными 
скамейками, как простые рабо-
тяги в его родном Кирово-Че-
пецке после трудовой смены, 
чтобы посмотреть, что «опять 
придумает Сашка». Или иску-
шенной столичной спортивной 
публики в старых добрых «Луж-

никах». Я долго пытался понять, 
что все же выделяло Мальцева 
из большого количества таких, 
как он, хоккейных талантов на 
Руси, крутивших такие же не-
предсказуемые финты, бросав-
ших «неуловимые» шайбы в са-
мые «паутины» ворот. Потом 
вдруг озарило: Мальцев, как и 
его друг Харламов, делал эти 
вещи с легкой улыбкой. И когда 
обводил, и когда забивал, и даже 
тогда, когда его нещадно сбива-
ли на льду. А делать великие по 
сложности вещи с улыбкой на 
лице — это удел гениев. 

Шутил он с детства. За что 
его прозвали Шутя. Подложил 
гирю в пионерлагере вместо 
мяча под кровать сверстнику, 
тоже чепецкому пареньку Воло-
де Крикунову. Долго болела нога 
у будущего маститого тренера 
Владимира Васильевича Крику-
нова, когда, встав с кровати, он 
по привычке решил пнуть обыч-
но лежавший возле нее мячик. А 
Мальцев тогда похлопал буду-
щего тренера московского «Ди-
намо» и сборной России, ска-
зав: «Володя не расслабляйся!» 
Сейчас их двоих можно видеть 
на играх в ложе «ВТБ-Арена». 
Грустен их взгляд смотрящих 

современных хоккей. Телекаме-
ра во время матчей постоянно 
выхватывает одиноко сидяще-
го в ложе Мальцева с грустны-
ми глазами. «Все не так, ребя-
та» — как пел их с Харламовым 
добрый приятель Владимир Се-
менович Высоцкий.

С Харламовым в редкие ми-
нуты отдыха они, до свадеб, хо-
лостяками, зажигали так, что 
в Москве «поднимался ветер». 
Легенды, в относительно мо-
лодом возрасте уже овеянные 
легендами. Первые модники 
Москвы. Ванна, после победно-
го чемпионата мира 1973-го, 
заполненная 284 бутылками 
шампанского, или, как они на-

зывали его, «пшиком». Лучшие 
коллекции пластинок в столи-
це. Мальцев предпочитал ита-
льянцев. Некоторые спортсме-
ны везли из загранпоездок вещи 
на продажу. Мальцев с Харламо-
вым пластинки для себя и су-
вениры для родных и близких. 
Однажды я спросил его: «Отку-
да взялось это ваше знамени-
тое выражение — 56 капель?» 
Мальцев, как обычно, взял па-
узу секунд на пять. Помолчал. 
Посмотрел в глаза. Произнес: 
«Челентано». Каждый такой 
мальцевский простой ответ по-
лон загадок. С чего вдруг Челен-
тано и хоккей с шайбой? Какая 
связь? Затем следует короткий 
рассказ. И трудно понять, где 
тут быль, а где — легенда. В 1973 
году сборная СССР проводила 
товарищеские матчи в Италии. 
В Милане за столик к Мальцеву, 
Харламову, Валерию Василье-
ву, узнав в них советских спорт-
сменов, подсел тогда только на-
чинавший свой звездный путь 
Адриано Челентано. Общались 
через переводчика. Певец и ак-
тер, засмеявшись, предложил 
им выпить по 56 граммов гр-
аппы. С тех пор и повелось. 56 
капель.

В выходной, после оконча-
ния чемпионата, собравшись 
тесной компанией — армей-
цы, динамовцы, спартаковцы, 
— совершали они свой знаме-
нитый «поход на 56 капель» 
по улице Горького, нынешней 
Тверской. Начинали со знаме-
нитого «Якоря» у «Белорус-
ской» и шли вниз, до Красной 
площади, угощая друг друга 
шампанским в разных заведе-
ниях. Но такие «посиделки» 
случались крайне редко. Хок-
кеисты той поры 11 месяцев в 
году проводили на сборах. Они 
отдыхали, но они и играли. «А 
кто сомневается, пусть сам по-
смотрит на табло», — как-то 
сказал сам Мальцев. Девять 
титулов чемпиона мира, два 
олимпийских золота… 

Апрель 2019 года. Мальцеву 
70 лет. И он неожиданно прини-
мает предложение издательства 
«Молодой гвардии» вместе с Та-
тьяной Харламовой полететь 
в Ростов-на-Дону для участия 
в «Библионочи» и представле-
ния книг о нем и Валерии Бо-
рисовиче Харламове. Казалось 
бы, юбилей. В Москве ждут сот-
ни поздравлений, стол, а он ле-
тит на Дон, туда, где двумя го-
дами ранее в древней донской 
столице Старочеркасской он 
прошел обряд посвящения в ка-
заки с вручением белой папахи 
и шашки. Едет в город с ярко вы-
раженным мужским началом, 
который тронул его душу, где 
его не отпускали и не отпускают 
после встреч и готовы носить на 
руках. В зале Донской публич-
ной библиотеки, где проходит 
встреча с завороженной пуб-
ликой, стоит такая тишина, что 
рубленые фразы Мальцева, ска-
занные его тихим и очень спо-
койным голосом, звучат как вы-
стрел. На мальцевский телефон, 
застывший без звука, приходят 
десятки, если не сотни звонков 

и сообщений. Мальцеву нелег-
ко. Не до шуток. Вспоминает 
о Валере, о том, что не соблаз-
нились многомиллионными 
контрактами и не предали Ро-
дину, что играли ради простых 
и верных болельщиков, кото-
рые сейчас здесь, в этом зале, о 
том, как святы для него честь и 
совесть. Овация, к нему на три-
буну спешат десятки людей. А 
он медленно вычерчивает свою 
длинную роспись. На футбол-
ках, на старых программках и 
брошюрах тех времен, когда он 
блистал на льду, на страничках 
книги о нем. Автограф-сессия 
длится уже двадцать минут, пол-
часа, час. Пора уходить. Люди 
все идут и идут. Наконец, Маль-
цев встает и спускается со сце-
ны в актовом зале. Звучат апло-
дисменты в честь того, воспоми-
нания о котором передаются из 
поколения в поколение. От Дона 
до Амура.

Судьба, ласкавшая его, ча-
сто превращалась в разъярен-
ную злодейку. В 1976-м во вре-
мя тренировки в «Динамо» по-
лучил тяжелую травму позво-
ночника, приковавшую его к 
больничной койке. Трудно хо-
дить, спина дает о себе знать до 
сих пор. 1981 год. Гибель луч-
шего друга Валерия Харламова, 
ставшего братом. Конец 2000-х. 
Внезапный, оттого более тра-
гичный уход из жизни женщи-
ны всей жизни. Сусанны. В рас-
цвете сил.

Не так давно его вторая су-
пруга Маргарита рассказывала, 
как Мальцев два года назад чу-
дом выкарабкался из лап смер-
ти. Недели в отделении реани-
мации клиники доктора Мар-
куса в Германии. Другой бы не 
сдюжил. Мальцев с его мощным 
спортивным сердцем и неис-
требимой силой духа поднял-
ся. Потребовались долгие меся-
цы реабилитации. Честь, хвала, 
искренняя благодарность не-
мецким и российским врачам, 
которые выходили, вытащили, 
уберегли народного любим-
ца. «Судьба», — опять произно-
сит он.

Сегодня он два раза в день 
выходит на прогулку в своем 
чудном поселке в Подмосковье, 
где под ногами шуршат иголки 
от еловых лап. Гуляет и с забав-
ным псом Тузиком, которого не-
мощным, дрожащим щеночком 
подбросили к воротам его дома. 
С Маргаритой вынянчили этот 
жалкий с виду комочек. Щено-
чек превратился в огромного, 
ласкового барбоса, который 
скулит, когда хозяина нет дома. 
Мальцев не пропускает ни од-
ного матча родной команды на 
хоккейной «ВТБ-арене» в Пет-
ровском парке. Преданные бо-
лельщики все так же, как и де-
сятилетия назад, скандируют: 
«Только Мальцев! Только «Ди-
намо»!» Он такой же простой и 
настоящий, как тот 17-летний 
мальчишка из Кирово-Чепец-
ка, в конце 1960-х приехавший 
покорять хоккейные вершины. 
Изумивший Москву, Советский 
Союз и весь мир. Все то же море 
обаяния, все те же шутки после 
его фирменной мальцевской 
паузы. «Если человек думает о 
возрасте, он начинает стареть. 
Нужно жить здесь и сейчас. Дал 
Бог день — радуйся и благодари. 
Никто не знает, сколько на роду 
написано», — сказал он пять лет 
назад. Эти слова повторит и сей-
час. Жизнь и судьба продолжа-
ются.  

На ледовую площадку Александр 
Мальцев привнес изящество, лег-
кость, красоту.

А К Ц Е Н Т

Судьба не осыпала его миллионами, 
как он говорит, «денежных знаков». 
Зато подарила искреннюю любовь 
миллионов людей

ШАХМАТЫ 

Непомнящий 
одержал 
третью победу 
в Торонто

ПОЛЕЗНО 
ДЛЯ ФИГУР
Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян 
Непомнящий черными фигу-
рами обыграл индийца Видита 
Сантоша Гуджрати в 11-м туре 
турнира претендентов в То-
ронто и снова в гордом одино-
честве возглавлял гонку за пу-
тевку на чемпионский матч.

Партия 12-го тура, в которой 
Непомнящий встречался с еще 
одним представителем Индии, 
Рамешбабу Прагнанандхой, за-
вершилась уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 
Но по итогам 11 раундов из 14 
Ян, одержавший на турнире 
уже три победы и восемь раз сы-
гравший вничью, лидировал с 7 
очками на счету. Вторую строч-
ку делили индиец Гукеш Домма-
раджу и американец Хикару На-
камура (по 6,5 балла).

В женском турнире наша 
шахматистка Александра Го-
рячкина, увы, потерпела второе 
поражение подряд, черным цве-
том уступив представительни-
це Индии Рамешбабу Вайшали. 
Еще одна россиянка, Екатерина 
Лагно, впервые ушла в минус, 
проиграв Лэй Тинцзе из Китая. 

После 11 туров в турнирной 
таблице с 7,5 очка лидирует 
другая китаянка, 16-я чемпи-
онка мира Тань Чжунъи, кото-
рая накануне сыграла вничью 
с украинкой Анной Музычук. 
Второе место занимает Лэй 
Тинцзе (7 баллов). Горячкина и 
Лагно имеют по 5,5 очка и вме-
сте с Хампи Конеру из Индии 
делят третью позицию. 

— Если одна из нас сможет вы-
играть турнир претенденток и 
сразиться за титул с Цзюй Вэ-
ньцзюнь, то шахматная корона 
в любом случае останется в Ки-
тае, — приводит слова Лэй Тинзце 
пресс-служба соревнований. — 
Тань лидирует, так что я вообще 
не ощущаю давления и чувствую 
себя за доской спокойно.

Напомним, что действу-
ющим чемпионом мира так-
же является китайский гросс-
мейстер Дин Лижэнь.  

БОКС 

Россияне едут 
в Белград 
за золотом

РИНГ 
БУДЕТ НАШ
Анна Бекетова

В Белграде стартовал уни-
кальный чемпионат Европы 
по боксу: впервые мужской и 
женский турниры пройдут од-
новременно. Всего в соревнова-
ниях в столице Сербии примет 
участие 401 боксер из 35 стран. 
Российские спортсмены, как и 
в чемпионате мира-2023 в Таш-
кенте, будут выступать как на-
стоящая команда — под флагом 
и с гимном.

Накануне уже прошла жере-
бьевка. Медали разыграют в 12 
женских и 13 мужских весовых 
категориях. 

Главный тренер муж-
ской сборной России Виктор 
Фархутдинов считает, что у нас 
очень сильная команда. 

— Должны и будем сражаться 
за первое место в общем зачете, 
— цитирует специалиста пресс-
служба Федерация бокса Рос-
сии. — Постараемся выиграть 
как можно больше золотых на-
град, чтобы гимн России не раз 
прозвучал под сводами арены в 
Белграде.

Медальный план женской 
сборной, который озвучил 
главный тренер Альберт Мута-
либов: три золота, два серебра 
и три бронзы.

Интересно, что минимум 
две медали наши девушки уже 
получат. Кристина Ткачева 
(81+ кг) и Елена Гапешина (до 
81 кг) по жеребьевке попали 
сразу в полуфинал.  Для сборной СССР, в которой 16 лет играл Мальцев, катастрофой было любое место, кроме первого.
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Ян Непомнящий уже выиграл два 
турнира претендентов и может 
снова побороться за корону.
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ХОККЕЙ «Металлург» 
одолел «Локомотив» 
в первом матче финальной 
серии Кубка Гагарина

Приберегли 
шайбы 

Владимир Ильин

В чемпионате Континентальной хоккейной лиги при-
шла пора решающих матчей. В финальной серии Кубка 
Гагарина до четырех побед сошлись магнитогорский 
«Металлург» и ярославский «Локомотив».

Интересно, что «Локо» впервые за 15 лет сыграет в 
финале Кубка Гагарина. Как напомнили в КХЛ, в сезо-
не 2008/2009 ярославцы уступили в семи матчах «Ак 
Барсу». Интересно, что именно в том сезоне нынешние 
соперники единственный раз в истории встречались в 
плей-офф: в полуфинале ярославцы переиграли «Маг-
нитку» со счетом 4:1 в серии. 

У магнитогорцев опыт решающих баталий куда 
больше. Они вышли в финал в пятый раз в истории и 
дважды становились обладателями Кубка Гагарина. На 
пути к решающей серии в этом сезоне команда Андрея 
Разина одолела «Амур», «Спартак» и «Автомобилист», 
проведя последний матч 15 апреля. У «Локомотива» 
было на неделю больше отдыха — полуфинальное про-
тивостояние с «Трактором» завершилось 8 апреля, а 
до этого «железнодорожники» убрали с пути ЦСКА и 
омский «Авангард».

Что касается личных встреч в регулярном чемпи-
онате, то команды-финалисты встречались дважды и 
обменялись домаш-
ними победами (5:3 
— 1:4).

Как и полагает-
ся финалу, матч вы-
дался напряжен-
ным и скупым на 
яркие события и за-
брошенные шайбы. 

Два периода ко-
манды куда лучше 
действовали в обо-
роне и счет на та-
бло оставался ни-
чейным — 0:0. В ито-
ге заброшенные 
шайбы зрители все 
же увидели, но под занавес встречи. В концовке третье-
го периода «Локо» вышел вперед усилиями Максима 
Березина , однако «Магнитка» не собиралась отдавать 
победу, и сначала Никита Михайлис счет сравнял, а 
менее чем за две минуты до финальной сирены Алек-
сандр Петунин при игре в большинстве поставил точку 
в поединке — 2:1.

Таким образом, счет в серии стал 1:0 в пользу «Ме-
таллурга», вторая игра пройдет в субботу также в Маг-
нитогорске.

Комментируя победу, наставник «Металлурга» Ан-
дрей Разин заявил журналистам, что ни его команда, 
ни ярославский «Локомотив» не совершили ошибок:

— Прежде всего отмечу, что две команды очень стро-
го сыграли. Играли до первой ошибки, но ее никто не 
совершил. По большому счету сегодня все решило 
большинство. Что касается конкретно моих ребят, то 
хорошо, что сумели сравнять счет, это был тяжелый 
момент. Но смогли взять себя в руки и справились с 
волнением. Финал только начинается.

В свою очередь, наставник «Локо» Игорь Никитин 
остался не очень доволен игрой команды:

— Два периода, скажем так, неспешно втягивались 
в игровой ритм. Поэтому, наверное, не сыграли свою 
лучшую игру. Если так, то заслуженно соперник по-
бедил. Мы понимали, что ритм нужно будет поймать, 
только к третьему периоду догнали скорости «Метал-
лурга». Не знаю, есть ли смысл на что-то или кого-то 
скидывать вину. Это финал… Но совершеннейший 
факт, что мы играли плохо два периода. Можно ска-
зать, что у нас была игровая пауза, что «Металлург» 
в лучшем игровом ритме, но что тут уже теперь гово-
рить. Допустили ошибки и расплатились. В хоккее без 
оплошностей не бывает. Сделаем выводы и готовимся 
к следующему матчу.

Тем временем за океаном российский нападающий 
клуба «Тампа-Бэй Лайтнинг» Никита Кучеров стал 
первым из россиян, сумевшим выполнить сто голевых 
передач за сезон в НХЛ.

Накануне «Тампа» дома выиграла у «Торонто» в 
последнем матче «регулярки» со счетом 6:4. Форвард 
«молний» Кучеров забросил 44-ю шайбу в текущем се-
зоне и выполнил 100-й голевой пас.

Кучеров лидирует в списке лучших бомбардиров, 
на счету 30-летнего форварда 144 очка.

Ранее наш форвард Евгений Малкин в сезоне 
2008/09 выполнил 78 голевых передач, российский за-
щитник Сергей Зубов в сезоне 1993/94 сделал 77 ре-
зультативных передач.

А вот рекорд — 163 голевых паса — принадлежит Уэй-
ну Гретцки. Великий канадец установил его в сезоне 
1985/86.

К слову, главный тренер «Тампа-Бэй Лайтнинг» 
Джон Купер рассказал, что получил сообщение от 
Гретцки с восторженными комментариями в адрес 
российского нападающего Никиты Кучерова.

«Первое сообщение, которое я получил, когда 
посмотрел в телефон после игры, было от Уэйна. 
Классный жест от него. Только восторженные ком-
ментарии о Никите Кучерове. Это было очень кру-
то», — приводит слова Купера официальный сайт 
НХЛ.  

Судьбу первого финального матча «Металлург» решил в самой 
концовке игры, склонив чашу весов в свою пользу — 2:1.

Ярославский 
«Локомотив» впер-
вые за 15 лет полу-
чил право сыграть 
в финальной 
серии Кубка 
Гагарина
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ Высоцкий помог ему выстоять и даже в чем-то заменил отца

Андрей Гавриловский
Юрий Лепский 

Л
ично мне известны только три небоскреба 
с человеческими именами: 828-метровый 
«Бурдж Халифа», названный в честь шейха 
Халифа бин Заеда аль-Нахайяна, 202-метро-
вый Трамп-тауэр — башня Трампа на Нью-Й-
оркском Манхэттене и 188-метровый небо-
скреб «Высоцкий», что на улице Малышева в 
российском городе Екатеринбурге. 

Российский «Высоцкий», как мне кажет-
ся, коренным образом отличается не только от арабской 
и американской башен, но и ото всех остальных небоскре-
бов. Это первый в мире небоскреб, названный именем 
поэта. А еще важнее, что Владимир Высоцкий, его поэзия 
и песни стали побудительным мотивом строительства вы-
сотки. Арабскому и американскому небоскребам имена 
всего лишь присвоили, а уральская башня «поднялась» из 
мощного зерна поэзии Высоцкого. В Екатеринбурге на-
шелся человек, который сам вырос на этой поэзии. Его зо-
вут Андрей Николаевич Гавриловский.

В 1972 году, когда ему было девять лет, случилось не-
счастье: отца сбила машина. Насмерть. Мама, подкошен-
ная горем, оказалась в больнице. И Андрюшка остался 
один. Сначала жил у маминой знакомой - Риты, в бедном 
доме, где частенько и поесть было нечего. Зато в этом доме 
на окраине заводского свердловского района Химмаш 
стоял старенький магнитофон с записями песен Высоцко-
го. Сначала от нечего делать, а потом со все большим ин-
тересом он слушал эти песни. В конце концов полностью 
погрузился в мир Высоцкого и уже не мог без него суще-
ствовать. А когда ушел от Риты в свой опустевший дом, ку-
пил на вырученные от продажи картошки и сэкономлен-
ные на завтраках деньги дешевенький магнитофон и сно-
ва слушал и слушал песни Высоцкого.

Это было второе серьезное потрясение в его жизни. 
Первое — смерть папы. С тех пор стал слушать Высоцкого 
постоянно, заучивал наизусть, пробовал петь сам. Мне он 
сказал так: «Высоцкий тогда помог мне выстоять и даже в 
чем-то заменил отца. В иные моменты я даже чувствовал, 
что он — самый близкий мне человек. Хотя не был знаком с 
ним, слышал только голос». 

Вы скажете: да мало ли в то время было пацанов, 
влюбленных в песни Высоцкого? Я отвечу — много, очень 
много. Но только один пронес эту любовь через всю 
жизнь и посчитал долгом построить в честь своего люби-
мого поэта самый высокий северный небоскреб в мире. 
Для этого ему потребовалось закончить школу и инсти-
тут в родном городе, заняться бизнесом и потихоньку вы-
расти в одного из самых известных в Свердловске част-
ных инвесторов. Сначала он построил крупный торго-
вый и офисный центр «Антей», рядом с которым устано-
вил скультурную композицию «Высоцкий и Марина Вла-
ди». Когда Марина в первый раз приехала в Екатеринбург, 
то наотрез отказалась смотреть на собственное скульп-
турное изображение («мне еще рано сталкиваться с соб-
ственным памятником»). Но когда Андрей рассказал ей, 
что именно у этой городской скульптуры, а не у памятни-
ка Ленину стали собираться все молодожены города — со-
гласилась. Приехала, придирчиво оглядела, улыбнулась. 
Он понял, что ей понравилось.

Тогда же он приступил к своему главному проекту — к 
небоскребу «Высоцкий». Первое, что следовало сделать — 
найти архитектора. Дело в том, что все высотки в России 
проектировались иностранцами. Светила мировой архи-
тектуры для Гавриловского были не по карману. Отече-
ственных — амбициозных и талантливых — он не знал. 
Но они нашлись сами, причем тут же, в Екатеринбурге. 
За дело взялись молодые ребята — архитектор Владимир 
Грачев и конструктор Андрей Молоков. Помогали этой 
нахальной команде тогдашние мэр города Аркадий Чер-
нецкий и губернатор области Эдуард Россель. Так на ули-
це Малышева стала расти башня. А когда она выросла, он 
пригласил всех помогавших ему на смотровую площадку, 
на пятьдесят второй этаж. И люди, много лет прожившие 
в Екатеринбурге, впервые увидели родной город с такой 
высоты. Он стал им понятнее, как и собственная жизнь, 
если взглянуть на нее из поднебесья. 

А потом он повел всех в музей Высоцкого.
Музей располагался на первом этаже высотки и был 

настоящим музеем, безо всяких натяжек. Тут приютил-
ся его гримерный столик из Театра на Таганке, тут стоял 
его «Мерседес», который Гавриловский нашел в Грузии и 
выкупил за большие деньги у владельца. Ну, конечно же, 
тут была его гитара, письма... Бережные руки восстанови-
ли обстановку его номера в гостинице «Большой Урал», 
где он жил во время гастролей в Свердловске. Тут на сте-
не висел таксофон. Любой мог снять его тяжелую трубку 
и услышать в ней хриплый знакомый голос: «Быть не мо-
жет! Повторите! Я уверен, дома! А, вот уже ответили. Ну, 
здравствуй, это я!»...

С Андреем Николаевичем Гавриловским в первый раз 
мы тоже говорили по телефону. Я попросил его назвать 
три любимых песни Высоцкого. Он назвал две: «Кони при-
вередливые», «Две судьбы». А как называлась третья, не 
помнил. Я попросил его напеть хотя бы несколько строчек. 
«У нее каждый вечер не гаснет окно / И вчера мне лифтер 
рассказал за полбанки...» — начал он. А я закончил ему в от-
вет: «У нее два знакомых артиста кино / И один популяр-
ный актер из Таганки...» Мы помолчали. Было такое ощу-
щение, что каждый сказал нужный пароль, дающий пони-
мание того, что «он свой». Во всяком случае, контекст у 
нас оказался общим.

С тех пор мы виделись с ним несколько раз. Очно. На 
пятидесятом этаже отеля «Высоцкий», откуда открывает-
ся потрясающая панорама города.

На этот раз я спросил его: ну, а что дальше? Он подвел 
меня к окну, указал на место далеко внизу и сказал: «А 
дальше будет еще выше».

— То есть?— не понял я.
— Через три года здесь вырастет новый небоскреб, в 

полтора раза выше этого. Мы решили назвать его «Парус».
— Почему «Парус»?
— Ну, как почему? «Парус» — это же шедевр Высоцкого, 

едва ли не лучшая его песня.
Дома я залез в интернет, прочитал этот текст и многое 

понял. Хочу, чтобы поняли и вы тоже.
«А у дельфина взрезано брюхо винтом.
Выстрела в спину не ожидает никто.
На батарее нету снарядов уже.
Надо быстрее на вираже.
Даже в дозоре можешь не встретить врага.
Это не горе, если болит нога.
Петли дверные многим скрипят, многим поют
Кто вы такие? Вас здесь не ждут.
Многие лета тем, кто поет во сне,
Все части света могут гореть в огне,
Все континенты могут лежать на дне,
Только все это не по мне.
Но парус! Порвали парус!
Каюсь, каюсь, каюсь…»
Это Евангелие от Высоцкого — дитя огромной высоты. 

Высоты, с которой лучше видна наша жизнь. Высоты, с ко-
торой она становится понятней. Это как и «Осенний крик 
ястреба» Бродского — человеческий взгляд из поднебесья. 
Тысячи других небоскребов — метафора взлета человека 
с Земли в заоблачные выси. И только «Высоцкий» и «Па-
рус» позволяют нам взглянуть с небес на грешную Зем-
лю, на нашу Родину. Чтобы лучше ее понять. Потому что 
это взгляд великих поэтов.

Спасибо за это им и Андрею Николаевичу Гаври-
ловскому.  
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Маленькому Андрюше было девять лет, когда голос Высоцкого заменил ему погибшего отца. В этом таксофоне — голос поэта. Андрей слышит его уже больше полувека. 

Тот самый магнитофон.
Отец, Николай Федорович, 
был слесарем на «Химмаше».

У него в руках самая первая гитара Высоцкого.

Марина Влади и по сей день дружна с ним. Улица Малышева в Екатеринбурге. Тот самый «Высоцкий». 

Бродский считал Высоцкого лучшим поэтом в Отечестве. 

Андрюша с мамой, Верой Михайловной. 
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